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С 
наступлением холодов 
в н о в ь  о б о с т р и л а с ь 
проблема газовой без-

опасности в жилых домах. Толь-
ко за сутки произошло три 
взрыва — в Нижневартовске, За-
волжье и Ярославле. А с начала 
года был уже целый ряд таких 
трагедий — все помнят апрель-
ский взрыв дома в подмосков-
ном Ступине, ноябрьский — на 
Сахалине. За прошлый год в 
стране произошел 31 взрыв газа 
в жилых домах, сообщалось на 
заседании президиума Госсове-
та в июне. Для предотвращения 
взрывов газа нужно устанавли-
вать в многоэтажках датчики 
утечки газа, говорят эксперты.  

Законопроект об обслужива-
нии газового оборудования в 
многоквартирном доме единой 
организацией предполагается 
принять во втором чтении до 
конца нынешнего года, расска-

зала «РГ» зампредседателя 
Комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Светлана Разво-
ротнева. Однако, по ее мнению, 
особого эффекта это не даст: 
жители как не заключали дого-
воры на обслуживание, так и не 
будут заключать. Не особенно 
эффективны и осмотры обору-
дования, которые проходят раз 
в год, считает Разворотнева. Для 
повышения безопасности не 
обойтись, по ее мнению, без 
средств технического контроля 
— установки газоанализаторов, 
а также решения вопроса, что 
делать, если газовая плита в 
квартире неисправна, но люди 
не в состоянии купить новую.

Пока никакого документа о 
предполагаемом внедрении га-
зоанализаторов нет. Для жи-
телей это дорого, а средств в 
бюджете на это не находится. 

Пока основные усилия го-
сорганов направлены на упоря-
дочивание контроля и проверок 
газового оборудования. «Сего-
дня в одном жилом доме обслу-
живанием единого комплекса 
газоснабжения занимаются 
несколько разных организаций, 
то есть фактически в доме никто 
не несет ответственности за ка-
чество и надежность функцио-
нирования газовых систем как 
единого технологического 
комплекса. Минстроем подго-

товлены поправки в законода-
тельство, которые устанавлива-
ют, что внутридомовое и вну-
триквартирное оборудование 
будет обслуживать одна органи-
зация на основании одного до-
говора», — подчеркивал ранее 
глава минстроя Ирек Файзул-
лин. 

Нужно устанавливать не 
просто газоанализаторы, но 
устройства, которые автомати-
чески отключали бы подачу газа 
в случае утечки, говорит руко-
водитель Комиссии по ЖКХ Об-
щ е с т в е н н о г о  с о в е т а  п р и 
минстрое Ирина Булгакова. Од-
нако, чтобы поставить такие 
приборы, нужно полностью от-
ремонтировать во всех старых 
домах газовые сети, что стоит 
не так дешево. При этом ключе-
вой остается ответственность 
собственников. Они не всегда 
вовремя ремонтируют 
или меняют плиты и 
водонагреватели. 

Валерий Выжутович

С
егодня открывается 
VIII Международ-
ный научно-экс-
п е р т н ы й  ф о р у м 
«Примаковские чте-
ния». Он будет про-
хо д и т ь  в  Ц е н т р е 
международной тор-
говли в течение двух 

дней. В нем примут участие 50 
экспертов из 18 стран. Они на-
мерены обсудить, как сегодня в 
условиях геополитической 
напряженности происходит 
формирование нового миропо-
рядка. Национальный исследо-
вательский Институт мировой 
экономики и международных 
отношений им. Примакова РАН 
— организатор этого мероприя-
тия. Своим видением новой гео-
политической реальности в ин-
тервью «РГ» поделился прези-
дент ИМЭМО РАН, академик 
Александр Дынкин.

Однополярный мир 
сломался 

Участники дискуссий о совре-
менном мироустройстве по-
стоянно оперируют словом 
«многополярность», обозна-
чая им желанную цель. Но по-
люсов не бывает много, их 

только два. Очевидно, можно 
говорить только о биполярно-
сти. Сегодняшняя биполяр-
ность — это США и Китай?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Очевидно, что 
однополярный мир сломался. 
Идет процесс становления би-
полярности. Каким будет новый 
мир, я думаю, сегодня говорить 
сложно. Я бы определил совре-

менное мироустройство как 
движение к биполярному миру. 
Что будет потом, трудно ска-
зать. Появился такой весьма ди-
намичный игрок, как Индия, ко-
торая пока не хочет примыкать 
ни к одному из полюсов. 

Можно ли считать, что но-
вая модель биполярности — 
это, с одной стороны, Россия и 
Китай, а с другой — США?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Думаю, что да. 
Но не просто США, а США и 
практически все страны НАТО, 

плюс Япония, плюс блок АУКУС. 
Байден выстроил союзников по 
НАТО так жестко, как и не сни-
лось ни одному из последних 
президентов США. 

В таком случае биполярность 
включает в себя, с одной сто-
роны, Россию и Китай, с дру-
гой — практически весь Запад?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Практически 
весь Запад, да. Кроме, может 
быть, Турции. 

Интересно наблюдать за 
тем, как сейчас ведет себя 
Турция. Она пытается ис-
кать балансы между полюса-
ми примерно так же, как это 
в свое время делала Франция. 
Какую роль может сыграть 
Турция в создании нового 
миропорядка?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Она ищет соб-
ственные национальные интере-

сы, которые весьма близки лич-
ным интересам президента Эр-
догана. И если мы говорим о воз-
врате холодной войны, то в пер-
вую холодную войну такую роль 
в поисках неких балансов дей-
ствительно выполняла Франция. 
Особенно при Де Голле. Сегодня 
получилось так, что эту роль иг-
рает Турция и пытается получать 
некие выгоды от своей позиции: 
по каким-то вопросам — с одним 
полюсом, по каким-то — с другим. 

 Это будет продолжаться до 
тех пор, пока Эрдоган у вла-
сти?

А Л Е К С А Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Е с л и  о н 
проиграет выборы в июне 2023 
года, то потом что-то может из-
мениться. Потому что его оппо-
ненты (а это мэры крупнейших 
городов — Стамбула и Анкары) 
придерживаются более проза-
падной политики. 

Нынешняя роль Турции опре-
деляется прежде всего лично-
стью главы государства? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Да. Но у него 
есть достаточно большая элек-
торальная опора в Турции. Это в 
первую очередь турецкий биз-
нес, который беспокоится о сво-
ем внутреннем рынке. Он бес-
покоится об экспансии, а Тур-

ция ведет активную экспансию 
в страны Африки, на Балканы, в 
туркоязычные государства 
Центральной Азии. Поэтому не-
льзя сказать, что это как бы one 
men show. Интересам какой-то 
части турецкого общества это 
отвечает. Плюс аграрное насе-
ление, которому очень симпа-
тична исламизация Турции. 

В тандеме Россия — Китай 
каждая страна несет свою 
ношу 

Если Россия и Китай — один из 
полюсов, то как в нем распре-
деляются роли? Понятно, 
что экономическим лидером 
здесь выступает Китай, а ка-
кую ношу несет Россия?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Это очень дели-
катный вопрос. Россия обладает 
сегодня таким потенциалом 
стратегического оружия, кото-
рым Китай будет обладать лет 
через десять. Китай это понима-
ет и с этим согласен. Кажется, 
года три назад президент Путин 
сказал, что мы предоставим Ки-
таю современные системы 
предупреждения о ра-
кетном нападении. То, 
что называется СПРН. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Дынкин: Дипломатам 
нужно сейчас направить все внима-
ние на постсоветское пространство.

А К Ц Е Н Т

Нам следует уходить от горизонтального 
восприятия места России в мире 
к вертикальному, меридианному

А К Ц Е Н Т

За прошлый год произошел 31 взрыв 
газа в домах

Австралийский доллар 42,5407
Азербайджанский манат 36,5794
Армянский драм ** 15,7068
Белорусский рубль 25,3485
Болгарский лев 33,5048
Бразильский реал 11,9653

Венгерский форинт** 16,0415
Вон Республики Корея*** 48,1084
Гонконгский доллар* 80,1972
Датская крона* 88,1105
Доллар США 62,1849
Евро 65,5205

Индийская рупия ** 76,0630
Казахстанский тенге** 13,2596
Канадский доллар 46,1723
Киргизский сом** 73,6352
Китайский юань* 89,3117
Молдавский лей* 31,7296

Новый туркменский манат 17,7671
Норвежская крона* 63,7291
Польский злотый 14,0204
Румынский лей 13,3084
СДР  82,6039
Сингапурский доллар 46,2410

Таджикский сомони* 60,9059
Турецкая лира* 33,3841
Узбекский сум**** 55,2405
Украинская гривна* 16,8800
Фунт стерлингов  75,9651
Чешская крона* 26,8745

Шведская крона* 60,2742
Швейцарский франк 66,5506
Южноафриканский рэнд* 36,0310
Японская иена** 46,1723

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.12.22

Алексей Кудрин 
займется 
корпоративным 
развитием 
«Яндекса»

Сборная Хорватии 
одолела Японию 
в первой на ЧМ-2022 
серии пенальти 
и вышла в 1/4 финала
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ИНИЦИАТИВА Сенатор 
Андрей Клишас допустил 
введение ограничений 
для уехавших из России

Границы 
возможного

Дмитрий Гончарук, Ольга Игнатова

Для граждан, покинувших Россию после начала ча-
стичной мобилизации, могут появиться ограничения, 
которые сделают менее комфортным нахождение за 
границей. Такую возможность допустил председатель 
Комитета Совета Федерации по конституционному за-
конодательству и госстроительству Андрей Клишас. 
Его коллеги по парламенту считают, что идею стоит 
рассмотреть, но требуется обсудить все нюансы.

«Многие из них сбежали, но продолжают работать в 
российских компаниях дистанционно. Можем ли мы 
менять закон в этом плане и ограничивать схемы, ко-
торые позволяют людям работать там (за рубежом), а 
деньги получать отсюда, и мы не можем понять, платят 
ли они все налоги? Можем», — сказал Клишас в интер-
вью изданию «Ведомости».

Он отметил, что могут быть разработаны меры, кото-
рые «сделают нахождение за границей менее комфорт-
ным», но не стал уточнять, о корректировке каких нор-
мативных актов идет речь. По его мнению, ограничения 
для работы из-за рубежа стоит ввести для работников 
«чувствительных сфер», например транспортной без-
опасности и госсектора. При этом Клишас напомнил, 
что препятствовать возвращению россиян обратно в 
страну невозможно, так как это противоречит Консти-
туции. Однако и уговаривать их вернуться и 
«предлагать за это какие-то дополнительные 
плюшки» не следует.

ФИНАНСЫ Системе «Мир» 
за рубежом понадобится 
альтернатива

Деньги 
ищут выход

Гульнара Вахитова

Киргизские банки как и ряд других на постсоветском 
пространстве тоже отказались работать с картой 
«Мир». Они опасаются вторичных санкций на страны, 
работающие с российской платежной системой. Если 
серьезное санкционное давление сохранится, то и Си-
стема быстрых платежей (СБП) Банка России вряд ли 
станет альтернативой картам «Мир» за рубежом, счи-
тают эксперты. 

Выходом может быть создание альтернативной 
мировой платежной системы. Как вариант, Банку Рос-
сии можно пойти и от обратного и провести макси-
мальную децентрализацию и распределить осуще-
ствление платежных функций среди участников рынка.

Киргизские банки прекратили обслуживать карты 
«Мир» из-за опасения попасть под санкции финансо-
вых структур США, сообщил замглавы Нацбанка Кир-
гизии Кайып Куленбеков. При этом регулятор 
не оказывал давления на банки при принятии 
ими такого решения, подчеркнул он.

ЭКСПОРТ Куда потечет 
нефть из России после 
эмбарго ЕС и потолка цен

Долгие 
трубопроводы

Сергей Тихонов

Потолок цен на российскую нефть и запрет на ее по-
ставки морем в Евросоюз, вступившие в силу 5 дека-
бря, затрагивают не только наш европейский экспорт, 
но и ее отгрузки в другие страны. Даже Китай и Индия, 
крупнейшие помимо Европы потребители нашей неф-
ти, несмотря на свое неприсоединение к антироссий-
ским санкциям, не смогут полностью проигнориро-
вать принятые «Большой семеркой» и ЕС решения. 

Вице-премьер Александр Новак после встречи 
ОПЕК+ 4 декабря заявил, что позиция России в отно-
шении потолка цен неизменна — это грубый, нерыноч-
ный инструмент. Наша страна будет продавать нефть и 
нефтепродукты только в страны, которые будут рабо-
тать на рыночных условиях. И, если нужно, мы даже со-
кратим добычу, подчеркнул Новак.

Весь экспорт в дальнее зарубежье сырой нефти из 
России составляет 4,5—5 млн баррелей в сутки, около 
половины от объемов ее добычи. Запрет Евросоюза на 
импорт нашей нефти затрагивает только поставки на 
Запад. Ранее туда отправлялось чуть более половины от 
нашего экспорта. Но после объявления о грядущем эм-
барго (в мае) значительные объемы нам удалось пере-
направить в страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). Туда же мы постараемся отпра-
вить и высвободившиеся объемы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАДРЫ Экс-глава 
Счетной палаты займется 
корпоративным развитием 
«Яндекса»

Поиск контакта

Олег Капранов

Экс-глава Счетной палаты Алексей Кудрин принял 
предложение «Яндекса» стать советником по корпо-
ративному развитию. Об этом он сообщил в своем 
Telegram-канале.

По его словам, он будет разрабатывать корпора-
тивную структуру российской части холдинга для 
устойчивого развития компании на всех рынках, 
включая международные. А кроме того, одна из глав-
ных задач — помочь сохранить «уникальную управ-
ленческую и технологическую культуру «Яндекса», 
отметил он. Ранее Кудрин говорил, что уход с гос-
службы — его личная инициатива.

Председатель совета Фонда развития цифровой 
экономики и экс-советник президента России Гер-
ман Клименко полагает, что основной задачей Кудри-
на станет выстраивание доверительных отношений 
«Яндекса» с государством. «Государство историче-
ски относилось к интернет-компаниям с некоторой 
опаской. И если в 1990-х и начале 2000-х годов это 
никак не сказывалось ни на бизнесе, ни на госуправ-
лении, то с началом цифровизации государства выяс-
нилось, что для успешного процесса необходимо вза-
имное доверие. Попытки государства обойтись свои-
ми силами (такие, как поисковик «Спутник») окон-
чились неудачно. 

Стало понятно, что без сотрудничества провести 
цифровую революцию нереально, однако у интер-
нет-индустрии никакого опыта в работе с государ-
ством (и наоборот) не было, что приводило к посто-
янному непониманию и торможению процессов», — 
заявил Клименко «Российской газете». 

По его словам, первым нашел контакт с государ-
ством «Сбер», практически монополизировав ры-
нок AI и скупив многих игроков. VK решил вопрос 
привлечением топ-менеджеров из «Ростелекома». 
«У «Яндекса» просто не осталось выбора, как найти 
канал общения с государством, и Кудрин, безуслов-
но, тот человек, который может помочь компании 
стать полноценным третьим игроком на рынке», — 
сказал Клименко. 

Ранее стало известно, что «Яндекс» планиру-
ет разделить бизнес на российский и международ-
ный, оставив за нидерландской Yandex N.V. внешние 
проекты в области облачных технологий и автоном-
ного вождения. Большинство прочих сервисов груп-
пы, включая поиск и рекламу, планируется передать 
новой группе компаний, которая сосредоточится на 
внутрироссийском рынке. Управление новой груп-
пой компаний планируется передать менеджменту 
«Яндекса», Yandex N.V. же намерена в будущем сме-
нить название.  

ГРАНИЦЫ 
ВОЗМОЖНОГО

Первый замглавы 
Комитета СФ по бюд-
жету и финрынкам 

Елена Перминова согласна, 
что «люди, которые уехали 
и не хотят помогать России, 
но в то же время зарабатыва-
ют здесь деньги, должны пла-
тить налоги по другой ставке». 
«Так что нужно обсудить и при-
нять взвешенное решение, я 
тоже за то, что надо это все ка-
ким-то образом упорядочить и 
немного ужесточить», — сказа-
ла сенатор «Российской газе-
те». Она добавила, что речь мо-
жет идти, например, о том, что-
бы не включать время работы 
за границей в стаж.

Председатель Комитета 
Госдумы по труду, соцполити-
ке и делам ветеранов Ярослав 
Нилов (ЛДПР) сообщил «РГ», 
что какие-либо поправки в за-
конодательство по теме огра-
ничений на удаленную работу 
для уехавших из страны сейчас 
не рассматриваются. Депутат 
напомнил, что ранее удален-
ную занятость всячески при-
ветствовали. «Если речь идет 
про госсектор и бюджетные ор-
ганизации — это одно, если про 
коммерческий сектор — другое. 
Надо подойти к конкретному 
предложению очень тщательно, 
чтобы не собрать всех под одну 
гребенку. Тут много вопросов, 
на которые должны быть даны 
конкретные ответы, иначе мы 
получим только обратный эф-
фект», — считает он. 

По словам замглавы фрак-
ции «Единая Россия» в Госдуме 
Андрея Исаева, можно действи-
тельно обсудить ограничение 
возможности работать удален-
но в сферах, где затрагивается 
тема безопасности. «Это работа 
в транспортных компаниях, на 
оборонных предприятиях, в ор-
ганизациях, связанных с обес-
печением общественной без-
опасности. Там, где удаленные 
работники имеют доступ к кор-
поративной почте, информаци-
онным базам — если они выеха-
ли за границу, то это представ-
ляет серьезную угрозу», — ска-
зал Исаев РИА Новости.

В Кремле в данный момент 
не обсуждают ограничения на 
удаленную работу для уехав-
ших из России, заявил журна-
листам пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

Мнения экспертов на этот 
счет разделились. «По данным 
Росстата за январь-сентябрь, 
отрицательное сальдо мигра-
ции составило в нашей стране 
36 тысяч человек против по-
ложительного сальдо мигра-
ционного баланса в 27 тыс. че-
ловек за аналогичный период 
прошлого года. Так что отток 
граждан из России во всяком 
случае не превышает 60—100 
тыс. человек, и это по макси-
мальным оценкам», — отмечает 
директор Института социаль-
но-экономических исследова-
ний Финансового университе-
та при правительстве РФ Алек-
сей Зубец. По его словам, экс-
перты не видят роста спроса 
на дистанционную работу, что 
опровергает предположения 
о массовом оттоке специали-
стов за границу с последующей 
работой на российских пред-
приятиях. «Поэтому значение 
фактора уехавших из России во 
многом преувеличена», — гово-
рит он. К тому же надо помнить, 
что уже сейчас действуют огра-
ничения, направленные на 
снижение привлекательности 
работы из-за границы. «Рос-
сиянин, уехавший за пределы 
страны более чем на 6 месяцев, 
теряет статус налогового рези-
дента и должен платить подо-
ходный налог по ставке 30%, а 
не 13%, как те, кто работает, на-
ходясь на территории страны. К 
тому же для работодателя более 
интересны сотрудники, нахо-
дящиеся в России, с которыми 
можно коммуницировать вжи-
вую», — уточняет эксперт. 

В свою очередь, доктор юри-
дических наук Иван Соловьев 
отмечает: те, кто служит сей-
час на передовой, и члены их 
семей имеют право понимать, 
что уклонившиеся от исполне-
ния своей обязанности и осу-
дившие свою страну граждане 
не будут находиться в равных 
условиях с теми, кто, рискуя 
своей жизнью, защищает ее. 
«Поэтому вопрос вполне имеет 
право на существование, хотя 
бы с точки зрения социальной 
справедливости», — считает Со-
ловьев. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Китай готовы совместно противостоять
нарастающему внешнему давлению

Сверили подходы
Владимир Кузьмин 

М
осква и Пекин, имея об-
щие подходы по многим 
вопросам, будут сов-

местно противостоять новым 
вызовам и внешнему давлению, 
заявил премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин. Пре-
мьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
заверил его, что Китай готов 
углублять полномасштабное 
сотрудничество.

Регулярная — уже 27-я по сче-
ту — встреча глав правительств 
России и Китая прошла вче-
ра в формате видеосвязи. Пре-
мьер-министр РФ и премьер 
Госсовета КНР обсудили даль-
нейшие шаги для развития дву-
стороннего сотрудничества, ко-
торое постепенно ставит новые 
рекорды. Даже при неблагопри-
ятной внешней конъюнктуре 
товарооборот демонстрирует 
двузначные темпы роста. «За 10 
месяцев этого года он увеличил-
ся почти на треть и приблизил-
ся к 150 миллиардам долларов. 
Это уже выше показателей за 
весь прошлый год. В перспекти-
ве, как и договаривались лидеры 
двух стран, достигнем 200 мил-
лиардов долларов и более», — 
заявил глава российского пра-
вительства.

Половину торговли Россия 
и Китай проводят в националь-
ных валютах, и этот переход 
будет активно набирать оборо-
ты, не сомневается Мишустин: 
«Именно такие расчеты долж-
ны доминировать. Такова логи-
ка суверенной экономической и 
финансовой политики многопо-
лярного мира».

Планомерно развивается со-
трудничество в платежной сфе-
ре и в сфере банковских карт, за-
метил Ли Кэцян. Многие банки 
подключились к платежным си-
стемам друг друга, что, указал 
он, весьма важно для беспере-
бойного функционирования 
производственных цепочек и 
цепочек поставок.

Стратегический характер 
приобрело энергетическое 
партнерство. Как отметил пре-
мьер-министр России, растут 

поставки природного газа, неф-
ти и угля в Китай, там продолжа-
ется сооружение атомных стан-
ций при российском участии. 
«Мы готовы обеспечить вы-
полнение всех существующих 
контрактных обязательств и ра-
ботать над новыми масштабны-
ми инициативами в данной об-
ласти», — заверил он Ли Кэцяна.

В условиях, когда многие 
западные компании покидают 
российский рынок, когда Рос-
сию ограничивают в доступе к 

технологиям и отдельным то-
варам, открываются новые воз-
можности для укрепления коо-
перации в самых разных сферах. 
В нашей стране в том числе мож-
но открывать производства с 
участием китайских компаний, 
и правительство России, заявил 
Михаил Мишустин, будет всяче-
ски этому способствовать.

Кооперация двух стран за-
трагивает даже сферу космиче-
ских исследований. Российский 
премьер сообщил о подготов-
ленном к подписанию межпра-
вительственном соглашении о 
создании Международной науч-
ной лунной станции. «И в целом 
укреплению научно-техниче-
ского и инновационного сотруд-
ничества уделяем приоритетное 
внимание», — добавил он.

Для торгово-экономических 
связей принципиальное значе-
ние имеет стабильная работа 
транспортных коридоров, а они 
пока еще находятся под влияни-
ем ограничений, вводившихся 
на волне пандемии. «Необходи-
мо продолжать совместные уси-
лия по восстановлению грузо-
потоков и созданию новых ло-
гистических цепочек», — указал 
Мишустин. В этой связи были 
отмечены два крупных реализо-
ванных проекта на границе Рос-
сии и Китая — введенные в экс-
плуатацию автомобильный и 
железнодорожный мосты через 
реку Амур. Они позволят уве-
личить экспортно-импортные 
поставки товаров.

Пандемия оказала влияние 
на гуманитарные связи. Тури-
стические потоки были ограни-
чены, а культурные и молодеж-

ные акции проходят преиму-
щественно в онлайн-форма-
те. Глава правительства России 
предложил вместе выработать 
варианты постепенного возоб-
новления гуманитарных обме-
нов. Премьер Госсовета КНР за-
верил, что его страна готова на-
ращивать гуманитарные кон-
такты. «Мы готовы к преодоле-
нию негативных последствий 
пандемии, принимать активные 
меры для возвращения россий-
ских студентов на учебу в Ки-
тай», — рассказал Ли Кэцян.

Стратегическое партнерство 
Москвы и Пекина основывается 
на совпадающих подходах по 
многим проблемам современ-
ности, заявил Михаил Мишу-
стин. Страны вместе выступают 
за формирование многополяр-
ной архитектуры международ-
ных связей и готовы, по его сло-
вам, совместно противостоять 
возникающим вызовам и нарас-
тающему внешнему давлению. 

— Некоторые западные госу-
дарства решили, что, используя 
нелегитимные экономические 
санкции, ограничения и поли-
тическое давление, можно навя-
зывать собственные правила, не 
считаясь с интересами других. 
Подобные попытки обречены на 
провал, — заметил премьер-ми-
нистр России.

Китай готов углублять пол-
номасштабное сотрудничество 
с Россией, подтвердил Ли Кэцян. 
Пекин это намерен делать на 
благо народов двух стран, во 
имя мира на планете, регио-
нальной стабильности, разви-
тия и процветания всех госу-
дарств.  

Товарооборот между Россией и КНР, несмотря на неблагоприятную конъ-
юнктуру, вырос за 10 месяцев почти на треть, заявил Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Половину торговли Москва и Пекин 
уже проводят в национальных валютах

Андрей Клишас выступил за ограни-
чения на удаленку в компаниях РФ 
для покинувших страну россиян.
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КРЕМЛЬ Президент 
наградил волонтера года 
и отметил поддержку 
участников СВО

Доброволец — 
это по-русски

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин заявил, что волонтеры, 
поехавшие в Донбасс по зову сердца, достойны самых 
высоких наград. Вчера в Международный день добро-
вольцев он принял участие в церемонии вручения пре-
мии «Мы вместе», которая прошла в «Манеже». Прези-
дент отметил, что в России сегодня в числе волонтеров 
— 21 миллион человек, а это более 15 процентов всего 
населения России. «Это армия целая, огромная ар-
мия», — заявил Путин.

Сегодня особенно важна поддержка добровольца-
ми участников специальной военной операции. Пре-
зидент отметил, что они выполняют важнейшие задачи 
по поддержке людей на Донбассе и в Новороссии, вно-
сят свой вклад в борьбу с неонацизмом. «Абсолютно 
востребованной является ваша помощь семьям наших 
ребят, их родителям, женам, детям», — подчеркнул пре-
зидент.

На форуме в этом году тематика спецоперации 
была в центре внимания. Так, всем участникам прямо 
на площадке форума предлагали поддержать бойцов, 
записать для них видеообращение. Кроме того, пока-
зали обмундирование, которое будет отправлено им 
на фронт на собранные деньги: это медицинские изде-
лия, бронежилеты, 
обувь. Тут же можно 
было передать гума-
нитарную помощь. 
Участникам форума 
также предлагалось 
попробовать леген-
дарную шоколадку 
«Алешка».

Путин заявил, 
что с началом СВО 
многие доброволь-
цы чуть ли не на ли-
нию фронта выехали, чтобы помогать людям на месте. 
«Рискуя своим здоровьем и жизнью, помогали дру-
гим людям. Удивительно, ведь это не «обязаловка» ка-
кая-то — люди поехали по зову сердца. И конечно, име-
на таких людей должна знать вся страна. И конечно, 
они заслуживают самых высоких наград», — сказал 
президент. Путин отметил, что именно из поведения 
таких людей складывается национальная идентич-
ность, которая лежит в основе мощи России. Прези-
дент заверил, что власти будут делать все, чтобы под-
держивать волонтерское движение.

На церемонии президент наградил победителя в но-
минации «Волонтер года». Им стал руководитель ис-
полкома Народного фронта в ДНР Владимир Таранен-
ко, который эвакуировал более 30 тысяч жителей ДНР. 
Он поблагодарил всех граждан страны за поддержку 
волонтерского движения и Донбасса. «Эта награда, 
действительно, доказательство того, что мы на пра-
вильном пути, мы совершаем правильные поступки, 
делаем правильные дела. Я неспроста говорю «мы», 
потому что это заслуга не только моя, это заслуга 
большой команды», — сказал Тараненко.

Путин отметил, что слово волонтер — оно такое 
международное. «А вот доброволец — это, по-мое-
му, чисто наше, российское. В нем заложен огромный 
смысл», — сказал Путин. По его словам, доброволец — 
это человек, который что-то делает очень полезное для 
других по доброй воле. «Вот это суть, сердцевина всего 
движения и каждого из вас. Спасибо вам большое. По-
здравляю вас с Днем добровольца», — заключил он.  

Армия волонтеров 
в России насчиты-
вает 21 миллион 
человек, это более 
15% населения

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин за рулем проехал
по восстановленной полосе Крымского моста

Правая — в деле

Айсель Герейханова 

В
чера президент РФ 
Владимир Путин лич-
но за рулем протести-
ровал отремонтиро-
ванную часть Крым-
ского моста, которая 
была разрушена из-за 
теракта меньше двух 
месяцев назад.  Он 

заявил, что надеется на восста-
новление железнодорожного 
пути на Крымском мосту уже к 
середине летнего сезона, и по-
ручил привести в идеальное со-
стояние левую сторону моста, 
которая все это время работала 
«за двоих».

В машине Путина сопрово-
ждал вице-премьер Марат Хус-
нуллин, который рассказал, как 
шли ремонтные работы. Прези-
дент на «Мерседесе» ехал по пра-
вой стороне автодорожной ча-
сти моста, движение по которой 
открыли в понедельник. Ско-
рость, которую держал глава го-
сударства, составила 80 км в час.

«Где у нас шли ремонтные 
работы?» — спросил президент. 
«Ремонтные работы в 9 кило-
метрах отсюда, перед аркой. Эта 
сторона (правая. — Прим. «РГ») 
— все нормально, там мы четыре 
пролета заменили», — рассказал 
Хуснуллин.

По словам вице-премьера, 
сборка всех металлоконструк-
ций шла прямо на месте ре-
монта. Металл поставляли с за-
водов трех крупнейших метал-
лопроизводителей в России — из 
Тюмени, Кургана и Воронежа.

 «Свыше тысячи?» — уточнил 
президент общий вес метал-
локонструкций. Хуснуллин 
уточнил, что 1214 тонн. «Благо-
даря тому, что у нас разверну-
тая программа строительства 
по стране сейчас и был металл в 
наличии под мостовые изделия, 
мы быстро перебросили этот 
металл на производство этих 
конструкций и за две недели со-
брали все 1214 тонн и привезли 
сюда», — рассказал он.

Цепочку поставки металла 
выстроили полностью в ручном 
режиме. «Я попросил губерна-
торов подключиться, губерна-
торы каждодневно на заводах 
контролировали выпуск каж-
дой тонны. Мы получали такую 
сводку, сколько изготовлено, 
сколько в пути, сколько достав-
лено», — сообщил Хуснуллин.

Всего на восстановлении 
Крымского моста 500 человек 
работали в круглосуточном ре-
жиме. Были задействованы три 
плавучих крана, четыре баржи 
и более 20 единиц техники.

«Шторма не мешали?» — 
спросил Путин. Хуснуллин отве-
тил, что мешали сильно. «Из 55 
дней 22 дня шторм», — сказал он. 
Но, по его словам, применялись 
новые уникальные технологии, 
чтобы даже в тот момент, когда 
шторм не давал работать с воды, 
все равно работа шла с земли. 
«Пришлось подключить водола-
зов. Ту разрушенную часть мо-
ста мы даже водолазной резкой 
резали внизу, чтобы быстрее 
его разобрать», — пояснил вице-
премьер.

Президент спросил и про ле-
вую сторону моста. «Левая, я 
так понимаю, в рабочем состо-
янии, но тем не менее она не-
множко все-таки пострадала, 
надо довести ее до идеального 
состояния. Да?» — поинтересо-
вался Путин.

«Да, она в ограниченно ра-
ботоспособном состоянии, мы 
ее с первых же дней привели в 
порядок, укрепили, запустили 
по ней движение. Но для буду-
щего, если вы поручите, мы бы 

ее тоже привели уже в нормаль-
ное соответствие, чтобы она 
была такая же, как и правая», 
— ответил Хуснуллин. Прези-
дент поручил это сделать. Хус-
нуллин пообещал отремонти-
ровать левую сторону автодо-
рожной части Крымского мо-
ста в марте.

Путин также прогулялся, 
инспектируя ремонтные рабо-
ты на Крымском мосту. Прези-
дент назвал его «очень краси-
вым». «Произведение искус-
ства», — заметил Путин. «Ше-
девр! Шедевр мирового уров-
ня!» — согласился вице-премьер.

В ходе разговора Путин так-
же обратил внимание Хуснул-
лина на важность сухопутного 
коридора на полуостров. «Нам, 
конечно, кроме этого надо обес-
печить и надежное сообщение с 
Крымом по суше. Я знаю, что ра-
боты там проведены», — сказал 
глава государства. Марат Хус-
нуллин уточнил, что длина трас-
сы составляет 382 км до грани-
цы Ростовской области, из них в 
нормативное состояние приве-
дены 180 км. По поручению гла-

вы государства и при помощи 
Росгвардии организован без-
опасный маршрут следования.

Путин осмотрел и повре-
жденную ветку железнодорож-
ной части Крымского моста. 
«Смотрю, взрыв был сильный», 
— указал Путин на закопчен-
ные от взрыва части моста. Ви-
це-премьер отметил, что на ле-
вой части железнодорожного 
полотна нарушений движения 
фактически нет. «Все полно-
стью работает, постоянно идут 
поезда и пассажирские, и гру-
зовые. Вся безопасность обес-
печена», — сказал он. При этом 

Хуснуллин заявил, что готов 
проект восстановления правой 
стороны. «Срок называют пер-
вое сентября, но посмотрим, 
где можно подсократить по сро-
кам», — сказал Хуснуллин. «Ко-
нечно, желательно бы подсо-
кратить, чтобы во время сезо-
на летнего работала, ну хотя бы 
где-нибудь в середине сезона», 
— поручил Путин.

Президент также рассказал, 
что решение о многополосном 
движении по Крымскому мо-
сту было правильным. «Меня 
уговаривали сделать только 
две (автомобильные) полосы и 
только одну железнодорожную 
линию. Все-таки правильно, что 
настоял на том, чтобы много по-
лос было. На перспективу», — 
рассказал он.

В ходе осмотра Крымского 
моста Путин также кратко по-
общался с рабочими, принима-
ющими участие в восстанови-
тельных работах. Как отметил 
в беседе с президентом Евгений 
Чибышев, заместитель генди-
ректора компании «Нижнеан-
гарсктрансстрой», которая вы-
ступает в качестве подрядчика, 
движение удалось открыть на 
16 дней раньше срока благода-
ря «неклассическим техниче-
ским решениям».

Марат Хуснуллин предложил 
наградить строителей благодар-
ственными письмами за хоро-
шую работу. «Конечно», — со-
гласился президент.   

Владимир Путин расспросил вице-
премьера Марата Хуснуллина о ходе 
восстановительных работ.

А К Ц Е Н Т

Благодаря нестандартным техническим 
решениям движение по правой стороне 
моста удалось запустить на 16 дней
раньше срока
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СВЯЗЬ

ОТКРЫТКА НА ФРОНТ

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России орга-
низовали доставку почто-
вых отправлений солда-

там и офицерам, выполняющим 
задачи в зоне спецоперации.

Долго решать, каким об-
разом строить такую работу, 
армейскому начальству не при-
шлось. В наших Вооруженных 
силах есть профильная струк-
тура, имеющая опыт подобной 
деятельности еще со времен 
боевых действий на Северном 
Кавказе. Это — фельдъегерско-
почтовая связь. Ее сотрудники 

как раз и обеспечат доставку 
участникам СВО писем и посы-
лок из дома. И переправят пись-
менные весточки с фронта род-
ным и близким военнослужа-
щих. Для этого в районах спецо-
перации развернули целую сеть 
отделений ФПС.

Как будет действовать этот 
механизм, рассказал начальник 
управления фельдъегерско-по-
чтовой связи Главного управле-
ния связи Вооруженных сил РФ 
полковник Андрей Прикня. 

— В целях пересылки личных 
писем военнослужащих, выпол-
няющих задачи специальной 
военной операции, воинские 
части, в которых они проходят 
службу, прикреплены к отде-
лениям фельдъегерско-почто-

вой связи. Родственники воен-
нослужащих могут направить 
свои письма, а также посылки 
через ближайшее отделение По-
чты России по адресу: 103400, 
город Москва-400, номер вой-
сковой части.

Адреса частей можно узнать 
от самих военнослужащих либо 
в военных комиссариатах по 
месту их призыва.

Для написания и отправки 
писем каждый военнослужа-
щий будет обеспечен письмен-
ными принадлежностями и по-
чтовыми конвертами, — объяс-
нил офицер.

Почему в зоне СВО решили 
использовать именно такой вид 
связи, а, скажем, не телефонную, 
как это было сделано в наших 
гарнизонах в Сирии? Там, напо-
мним, в местах дислокации рос-
сийских частей, в частности на 
авиабазе в Хмеймиме, действует 
специальный международный 
переговорный пункт. Его услуга-
ми в строго определенные часы 
пользуются для общения с род-
ными наши солдаты и офицеры.

В районах спецоперации ор-
ганизовать такого рода ком-
муникационные каналы было 
бы проблематично. И в силу 
большой протяженности линии 
соприкосновения. И в виду вы-
сокой интенсивности боевых 
действий, которые приводили 

бы к постоянным повреждени-
ям проводной или иных видов 
связи. И по ряду других причин.

Мобильная  телефонная 
связь с домом в зоне СВО по со-
ображениям безопасности и за-
щиты информации запрещена. 
Поэтому, как ни крути, исполь-
зование там хорошо зарекомен-
довавшей себя в других воору-
женных конфликтах фельдъ-
егерско-почтовой связи оказа-
лось выходом из положения.

Почему к ее услугам военные 
решили прибегнуть только сей-
час, в общем-то понятно. Груп-
пировка наших войск в зоне СВО 
с приходом туда после соответ-
ствующей подготовки более 300 
тысяч мобилизованных и добро-
вольцев значительно увеличива-
ется. И возможность общаться с 
родными хотя бы в таком, «пись-
менном» виде приобретает для 
них особое значение.

Между тем в преддверии 
Нового года Минобороны Рос-
сии совместно с минобрнауки, 
минпросвещения и органами 
власти субъектов РФ запусти-
ли всероссийскую молодежную 
акцию «Фронтовая открытка». 
Ее участники — школьники, сту-
денты, воспитанники детдомов  
и «кадеток», юнармейцы и кур-
санты учебно-методических 
центров «Авангард» — подгото-
вят новогодние поздравления 
участникам СВО. 

Ребята запишут для них ви-
деооткрытки. А младшекласс-
ники изготовят подарки и елоч-
ные украшения. 

В Минобороны России сказа-
ли, что новогодние поздравле-
ния передадут не только в зону 
спецоперации, но и в госпитали, 
где лечат раненых военнослу-
жащих. А также мобилизован-
ным, проходящим подготовку и 
боевое слаживание.  

АРСЕНАЛ

В РАЗВЕДКУ ОТПРАВЯТ ЛЕТАЮЩЕЕ КРЫЛО

Александр Степанов

Р
оссийские войска успеш-
но применяют новейшие 
беспилотные летательные 

аппараты «Тахион» для выявле-
ния дислокации подразделений 
украинской армии. 

Как рассказал ТАСС источ-
ник в силовых структурах, рос-
сийские военные выявляют 
при помощи этих малых бес-
пилотников скрытые позиции 
ВСУ, скопления войск и техни-
ки. Дроны «Тахион» оснащены 
тепловизором, фото- и видеока-
мерой. С их помощью обнару-
живались, в том числе и ночью, 
даже хорошо замаскированные 
объекты противника. Источник 
также отметил, что «Тахионы» в 
зоне специальной военной опе-
рации подтвердили все свои ха-
рактеристики, а также показали 
свою высокую надежность. Сей-
час эти беспилотники исполь-
зуются российскими разведы-
вательными подразделениями 
Сухопутных войск. 

В комплекс входят два беспи-
лотника «Тахион» и комплект 
сменных модулей полезной 
нагрузки. Это — фотокамера, 
телекамера, инфракрасная ка-
мера, тепловизор. Кроме того, 
он оснащен  наземной станци-
ей управления и катапультой. 
Расчет комплекса состоит из 
двух человек.  Оба работают 
с компьютерами. С  одного из 
них ведется управление беспи-
лотником аппаратом, на экра-
не другого отображается по-
ступающая с дрона информа-
ция. Запускается дрон с рези-
новой катапульты, напомина-
ющей большую рогатку. Посад-
ка происходит парашютным 
способом.

Малый беспилотник «Тахи-
он» разработан по аэродинами-

ческой схеме «летающее кры-
ло». В первую очередь он пред-
назначен для ведения воздуш-
ной разведки как днем, так и 
ночью. Эффективен при прове-
дении аэрофото- и видеосъем-
ки местности на удалении, а в 
случае необходимости может 
использоваться в качестве ре-
транслятора сигнала связи. 
Размах крыла аппарата — около 
двух метров, а взлетная масса — 
около семи килограммов.  Мак-
симальная высота полета «Та-
хиона» до 4 километров,  про-
должительность полета состав-
ляет до двух часов. Беспилотник 
способен развивать скорость до 
100 км/ч, радиус его примене-
ния — около 40 километров. 

Аппарат специально разра-
батывался для эксплуатации в 
тяжелых климатических усло-
виях. Он может использовать-
ся даже в Заполярье, в том числе 
при сильном ветре. 

Разработка и проектирова-
ние этого беспилотного воз-
душного средства начались в 
конце 2000-х годов. Такой дрон 
может использоваться для раз-
ведки местности, выполнения 
наблюдательных и патрульных 
полетов, ведения корректиров-
ки огня, управления военными 
подразделениями. 

«Тахион» способен выпол-
нять полет как по радиокана-

лу, так и автономно. Он обеспе-
чивает получение разведыва-
тельной информации в реаль-
ном масштабе времени в ходе 
боевых действий, а также при 
проведении специальных опе-
раций. 

По мнению экспертов, спе-
циальная военная операция  по-
казала высокую востребован-
ность легких беспилотников. 
Они позволяют оперативно по-
лучать данные разведки в низ-
шем звене минуя обращение за 
соответствующей поддержкой 
на более высокий уровень. Та-
кие дроны дают возможность 
быстро заглянуть за холм или 
за дом, чтобы оперативно при-
нять решение, как действовать 

дальше. Сейчас в зоне СВО для 
этих целей активно применя-
ются коммерческие дроны, в 
том числе китайского произ-
водства. Они, конечно, могут 
решать какие-то базовые за-
дачи, но полноценно заменить 
беспилотники, «заточенные» 
именно на военные цели, не 
способны.  Поэтому в войсках 
ждут массовых поставок легких 
беспилотников, которые произ-
водятся для нужд армии.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Беспилотники «Тахион» используются в зоне спецоперации разведподразделениями Сухопутных войск. 

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ БЕСПИЛОТНИКИ ПЫТАЛИСЬ АТАКОВАТЬ ДВА НАШИХ АЭРОДРОМА

Юрий Гаврилов

О
фициальный пред-
ставитель Мино-
бороны России ге-
нерал-лейтенант 
Игорь Конашенков 
сообщил, что вчера 
утром киевский ре-
жим с целью выве-
сти из строя само-

леты нашей Дальней авиации 
попытался нанести удары реак-
тивными беспилотниками со-
ветского производства по воен-
ным аэродромам Дягилево в Ря-
занской области и Энгельс Са-
ратовской области.

«Средствами противовоз-
душной обороны ВКС России 
летевшие на малой высоте укра-
инские БПЛА были перехваче-
ны, — доложил генерал. — В ре-
зультате падения и взрыва на 
аэродромах обломков реактив-
ных беспилотников была незна-
чительно повреждена обшивка 
корпусов двух самолетов».

По словам Конашенкова, 
трое находившихся на аэродро-
ме военнослужащих из числа 
технического состава получили 
смертельные ранения. Еще чет-
веро военных с ранениями до-
ставили в медучреждения, где 
им оказали всю необходимую 
медицинскую помощь.

«Несмотря на попытки киев-
ского режима сорвать террори-
стическим актом боевую работу 
нашей Дальней авиации, в поне-
дельник, 5 декабря, около 15.00 
часов по московскому времени 
по системе военного управления 
и связанным с ними объектам 
оборонного комплекса, узлов 
связи, энергетики и воинских 
частей Украины нанесен масси-
рованный удар высокоточным 
оружием воздушного и морского 
базирования», — заявил генерал.

Он уточнил, что цель удара 
достигнута. Все назначенные 17 
объектов поражены. В результа-
те нарушена переброска желез-
нодорожным транспортом ре-
зервов ВСУ, иностранных во-
оружений, военной техники и 
боеприпасов в районы боевых 
действий.

Между тем все, кто внима-
тельно следит за ежедневными 
сводками Минобороны России 
о ходе специальной военной 
операции и реакцией на эти со-
общения западных политиков и 
экспертов, наверняка обратили 
внимание на одну закономер-
ность. Хотя существенных из-
менений на линии боевого со-
прикосновения, пожалуй, за ис-
ключением Донецкого направ-
ления, в последние недели не 
наблюдается, оценочные сужде-
ния о действиях наших войск и 
действиях ВСУ в натовских 
странах серьезно меняются.

Даже самые большие про-
тивники России вынуждены 
признать: тактика активной 
обороны, используемая наши-
ми военными, оказывается бо-
лее эффективной, чем много-

численные и безуспешные по-
пытки украинцев атаковать 
российские позиции. 

Пока наши войска методич-
но уничтожают противника 
и по всей Украине выводят из 
строя высокоточным оружи-
ем объекты энергетики, пунк-
ты управления, связи и бази-
рования ВСУ, Киеву не остается 
ничего другого, как подсчиты-
вать новые потери и требовать 
у Запада дополнительных денег, 
оружия и боеприпасов.

При отсутствии реальных 
успехов Украины на поле боя 
дальше истощать свои арсена-
лы и бюджеты покровители Зе-
ленского в НАТО, похоже, уже 
не горят желанием. Полностью 
отказаться от помощи Киеву 
там не планируют. На Западе 
явно начали задумываться, как 
будут выходить из этого затруд-
нительного положения.

Между тем генерал Кона-
шенков вчера сообщил, что на 
Донецком направлении наши 
подразделения продолжают 
успешные наступательные дей-
ствия. За сутки они уничтожили 
более 70 украинских военных, 
два танка, четыре бронемаши-
ны и четыре пикапа. 

На Южно-Донецком направ-
лении ВСУ вновь безуспешно 
пытались прорваться в сторо-

ну Никольского. «В результате 
нанесения огневого поражения 
противник отброшен на исход-
ные позиции. Уничтожено до 30 
украинских военных, две бое-
вые машины пехоты и три пи-
капа», — доложил Конашенков.

В районе Табаевки (Харь-
ковская область) на Купянском 
направлении наши войска на-
несли удар по месту дислока-
ции ротной тактической груп-
пы ВСУ. В результате противник 
потерял 65 человек, две боевые 
машины пехоты и два пикапа.

Решительные действия Рос-
сийской армии сорвали попыт-
ку двух ротных тактических 
групп ВСУ атаковать на Красно-
лиманском направлении. К Чер-
нопоповке и Житловке в ЛНР 
они не вышли.

Кроме того, около Райгород-
ка удалось уничтожить две ди-
версионно-разведывательные 
группы ВСУ. «Потери против-
ника на данном направлении за 
сутки составили более 60 укра-
инских военнослужащих уби-
тыми и ранеными, три боевые 
машины пехоты, бронеавтомо-
биль и четыре пикапа», — сооб-
щил Конашенков.  

А К Ц Е Н Т

Киев пытался нанести удары 
реактивными беспилотниками 
по военным аэродромам Дягилево 
в Рязанской области и Энгельс 
Саратовской области

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
об очередных подвигах, 
совершенных российски-

ми военнослужащими в ходе 
спецоперации на Украине. От-
мечены действия и военнослу-
жащего, призванного совсем 
недавно из запаса в рамках ча-
стичной мобилизации. 

Младший сержант Дмит-
рий Сотников еще пару меся-
цев назад и подумать не мог, что 
окажется в районе боевых дей-
ствий. Но судьба и сотрудники 
военкоматов так распоряди-
лись, что ему пришла повестка 
после объявления в стране ча-
стичной мобилизации. Укло-
няться от призыва Дмитрий 
даже не думал. «Сотников вы-
полнял боевую задачу по удер-
жанию оборонительных пози-
ций на одном из тактических 
направлений. Противник, стре-
мясь восстановить контроль 

над утраченными территори-
ями, предпринял попытку на-
ступления. Находясь под плот-
ным огнем артиллерии и танков 
противника, Дмитрий смог уни-
чтожить из крупнокалиберно-
го пулемета пять национали-
стов», — рассказали в военном 
ведомстве.

В дальнейшем Дмитрий, 
ведя непрерывный огонь из БТР 
по противнику, не дал ему про-
рвать рубеж обороны. В итоге 
националисты, понеся суще-
ственные потери, были отбро-
шены на исходные позиции. 
«Благодаря отважным действи-
ям младшего сержанта Сотни-
кова удалось удержать оборо-
нительный рубеж», — отметили 
в минобороны.

Замкомандира бригады май-
ор Евгений Кузнецов со своими 
подчиненными оборонял один 
из населенных пунктов. Про-
тивник, стремясь вновь завла-
деть поселком, подверг пози-

ции российских войск масси-
рованному артиллерийскому и 
минометному обстрелу. Сдер-
живая наступательный порыв 
боевиков, майор Кузнецов вме-
сте с подопечными обеспечили 
прикрытие перегруппировыва-
ющихся российских подразде-
лений и не допустили прорыва 
со стороны ВСУ. В ходе боя на-
ционалисты, несмотря на чис-
ленное превосходство, понесли 
ощутимые потери.

После того как российские 
подразделения перегруппи-
ровались, Евгений вывел свое 
подразделение из-под огня про-
тивника и организовал переме-
щение на новые позиции.

Подразделения ВСУ, понеся 
весомые потери, отступили.

Сводному экипажу под ко-
мандованием лейтенанта Ди-
нара Саляхутдинова совмест-
но с экипажем старшины Тиму-
ра Моточенкова была постав-
лена задача по развертыванию 

комплекса спутниковой связи. 
Во время установки антенны 
позиция российских связистов 
подверглась минометному об-
стрелу. В результате разрыва 
одного из снарядов несколько 
военнослужащих получили ра-
нения. 

Лейтенант Саляхутдинов, 
несмотря на полученную конту-
зию, вместе с раненным в руку 
старшиной Моточенковым ор-
ганизовали эвакуацию подчи-
ненных в безопасное место. 
Оказав им первую помощь, свя-
зисты под огнем противника 
развернули и настроили аппа-
ратуру связи. Это позволило 
выполнить поставленную зада-
чу и сохранить жизни россий-
ских военнослужащих.

Сержант Владимир Нагаев 
вместе с сослуживцами выпол-
нял задачу по удержанию стра-
тегически важной высоты, ко-
торую пытались занять наци-
оналисты. Атака боевиков со-

провождалась артиллерийским 
и минометным обстрелом. Вла-
димир, находясь на переднем 
крае рубежа обороны, под плот-
ным огнем артиллерии и танков 
противника, уничтожил пять 
боевиков. Также сержант Нага-
ев оказал помощь раненым то-
варищам и эвакуировал их из-
под огня в укрытие.

Действуя в составе инженер-
но-технической роты, ефрейтор 
Сергей Самойленко выполнял 
задачи по разминированию од-
ного из населенных пунктов.

Ежедневно, в условиях, со-
пряженных с риском для жиз-
ни, он выполнял задачи по об-
наружению, обезвреживанию 
и уничтожению установлен-
ных противником взрывчатых 
устройств, несущих опасность 
для мирного населения. В ито-
ге ему удалось полностью раз-
минировать все объекты в по-
селке, тем самым наладить там 
мирную жизнь.  

Майор Евгений Кузнецов 
с подчиненными не допустил 
прорыва ВСУ в поселок.

Лейтенант Динар 
Саляхутдинов организовал 
эвакуацию раненых.

Старшина Тимур Моточенков 
под огнем противника 
настроил аппаратуру связи.

Сержант Владимир Нагаев 
уничтожил пять националис-
тов на подступах к высоте.

Младший сержант Дмитрий 
Сотников уничтожил из пуле-
мета 5 националистов.

Ефрейтор Сергей Самойленко 
разминировал все объекты 
в освобожденном поселке.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
В

И
Т

А
Л

И
Й

 Т
И

М
К

И
В

 /
 Т

А
С

С
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
rg.ru/sila

А К Ц Е Н Т

«Тахион» предназначен для ведения воз-
душной разведки как днем, так и ночью. 
Эффективен при проведении аэрофото- 
и видеосъемки местности на удалении

Расчеты 152-мм буксируемых пушек «Гиацинт-Б» пополнили мобилизованные военнослужащие. Они хорошо подготовлены и теперь набираются боевого опыта на переднем крае.

А К Ц Е Н Т

Родственники военных могут отправить 
письмо через ближайшее отделение 
Почты России по адресу: 103400, город 
Москва-400, номер войсковой части

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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ИНФРАСТРУКТУРА При поддержке 
бизнеса на Южном Урале 
создается спортивный кластер

Регион надевает 
кроссовки

Евгений Китаев, 
Челябинская область

На Южном Урале завершается 
строительство крупных спорт-
комплексов, в том числе сов-
местных с федеральным бюдже-
том. В области насчитывается 
свыше 9000 спортивных объек-
тов — от центров российского 
уровня до спортплощадок в ша-
говой доступности. Но укрепле-
ние спортивной базы по-преж-
нему в числе приоритетов.

— Сегодня в регионе за счет 
бюджетных средств, в том числе 
федеральных, строится 32 круп-
ных спортивных объекта, толь-
ко по нацпроекту «Демография» 
в рамках федерального проек-
та «Спорт — норма жизни» мы 
запускаем несколько значимых, 
— говорит глава Челябинской об-
ласти Алексей Текслер.

В спортивном пуле — трени-
ровочный каток для ведущей 
хоккейной дружины «Трактор». 
В предстартовой готовности так-
же региональный центр олим-
пийской подготовки «Шайба» 
стоимостью около миллиарда 
рублей. Он станет комплекс-
ной базой для резерва команды 
«белых медведей» — мастеров 
клюшки и коньков, объединяет 
под своей крышей два ледовых 
корта, тренировочный зал, залы 
спортивных игр, бросков и дри-
блинга, гостиницу.

— Ребята со всей области смо-
гут на постоянной основе жить, 
тренироваться, ходить в сосед-
нюю школу. Это даст новый им-
пульс для развития детского 
хоккея, — обозначил  перспекти-
ву глава региона.

Другой стройкой года стала 
новая ванна бассейна «Строи-
тель», единственного в Челя-
бинске способного принимать 
соревнования пловцов самого 
высокого ранга. Он испытыва-
ет огромную нагрузку. Трафик — 
1600 посещений в день, 400 ты-
сяч в год. Чтобы разгрузить его, 
и потребовался  второй корпус 
со свободными плавательными 
дорожками стоимостью 125 млн 
рублей, из которых 90 млн — вло-
жения по программе «Демогра-
фия». Новостройка эта, одна-
ко, решает не только проблему 
«свободной воды» для города, 
но и развития других водных 
дисциплин, в частности вод-
ного поло. А с пуском этой осе-
нью спортшколы олимпийско-
го резерва по конному спорту и 
современному пятиборью «Ри-
фей», также в рамках нацпроек-
та, больше возможностей появи-
лось у многоборцев, любителей 
«аристократических» конных 
состязаний.

К зиме в области подготови-
ли комплекс с инфраструктурой 
и для лыжников. Он располага-
ется в поселке Полетаево неда-
леко от Челябинска и может од-
новременно принимать до 250 
спортсменов. Завершена также 
модернизация лыжероллерной 
трассы в Экологическом парке 
Магнитогорска, недавно пущена 
первая очередь еще одного лыж-
ного комплекса — в столице Юж-
ного Урала, который обойдется 
бюджету примерно в 350 млн 
рублей. В перспективе это ме-
сто должно стать площадкой для 
соревнований международного 
уровня, в том числе по биатлону.

В регионе сегодня развива-
ются 120 видов спорта, и что-
бы охватить эти направления 
вниманием, власти мотивиру-
ют к сотрудничеству крупный 

капитал, выстраивают систему 
частно-государственного парт-
нерства с корпорациями, рабо-
тающими в области.

— Мы привлекаем бизнес 
к участию в спортивной жиз-
ни, строительству спортивных 
объектов, — поясняет Текслер. 
— Их достаточно много, а для 
масштабных частных проектов 
мы в регионе обнулили налог на 
имущество, выделяем землю, 
есть ряд других мер поддержки, 
и это приносит результат.

Недавно власти заключили 
концессионное соглашение с 
сырьевой компанией, догово-
рившись о строительстве уни-
версального манежа «Арена 
Челябинск». Планируется на-
чать возводить его весной сле-
дующего года, а завершить осе-
нью 2025-го. В крытом манеже 
на 3000 зрителей можно будет 
заниматься легкой атлетикой, 
спортивной гимнастикой. Но 
основным видом станет футбол. 
Объект этот в области считают 
важным и востребованным — он 
поможет эффективнее вовле-
кать в занятия спортом жителей, 
в первую очередь молодежь. 
Планируется, что основной клуб 
«Челябинск» также будет прово-
дить игры на этом поле.

Проект под названием «Ака-
демия футбола» станет частью 
спортивного мини-города, ко-
торый будет представлять со-
бой новый спортивный кластер 
в Челябинске, состоящий из 
масштабных сооружений. На 
этой площадке другая частная 
компания возводит универсаль-
ный комплекс «РМК Арена» на 
5000 зрителей, вложения в него 
оцениваются в 5 млрд рублей. 
Помимо главной арены здесь 
разместятся девять залов для ко-
мандных видов, единоборств, 
фитнеса. Комплекс станет базой 
для баскетболистов, волейболи-
стов, боксеров, борцов.

При участии частного капи-
тала значимым объектом дол-
жен стать и Центр экстремаль-
ных видов спорта с аквазоной, 
площадкой для пляжного волей-
бола, бассейном. Еще одна челя-
бинская компания выразила го-
товность вложиться в сооруже-
ние теннисного центра с шестью 
открытыми кортами. По словам 
архитекторов, мини-город будет 
связан с межвузовским кампу-
сом, сооружение которого также 
вот-вот начнется и плавно пере-
течет в городской бор, где уже 
сформировано спортивное ядро.

Помимо достижения высо-
ких индивидуальных результа-
тов, повышения уровня подго-
товки профессиональных атле-
тов все спортивные новострой-
ки призваны мотивировать зем-
ляков надеть кроссовки. Цель 
властей — повысить физическую 
активность населения, а здоро-
вый образ жизни — это долго-
летие, а значит, и несомненные 
плюсы для экономики региона. 
Поэтому кроме «академий» воз-
водятся многопрофильные физ-
культурно-оздоровительные 
комплексы, в том числе в малых 
городах и райцентрах.

В стране принята стратегия 
развития физкультуры и спорта 
до 2030 года, которая ставит вы-
сокую планку: приобщиться к 
физкультуре должно до 70% на-
селения. Для этого нужна разви-
тая материальная база. По рас-
четам, за десятилетие на Южном 
Урале нужно построить при-
мерно 1000 спортивных объек-
тов, среди которых и большие, 
и локальные — тренажерные 
группы на общественных про-
странствах, тропы здоровья, 
площадки для воркаута и т.д.

— Россия — спортивная стра-
на. И речь не только о высоких 
результатах наших профессио-
нальных спортсменов. С каж-
дым годом все больше людей 
систематически занимаются 
спортом, за последние десять 
лет их число выросло более чем 
в два раза. Такие тенденции 
необходимо сохранить, — отме-
тил председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин, коммен-
тируя цели принятой госпро-
граммы.

В Челябинской области уже 
приступили к ее реализации.  

Подготовку спортивной инфраструктуры глава региона Алексей Текслер 
считает одним из приоритетов в своей работе.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 Ч
Е

Л
Я

Б
И

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 Ч
Е

Л
Я

Б
И

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

ДЕНЬГИ 
ИЩУТ ВЫХОД

«В целом стремление 
регулятора макси-
мально централизо-

вать платежные функции в рам-
ках единых сервисов, осуще-
ствляемых через единого опе-
ратора, в текущих обстоятель-
ствах представляется неэффек-
тивным и крайне уязвимым для 
внешнего воздействия, если 
рассматривать сегмент транс-
граничных операций», — счита-
ет исполнительный директор 
Национальной платежной ассо-
циации Мария Михайлова.

Несмотря на то, что СБП 
предполагает более гибкие 
возможности выстраива-
ния взаимоотношений меж-
ду участниками для осуще-
ствления переводов, чем в 
карточной платежной систе-
ме «Мир», ее распростране-
ние за рубежом также зависит 
от того, насколько для зару-
бежных банков и платежных 
компаний будет экономиче-
ски целесообразно сотрудни-
чество с российской стороной 
в условиях рисков вторичных 
санкций, полагает эксперт. 
«Очевидно: пока сохраняет-
ся санкционное давление, пер-
спективы в этом плане доста-
точно ограничены», — сетует 
Михайлова.

Более радужные перспек-
тивы рисует декан факультета 
«Цифровая экономика и массо-
вые коммуникации» Сергей 
Гатауллин. По его словам, зре-
лость российских платежных 
технологий вполне достаточ-
на для пилотирования на про-
странстве БРИКС+. «В качестве 
платежной инфраструктуры 
единого финансового рынка 
БРИКС+ тестируется евразий-
ская платежная система на базе 
политики открытых программ-
ных интерфейсов (Application 
programming interface, API), ко-
торая вполне глобально конку-
рентоспособна», — сообщил Га-
тауллин.

Чтобы нейтрализовать этот 
эффект, необходимо вести рас-
четы через протоколы, которые 
не видны западным странам, 
например российскую Систе-
му передачи финансовых сооб-
щений (СПФС), уверен испол-
нительный директор Инсти-
тута экономики роста им. П.А. 
Столыпина Антон Свириденко. 
Например, как сообщил в поне-
дельник глава МИД РФ Сергей 
Лавров, к СПФС подключились 
три азербайджанских банка, 
«есть интерес» и к «Миру». 

«Однако более глобаль-
ным решением представляет-
ся создание альтернативной 
мировой платежной системы. 
Вероятно, с учетом рисков 
санкций, которые значимы 
не только для России, но и для 
других стран в перспективе, к 
созданию такой системы все и 
идет», — указал экономист.  

1

Российской платежной системе 
сложно спрятаться от санкционного 
давления со стороны США.

— В каких случаях нужно срочно 
блокировать банковскую 
карту — узнайте на сайте
rg.ru/art/2445637

К моменту эмбарго, 
по разным оценкам 
(официальная стати-

стика закрыта), в ЕС уходило 
лишь 1—1,3 млн баррелей в сут-
ки. Из них около 0,7 млн бар-
релей в сутки приходилось на 
трубопроводные поставки по 
нефтепроводу «Дружба», ко-
торые под эмбарго не попада-
ют. Германия и Польша в сере-
дине 2022 года заявили, что 
откажутся от этих поставок (их 
доля — около 430 тыс. баррелей 
в сутки), но Польша уже сделала 
заявку на прокачку 3 млн тонн 
нефти в 2023 году (около 60 тыс. 
баррелей в сутки). Про пози-
цию Германии пока неизвестно. 
То есть в зависшем состоянии 
осталось от 0,3 до 0,9 млн бар-
релей в сутки. 

Как отмечает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов, снижение до-
бычи нефти в России пример-
но на 500 тыс. баррелей в сутки 
весьма вероятно. 

Для нас, конечно, чем мень-
ше, тем лучше. Но уже ясно, что 
это не критичный для нефтедо-
бычи объем. Ранее в МЭА дава-
ли прогноз, что невостребован-
ными окажутся 2—2,5 млн бар-
релей в сутки нашей нефти.

Совсем другое дело — пото-
лок цен. К нему необязательно 
присоединятся, как это сдела-
ли страны «Большой семерки», 
ЕС и Австралия, обрубив вся-
кую возможность получить 

российскую нефть легальным 
путем. Через институты стра-
хования, фрахт и обслужива-
ние судов, банковские опера-
ции и прочие финансовые и сер-
висные инструменты США и ЕС 
планируют следить за выполне-
нием условий потолка цен для 
российской нефти. То есть им-
портеры российской нефти в 
АТР, Турция и некоторые дру-
гие страны с большой долей ве-
роятности будут настаивать на 
ценах в пределах принятого по-
толка, официально не присо-
единяясь к нему.

Вполне вероятен также рост 
затрат на транспортировку, 
страхование и обеспечение по-
ставок российской нефти со 
стороны наших компаний. О 
сложностях со страховкой су-
дов, перевозящих российскую 
нефть, в китайских портах уже 
были сообщения СМИ. Не со-
всем понятна позиция Тур-
ции, которая в этом году ста-
ла одним из крупнейших им-
портеров российской нефти, 
но при этом для прохода через 
черноморские проливы требу-

ет страховку британского об-
разца.

При этом достаточно высо-
кая планка потолка (60 долла-
ров за баррель) дает надежды на 
сохранение большей части рос-
сийского нефтяного экспорта, 
считает аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. Дисконт 
российской нефти Urals к сор-
ту Brent в ноябре уже вырос до 
27% (в октябре был 25%), уточ-
няет эксперт. А спокойная реак-
ция мирового рынка на эмбар-
го и потолок цен объясняется 
тем, что текущие потребности 
покупателей закрыты, все буду-
щие поставки сырья из РФ уже 
законтрактованы, поэтому сни-
жения предложения нефти на 
рынке мы в моменте не увидим. 
В дальнейшем дисконт может 
увеличиться, поскольку азиат-
ский рынок достаточно «плот-
ный» и уже давно поделен. На-
растить объемы поставок туда 
можно только с откровенным 
демпингом по цене. Это вызо-
вет неудовольствие у других 
продавцов нефти — в первую 
очередь у стран Персидского за-

лива, то есть партнеров России 
по сделке ОПЕК+, поясняет По-
тавин.

Последнее решение ОПЕК+ 
оказалось на руку именно на-
шей стране. На встрече 4 дека-
бря страны альянса подтверди-
ли ранее принятое решение со-
кратить добычу нефти в 2023 
году на 2 млн баррелей в сутки. 
То есть до нефтяного изобилия 
на мировом рынке еще очень 
далеко. Фактически ОПЕК+ 
дало понять инициаторам за-
градительных мер против рос-
сийского нефтяного экспорта, 
что просто в этом деле им не 
будет, а помогать им Ближний 
Восток не собирается. Причем 
котировки барреля в любой мо-
мент могут пойти вниз.

Решение ОПЕК сохранить 
квоты на текущем уровне свя-
зано с тем, что октябрьское ре-
шение снизить добычу с ноя-
бря 2022 года на 2 млн баррелей 
нефти в сутки возымело ограни-
ченный эффект, поясняет экс-
перт Института развития тех-

нологий ТЭК Кирилл Родионов. 
При этом рынок «отыграл» эм-
барго ЕС на морские поставки 
нефти из России еще весной и 
летом — в то время, как эта мера 
обсуждалась, а затем была офи-
циально утверждена. В этой си-
туации вернуть цены к уровню 
в 100 долларов за баррель мо-
жет только еще более сильное 
сокращение квот. Но такое ре-
шение стало бы свидетельством 
«нервозности» ОПЕК+. Поэто-
му альянс решил сохранить па-
раметры сделки, подтвердив 
намерение увести с рынка 2 млн 
баррелей в сутки. Это не под-
хлестнет рост цен, но и не при-
ведет к появлению у стран аль-
янса нереалистичных обяза-
тельств по сокращению добы-
чи, которые будет сложно под-
держивать на фоне освобожде-
ния российской ниши на евро-
пейском рынке, поясняет Роди-
онов.  
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Долгие трубопроводы

Решения «Большой семерки» и ЕС 
могут увеличить скидку на россий-
скую нефть, но только на время.

А К Ц Е Н Т

Значительную долю своего нефтяного 
экспорта наша страна
уже перенаправила из Европы в Азию

Гульназ Данилова, Уфа

В 
2022 году знаменитый на 
всю страну башкирский 
санаторий «Янган-Тау» 

празднует 85-летие со дня осно-
вания. 

 Круглую дату он отметил в 
новом качестве — как геокурорт. 
Это не смена вывески, а конста-
тация факта. В «Янган-Тау» по-
стоянно искали и внедряли но-
вое. При этом в поле зрения по-
падали направления, которые, 
на первый взгляд, воспринима-
ются как непрофильные. Так, 
пять лет назад директор санато-
рия Альфред Акбашев, движи-
мый желанием сохранить окру-
жающую территорию и обеспе-
чить безопасность отдыхаю-
щих, выступил с инициативой 
создания первого в республике 
геопарка, центром которого ста-
ла сама здравница. 

Идея оказалась настолько 
своевременной и востребован-
ной, что процесс ее реализации 
занял не десятилетия, как это 
бывает в мировой практике, а 
считаные годы. В 2017 году вы-
шло постановление правитель-
ства Башкирии об организации 
геопарка «Янган-Тау», а в 2019-м 
его уже включили во всемирную 
сеть геопарков ЮНЕСКО. 

Геопарк «Янган-Тау» — един-
ственный в мире, в котором есть 
курорт, а геокурорт «Янган-Тау» 
— единственная в мире здравни-
ца, которая является «родите-
лем» и центром геопарка.

— Постепенно мы пришли к 
пониманию, что основная 
наша задача — не только курорт, 

но и окружающая территория, 
которая обладает лечебным 
действием. Так появился гео-
парк — музей под открытым не-
бом. Это то направление, кото-
рое дает возможность симбио-
за — лечение курортными фак-
торами: геотермальными пара-
ми горы Янгантау, минераль-
ной водой «Кургазак», низко-
горным климатом, и общение 
через природу, — объяснил Аль-
фред Акбашев. — Геопарк и са-
наторий — части одной экоси-
стемы, в которой человек укре-
пляет свое физическое и духов-
ное здоровье.

Изменилась и эмблема самой 
здравницы — теперь это буква 
«Я» и символ горы в виде буквы 
«Л». Вместе читается «ЯЛ», что в 
переводе с башкирского означа-

ет «отдых». Это часть ребрен-
динга. Отныне «позывные» гео-
курорта — сочетание фиолетово-
го, оранжевого и зеленого, где 
фиолетовый символизирует 
силу огня и воды, оранжевый — 
курорт в геопарке ЮНЕСКО, а 
зеленый — экологическую безо-
пасность, ведь в «Янган-Тау» все 
настоящее.

На протяжении 85 лет своей 
истории санаторий «Янган-Тау» 
сотрудничает с Башкирским го-
сударственным медицинским 
университетом. Совместно с 
учеными вуза проводятся науч-
ные исследования, в результате 
которых раскрываются меха-
низмы лечебного воздействия 
«горячего дыхания горы» и раз-
рабатываются уникальные оз-
доровительные программы. 

Несмотря на эффективность 
восстановительного лечения, 
достигающее 96%, в санатории 
намерены идти дальше и прово-
дить новые научные исследова-
ния.

Для это создан медико-иссле-
довательский центр «Институт 
здоровья». На этой площадке 
объединят усилия ученые геоку-
рорта, медуниверситета и ново-
го научного партнера — Феде-
рального научного центра реа-
билитации инвалидов им. Г.А. 
Альбрехта под руководством 
члена-корреспондента РАН, 
доктора медицинских наук, про-

фессора Геннадия Пономарен-
ко. Под его патронажем будет 
работать Центр психологиче-
ской реабилитации. Развитие 
санатория пойдет по спирали 
вверх, с внедрением современ-
ных инновационных техноло-
гий, использованием знаний в 
области медицины, сервиса, пи-
тания.

Геннадий Пономаренко назы-
вает санаторно-курортный ком-
плекс идеальным местом для за-
ключительного этапа медицин-
ской реабилитации, отмечая, что 
развитие всего направления под-
стегнуло постковидное восста-
новление. К слову, в «Янган-Тау» 
в краткие сроки разработали эф-
фективную программу постко-
видной реабилитации, которую 
прошли тысячи человек, в том 
числе медицинские работники 
со всей республики.

Кроме того, исследователей 
интересует, как природные фак-
торы геокурорта влияют на ор-
ганизм человека на самом тон-
ком уровне: что из молекул пара 
горы Янгантау включается в ге-
ном человека, как воздействует 
на метаболизм, каков ответ ор-
ганизма, механизмы включения 
процессов регенерации, под-
ключения резервов организма. 

— Стоит задача — развивать 
то, чего у нас не было, произво-
дить собственные медицинские 
знания. Недавно в университете 
открыли лабораторию молеку-
лярной генетики, и теперь мы 
можем расшифровать геном лю-
бого человека, каждой клетки,— 
отметил ректор БГМУ, академик 
РАН Валентин Павлов.  

ЛИДЕРЫ В год своего 85-летия «Янган-Тау» стал геокурортом

На новом витке развития
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На конференции «Современная 
классика: от санатория к геокурор-
ту» в «Янган-Тау» Геннадий 
Пономаренко рассказал о перспек-
тивах медицинской реабилитации.
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Объем дополнительных нефтегазовых доходов бюджета России в ноя-

бре оказался на 90,2 млрд рублей меньше ожидаемого, сообщили в 

минфине. Дополнительные нефтегазовые доходы формируются при 

превышении сложившейся цены на нефть над ее базовым уровнем. 

При этом суммарно нефтегазовые доходы нашего бюджета за 11 меся-

цев (10,35 трлн рублей) уже превысили объем поступлений за весь 

2021 год (9,06 трлн рублей).

Между тем

По сведениям газеты «Коммер-

сант», Национальная система 

платежных карт (НСПК) разосла-

ла банкам бюллетень, согласно 

которому с 25 апреля 2023 года 

банки-эквайеры должны обеспе-

чить в половине своих термина-

лов прием оплаты по QR-коду. В 

нескольких крупнейших банках 

подтвердили «РГ» поступление 

такого документа. 

Требования о внедрении приема 

оплаты по QR-кодам технологиче-

ски не является новым и слож-

ным для банков, считает доцент 

кафедры мировых финансовых 

рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. 

Плеханова Максим Марков. «Од-

нако требование по обязательно-

му массовому внедрению данной 

услуги чревато для банков се-

рьезными дополнительными фи-

нансовыми вложениями в замену 

или перенастройку платежного 

оборудования. Поэтому более 

целесообразно сделать внедре-

ние данной платежной услуги бо-

лее плавным и растянутым на бо-

лее длинный срок», — полагает 

эксперт.
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Смена вектора

Это довольно сложная 
компьютерно-спутни-
ковая система, которой 

китайцы не обладали. Ею обла-
дают США, и они предоставляют 
эту информацию только двум 
странам — Канаде и Великобри-
тании. И китайские руководите-
ли признают лидерство России 
по этой части. Кроме того, Китай 
ресурсно недостаточная страна 
с точки зрения углеводородов, 
определенной группы мине-
ральных ресурсов, количества 
обрабатываемой земли. Одна из 
крупных статей нашего экспор-
та в Китай — это продовольствие. 
Но экономическое и технологи-
ческое лидерство Китая по ши-
рокому спектру товаров массо-
вого спроса, конечно, очевидно. 

Ближний Восток — 
феномен ХХI века

А какую роль в новом миро-
устройстве может играть 
Ближний Восток? Он сейчас 
становится центром притя-
жения.

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Ближний Вос-
ток — это феномен ХХI века. Та-
кие классические страны Ближ-
него Востока, как Египет, Ирак, 
которые раньше играли лиди-
рующие роли, сегодня утрати-
ли позиции лидеров арабско-
го мира. Место лидеров заняли 
Эмираты, Катар и Саудовская 
Аравия. Они становятся весь-
ма привлекательным местом 
и с точки зрения инвестирова-
ния, и с точки зрения финансо-
вых центров. Особенно Объеди-
ненные Арабские Эмираты. 
От того, что Швейцария одно-
значно заняла позицию в рам-
ках американского полюса, вы-
играли прежде всего Объеди-
ненные Арабские Эмираты, ко-
торые пытаются заместить роль 
Швейцарии как мирового инве-
стиционного центра, мирово-
го банковского центра, центра 
креативных индустрий, центра 
хайтека.

С учетом этой новой роли 
какую политику должна 
проводить Россия в отноше-
нии ОАЭ?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: На мой взгляд, 
наша политика в отношении 
ОАЭ достаточно успешна. Это 
связано с тем, что мы являем-
ся нефтедобывающей страной, 
как и Саудовская Аравия, как 
и Эмираты. Здесь есть совпада-
ющие интересы с точки зрения 
поддержания некоего ценово-
го равновесия на рынке. Кро-
ме того, в этих странах сегодня 
у власти те элиты, которые во 
многом разочарованы жестким 
диктатом Вашингтона. У всех 

на памяти роль Соединенных 
Штатов в «арабской весне», ко-
торая привела к большому ко-
личеству сложных явлений, 
трагедий. Они все помнят, что 
американцы практически в две 
недели сдали своего сорока-
летнего союзника — президен-
та Египта господина Мубарака, 
руководствуясь исключитель-
но идеологическими представ-
лениями. Память об этом жива 
в Заливе. Кроме того, наша вак-
цина на Ближнем Востоке, осо-
бенно в Эмиратах, была очень 
успешной. Она позволила это-
му региону быть плюреали-
стичным в выборе антиковид-
ного препарата. 

Как мир должен сегодня 
строить отношения с таки-
ми странами, как Ирак, Си-
рия? Идея бывшего госсекре-
таря США Кондолизы Райс, 
помнится, состояла в том, 
что если свергнуть несколь-
ко одиозных диктаторов, то 
очень скоро ближневосточное 
пространство превратится в 
пространство мира, демокра-
тии, свободы и расцвета ры-
ночной экономики. Этого не 
случилось. 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Идея Кондоли-
зы Райс была во многом рожде-
на успехом американской поли-
тики в Центрально-Восточной 
Европе. Госсекретарь США пола-
гала, что подобное можно повто-
рить на Ближнем Востоке. Но это 
совершенно разные общества, с 
разными традициями и идентич-
ностями. Поэтому не сработало. 

Мы наблюдаем некоторую 
исламизацию Европы. На-
сколько была оправданной 
политика открытых две-
рей, проводимая Германией 
по отношению к беженцам в 
эпоху канцлера Меркель? Дал 
ли позитивные результаты 
мультикультурализм?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Я считаю, что с 
моральной точки зрения поли-
тика Меркель была абсолютно 
оправданна. Это были несчаст-
ные люди, жертвы «арабской 
весны», американской окку-
пации Афганистана. Германия 
открыла им свои объятия в 
отличие от многих стран Цен-
тральной и Восточной Европы 

или, скажем, Голландии и Ис-
пании. И с этой точки зрения 
мне эта политика симпатич-
на. Но, конечно, она дала мас-
су эксцессов в Германии. Исла-
мофобия, скорее, характерна 
для Франции, отчасти, может 
быть, для Великобритании. На 
волне этой исламофобии к вла-
сти пришли правые партии в 
Швеции. Но отнюдь не в Гер-
мании. В Германии, наоборот, 
произошло полевение, левый 
центр пришел к власти. Я имею 
в виду СДПГ и зеленых. Поэто-
му в целом Германия с извест-
ными издержками смогла аб-
сорбировать волну этой ми-
грации. 

Насколько серьезно вообще сле-
дует относиться к тому, что 
Европа исламизируется?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Пока мне не ка-
жется, что это серьезная угро-
за. Если бы это было так, мы бы 
видели массовый приход пра-
вых партий на выборах, кото-
рые традиционно выступают 
за больший национальный су-
веренитет, за приоритет корен-
ной нации. Пока это произошло 
только в Италии, хотя и не в пер-
вый раз. 

Китай не станет разрывать 
экономические отношения 
с США

Участвуя недавно в дискуссии 
международных экспертов, 
вы сказали, что «текущая хо-
лодная война будет скорее не 
фронтальной, а асимметрич-
ной по разным азимутам, и к 
этому надо быть готовым». 
В чем должна проявиться го-
товность?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Первая холод-
ная война была военно-страте-
гической, идеологической. У нас 
тогда фактически не было эконо-
мических отношений с Соеди-
ненными Штатами. У Китая и по-
давно таких отношений не было. 
И китайские добровольцы сра-
жались на фронтах Корейской 
войны. Сегодня товарооборот 
Китая с Соединенными Штата-
ми и с Европейским союзом — 
это почти полтора триллиона 
долларов. Американцы сокраща-
ют свои резервы в облигациях 
министерства финансов, но все 
равно размер китайских — по-
чти миллиард долларов. Поэто-
му китайцы не будут разрывать 
экономические отношения с Со-
единенными Штатами, как этого 
не будут делать и Соединенные 
Штаты, потому что это угрожа-
ет экономическому благополу-
чию обеих стран. Где очевидна 
идеологическая война и в сфере 
информационно-коммуника-
ционных технологий. В первую 
холодную войну мы занимали 
жесткую атеистическую пози-
цию. Сегодня этого нет, и отно-
шением к религии наши страны 
не очень разделены. Поэтому 
надо спокойно относиться к на-
циональным интересам Китая, 
они связаны с интересами Со-
единенных Штатов. 

Разделенное общество 
в разделенном мире 

Вы также говорили, что на-
растает неравенство между 
странами. Но оно нараста-

ет и внутри стран. Неравен-
ство экономическое, экологи-
ческое, цифровое, вакцинное... 
Можно ли в таком случае ска-
зать, что разделенное обще-
ство в разделенном мире — это 
и есть ключевая характери-
стика современного миро-
устройства? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: На мой взгляд, 
это так. Хотя неравенство меж-
ду странами последние сорок 
лет сокращается. Скажем, Ин-
дия выросла, и Китай вырос 
примерно с 1980 года. Меж-
страновое неравенство сокра-
щалось. Но неравенство внутри 
развитого мира и внутри разви-
вающихся стран при этом воз-
растало. Если говорить о запад-
ных обществах, то там произо-
шел слом того общественного 
договора, социального контрак-
та, который существовал с на-
чала 1960-х годов. Смысл это-
го общественного договора был 
очень прост: каждое следующее 
поколение живет лучше преды-
дущего, дети более успешны, 
чем родители. Сегодня это не 
работает. Есть такой показатель 
— индекс человеческого разви-
тия. Последние два года он пада-
ет. Это говорит о том, что соци-
альный контракт, основанный 
на постоянном экономическом 
росте, на росте благосостояния, 
исчерпал себя. Этому во многом 
способствовала цифровая эко-
номика. Если брать сельское хо-
зяйство, там разрыв в индиви-
дуальной производительности 
труда в два-три раза. В промыш-
ленности — в пять-десять раз. А 
в цифровой экономике, в кре-
ативной экономике он может 
достигать сотен раз, и соответ-
ственно разрыв компенсаций 
тоже растет. От этого происхо-
дят многие события, в том чис-
ле и во внутренней, и во внеш-
ней политике стран. 

В одном из интервью вы ска-
зали, что с учетом новых ре-
алий России было бы полезно 
провести переоценку внешне-
политических активов, разде-
лив их на профильные и непро-
фильные. Что вы подразуме-
ваете под «профильными» и 
«непрофильными»?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Долгое время 
наша внешняя политика суще-
ствовала в горизонтальном из-
мерении: Восток — Запад. Услов-
но говоря, от Лиссабона до Вла-
дивостока. Парижская хартия 
1990 года. Прекраснодушные 
слова о том, что нет противо-
речий в Европе. Это все оказа-
лось утопией, как и «общеевро-
пейский дом». Поэтому сегодня 
страны Балтии вместе с поляка-
ми и румынами возродили идею 
Пилсудского столетней давно-
сти о санитарном кордоне во-
круг России. Эти страны влияют 
на политику таких традицион-
ных грантов европейской поли-
тики, как Германия и Франция. 
И это то, с чем мы столкнулись 
сегодня. Нет более агрессивных 
стран по отношению к Москве, 
чем три страны Балтии. Воз-
никает вопрос: нам нужны по-
сольства в каждой столице этих 
стран или достаточно посоль-
ства в Риге и консульств в Тал-
лине и Вильнюсе? Еще вопрос: 
нам нужно иметь посольство в 
Лиссабоне или достаточно по-
сольства в Мадриде и консуль-
ства в Лиссабоне? Внешнеполи-
тические активы не бесконеч-
ны. Я имею в виду прежде всего 
человеческий ресурс — высоко-
квалифицированных диплома-
тов. С моей точки зрения, этот 
ресурс сегодня должен быть 

направлен в постсоветское про-
странство. Давайте отделять 
профильные активы от непро-
фильных.

Постсоветское пространство 
все же достаточно насторо-
женно относится к России. 
Мы это видим по некоторым 
нашим соседям, предпочита-
ющим дистанцироваться от 
Москвы. Кто-то из них при-
нял от России помощь, но не-
льзя сказать, что преиспол-
нен благодарности. 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Благодарность 
в том контексте, о котором вы 
говорите, возможна в отноше-
ниях с соседями по садовым 
участкам. В политике благо-
дарность редкая вещь. Но ваши 
слова подтверждают то, о чем 
я сказал. Мы крепки задним 
умом. Приведу такой пример. 
В рамках Академии наук СССР 
в конце 1968 года после извест-
ных событий августа был со-
здан Институт мировой соци-
алистической системы. В этом 
институте я создал центр пост-
советских исследований в кон-
це 2014 года, а не раньше. Но 
для нас стратегически важно за-
ранее выстраивать хорошие от-
ношения с бывшими республи-
ками Союза, чем потом биться в 
закрытую дверь. Так вот, мы со-
здали центр постсоветских ис-
следований, и одно из первых 
поручений его сотрудникам 
было проанализировать учеб-
ники по литературе и истории 
для старшеклассников на Укра-
ине. Простой частотный анализ 
показал, что антироссийский 
тренд начал стремительно на-
растать в 1997—1998 годах. Но 
мы это выяснили лишь в 2014 
году. Мы не занимались укра-
инским обществом. Мы не за-
нимались украинской молоде-
жью. Можно было приглашать 
сюда учителей украинских, с 
ними проводить какие-то семи-
нары, находить точки взаимо-
действия. Этого не было сдела-
но. Была попытка найти догово-
ренность с Украиной на уровне 
бизнеса, на уровне верхушеч-
ных контактов. Я не хочу, чтобы 
это повторилось в отношениях 
с Узбекистаном, Казахстаном 
или Киргизией. Мы в институ-
те сегодня очень плотно зани-
маемся этими странами. По-
смотрите, какие колоссальные 
новые здания посольств Китая 
и Соединенных Штатов вырос-
ли в столицах этих стран, какое 
количество дипломатов там ра-
ботают. Астана заключила с Пе-
кином «вечное стратегическое 
партнерство», а Минск — «все-
погодное стратегическое парт-
нерство». У китайцев лингви-
стика — инструмент внешней 
политики. Они не бросаются 
словами. 

Какой вывод мы сделаем из 
нашей беседы?

А Л Е К С А Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Я  д у м а ю , 
нам следует уходить от гори-
зонтального восприятия ме-
ста России в мире к вертикаль-
ному, меридианному. На бли-
жайшие два десятилетия это 
и неизбежность, и необходи-
мость. Если мы раньше мысли-
ли пространствами от Лиссабо-
на до Владивостока, то сегодня 
надо мыслить пространствами 
от Мурманска до Шанхая. И уси-
лия внешней политики необхо-
димо фокусировать именно на 
этой вертикали Север — Юг.  

А К Ц Е Н Т

Если мы раньше мыслили пространствами 
от Лиссабона до Владивостока, 
то сегодня — от Мурманска до Шанхая

Однополярный мир сломался. Идет 
процесс становления биполярности. 
Каким будет новый мир, сегодня 
говорить сложно.

Визитная карточка
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ГАЗОВЫЙ СОЮЗ ТРЕХ
Владимир Путин предложил создать газовый союз Рос-
сии, Казахстана и Узбекистана. Идея встретила положи-
тельную реакцию, но нуждается в дальнейшей прора-
ботке. Пресс-секретарь российского президента Дмит-
рий Песков пояснил, что речь в том числе идет о созда-
нии механизма (вероятно, будет отдельная структура) 
в целях координаций действий трех стран в их взаимо-
действии с внешними рынками. Пресс-секретарь казах-
станского президента Руслан Желдибай уточнил, что 
речь о «координации действий при транспортировке 
российского газа по территориям Казахстана и Узбеки-
стана». Куда? В Китай? Это один из вариантов.  

«Газовый союз» трех стран стал логичной реакци-
ей (если говорить о России) после вынужденного ухо-
да с европейского рынка. Уход этот пока частичный, 
но перспективы сложно назвать радужными: бывшие 
наши партнеры поставили четкую политическую цель 
отказаться от российского трубопроводного газа во-
все. У почти полностью выведенных из строя «Север-
ных потоков» 1 и 2 мало шансов на реанимацию. Оста-
ются пока поставки через Украину (тут насчет пер-
спектив — без комментариев) и Турцию. В текущем 
году по состоянию на конец октября экспорт «Газпро-
ма» в страны дальнего зарубежья составил 91,2 млрд 
куб. м, что на 42,6% меньше, чем за тот же период 2021 
г. Да, растут поставки в Китай — на 60%. Однако имею-
щихся мощностей 
(«Сила Сибири») 
явно недостаточ-
но. Дальневосточ-
ный маршрут толь-
ко будет строиться, 
но и он не потянет 
всех возможных 
объемов. Планы 
же строительства 
«Силы Сибири-2» — 
это, во-первых, дол-
гая история, во-в-
торых, в случае 
прокладки через 
Монголию, еще и трудно осуществимая технически.

В то же время еще с советских времен Россия, Казах-
стан и Узбекистан связаны единой газотранспортной 
системой, которую можно использовать теперь как для 
«своповых» операций, так и для скоординированно-
го экспорта в третьи страны. Эта система, проходящая 
через Узбекистан и Казахстан до Туркмении, имеет об-
щий потенциал прокачки 40—50 млрд куб. м газа в год. 
Помимо этого, имеется отдельный трубопровод из Рос-
сии в Узбекистан через Казахстан («Бухара — Урал») 
мощностью 8 млрд куб. м газа в год. Можно добавить, 
что первоначально и «Сила Сибири» должна была 
пройти через Казахстан, но потом маршрут изменили.

В перспективе можно рассматривать варианты экс-
порта российского газа в Индию и Пакистан — этот ры-
нок превосходит по объемам европейский в разы. Но 
это все же вопрос отдаленной перспективы. К тому же 
обремененный политическими сложностями. Напри-
мер, многие сочтут не случайным такое совпадение: 
вскоре после того как Москва и Исламабад озвучили 
планы строительства газопровода в Пакистан, подпи-
савшийся под такими намерениями премьер страны 
был смещен со своего поста. К тому же на этом пути 
лежит Афганистан, безопасность поставок через ко-
торый не решена. Туркменистан бьется над этим во-
просом много лет, чтобы пробиться со своим газом на 
юг, но так и не решил. Так что путь в Индию безопаснее 
прокладывать вообще через Иран, а не Среднюю Азию.

У трехстороннего «газового союза» есть перспек-
тивы. И он может позволить России отчасти решить 
проблемы со сбытом больших объемов газа, которые 
не будут находить спроса в Европе. Однако есть свои 
сложности и опасения. Часть опасений связана с тем, 
что Ташкент и Астана могут остеречься масштабно 
разворачивать дела с Россией, опасаясь «вторичных 
санкций» со стороны Запада. Тем более что западные 
инвесторы имеют большую долю в разработке при-
родных ресурсов 
в обеих странах. 
Даже без формаль-
ных санкций сбли-
жение с Россией 
западные партнеры 
могут счесть «ток-
сичным» и в худ-
шем случае начать 
оговаривать свои 
инвестиции тем, 
чтобы они никоим 
образом не помога-
ли Москве наращи-
вать ее экспортный 
потенциал. В какой
-то степени эти рис-
ки надо учитывать, но не стоит их и преувеличивать. 
Трубопроводный газ в Азию в обозримом будущем под 
санкции все же не попадет. Но главное, что поскольку 
основными потенциальными потребителями газа, иду-
щего из стран «тройственного союза», станут Китай, и 
позже, возможно, даже и Индия, то западные санкцио-
неры вряд ли рискнут всерьез с ними связываться.

Другая опасность может состоять в том, что Узбеки-
стан и Казахстан, как и Туркменистан, через который 
тоже проходят экспортные маршруты, в какой-то мере 
конкуренты «Газпрому», а он им. Опасения подобно-
го рода ослабеют, если подтвердятся расчеты на то, что 
Узбекистан и Казахстан в ближайшие годы будут со-
кращать экспорт газа в пользу усиления внутреннего 
потребления. И тогда выпадающие объемы поставок в 
тот же Китай заменит Россия. Так, Узбекистан может 
в силу ограничения мощностей по добыче полностью 
остановить экспорт газа до 2027 года, Казахстан даже 
чуть раньше. В прошлом году экспорт газа из Казахста-
на составил 7,2 млрд куб. м, а в текущем уже снизится 
до 5 млрд куб. м. Узбекистан уже в прошлом году со-
кратил объемы экспортных поставок на треть, до 2,38 
млрд куб. Обе страны сейчас экспортируют в тот же 
Китай меньше объемов, которые оговорены в долго-
срочных контрактах. Россия заменит такие объемы, но 
желательно достроить еще и инфраструктуру, которая 
перенаправит идущие сейчас на Запад потоки.

В то же время в случае ускоренного развития га-
зодобывающих отраслей в Казахстане и Узбекистане 
вопрос об усилении их конкуренции с Россией может 
актуализироваться. В Казахстане только разведан-
ные запасы еще недавно оценивались в 156 годовых 
объемов потребления (15-е место в мире по запасам). А 
в Узбекистане в 43 годовых объема (19-е место в мире 
по запасам). Обе страны сейчас активно обхаживают 
западные корпорации, чтобы нарастить добычу. Если 
Россия хочет ускорить реализацию газового союза, 
ей надо поторопиться, предложив соседям в том чис-
ле масштабное инвестиционное сотрудничество и еще 
активнее «привязать» к своповым проектам.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Россия, Казахстан 
и Узбекистан с 
советских времен 
связаны единой 
газотранспортной 
системой

России надо пото-
ропиться с трой-
ственным газовым 
союзом, предло-
жив соседям 
инвестиционное 
сотрудничество
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КОШЕЛЕК

ВС разрешил 
оспорить 
увольнение 
спустя год

СЛАБАЯ
СТОРОНА
Наталья Козлова

Интересное решение Верхов-
ного суда РФ может помочь тем 
гражданам, которые решили 
поспорить с работодателем, но 
формально пропустили срок — 
слишком поздно пошли в суд.

В Волгограде гражданин 
начал трудиться в банке кас-
сиром и сделал карьеру, до-
служившись до начальника 
сектора. Но затем его попро-
сили временно «уволиться по 
собственному» и перевели на 
срочный трудовой договор — на 
низшую должность и меньшие 
деньги. Прошел год, и работ-
ник понял, что возвращать его 
на должность начальника ни-
кто не собирается. Он подал на 
банк в суд, потребовал восста-
новить его на работе и взыс-
кать разницу в зарплате.  Мест-
ные суды ему отказали, оспо-
рить увольнение можно только 
в течение месяца. Но Верхов-
ный суд защитил работника. 
Это решение суда заметил пор-
тал «Право ru».

А теперь детали этого дела. 
Наш герой за несколько лет сде-
лал в банке карьеру и получал 
неплохую зарплату. Потом он  
расторг трудовой договор. Как 
объяснил гражданин в суде, 
заявление по собственному же-
ланию он написал по прину-
ждению начальства. Начальник 
обещал принять его на работу 
обратно на ту же должность и с 
прежней зарплатой, а пока по-
просил временно оформить-
ся на срочный договор. Уволь-
нение и заключение договора 
произошли в один день.

Вот только приняли его на 
другую зарплату, меньшую. 
Сотрудник с этим не согласил-
ся и пошел в суд. Там он просил 
суд признать приказ о растор-
жении трудового договора не-
законным, восстановить его в 
должности начальника секто-
ра и компенсировать мораль-
ный вред и разницу в зарплате. 
Он объяснил, что в семье он — 
единственный кормилец. Жена 
не работает, так как из двоих де-
тей один инвалид.

Но сначала в исковом заяв-
лении гражданин попросил 
восстановить ему пропущен-
ный срок обращения в суд. С 
момента расторжения бессроч-
ного трудового договора до 
регистрации иска прошло чуть 
меньше года. При этом он на-
стаивал, что трудовые отноше-
ния между ним и банком фак-
тически не прекращались, ведь 
после увольнения он был нанят 
сразу по срочному договору. 
Обратиться в суд раньше он не 
мог. Он боялся потерять работу 
— единственный источник дохо-
да его семьи. 

Представитель банка в суде 
заявил, что работник имеет 
право обжаловать решение об 
увольнении в течение меся-
ца. Об этом говорит статья 392 
Трудового кодекса. Значит, иск 
нельзя удовлетворить. Местные 
суды с банком согласились.

За человека вступился Вер-
ховный суд. Там дело изучили 
и заявили, что месячный срок 
на обжалование решения об 
увольнении можно продлить, 
если он был пропущен по ува-
жительным причинам. Так ска-
зано в статье 392 Трудового 
кодекса. При этом в законе нет 
перечня причин, которые мож-
но считать уважительными. 

По словам гражданина, ру-
ководители оказывали на него 
психологическое давление, вы-
нуждая написать заявление об 
увольнении, обещали восстано-
вить в должности спустя время. 
Работник думал, что компания 
сдержит обещание. Когда он 
понял, что восстанавливать в 
должности его не хотят, а пере-
водят на должность и зарплату 
ниже,  обратился в суд. 

По мнению Верховного суда 
РФ, работник в трудовом пра-
воотношении — слабая сторона, 
он зависит от работодателя не 
только материально, но и орга-
низационно. 

В итоге судьи ВС отменили 
решения первой и апелляцион-
ной инстанций, восстановили 
мужчине срок обращения в суд, 
а само дело направили на новое 
рассмотрение. 

(Дело ВС № 16-КГ20-6).  

Месячный срок 
на  обжалование 
можно продлить, 
если он пропущен 
по уважительным 
причинам 

Георгий Бовт,
политолог
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ТЕХНОЛОГИИ Итальянские 
дайверы выращивают 
овощи в подводных 
теплицах

Сад капитана 
Немо

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Близ северо-западных берегов Италии стартовал увле-
кательный экспериментальный проект по выращи-
ванию овощей под водой. Местные дайверы разбили 
в море настоящий сад, получивший название «Сад 
Немо». Как и легендарный персонаж романа Жюля 
Верна, специалисты по подводным погружениям 
строят собственную инфраструктуру под многочис-
ленными слоями воды. Речь идет о специальных пла-
стиковых контейнерах-теплицах в форме полусфер, 
установленных над морским дном. В них высажива-
ют наземные растения и наблюдают за их развитием. 
Отмечается, что сферические теплицы нагреваются 
благодаря солнечному свету. Из влажного воздуха на 
стенках образуется пресный конденсат, стекающий 
в грунт, в который посажены овощи, зелень и другие 
традиционные для средиземноморской кухни ингре-
диенты. Подводные теплицы также выполняют функ-
ции коралловых рифов.

Цель — как выращивание привычных для наземной 
агрокультуры овощей, так и тех культур, разведение 
которых затруднено неблагоприятными экономи-
ческими условиями, а также обусловлено сложными 
морфологическими причинами.  Как заверил руково-
дитель проекта Серджио Гамберини, подобная дея-
тельность может быть реализована не только у побе-
режья северо-западных провинций Италии. По его сло-
вам, в будущем данная система может стать экономич-
ной альтернативой ведению традиционного сельского 
хозяйства в условиях засушливого лета в прибреж-
ных регионах, испытывающих дефицит пресной воды, 
необходимой для ирригации сельхозкультур.  

ФИНАНСЫ Германия 
и Франция хотят снизить 
инфляцию в пять раз

Средства 
ищут цель

Роман Маркелов

Центральные банки Германии и Франции объявили о 
планах снизить инфляцию в своих странах в пять раз 
всего за два-три года. Учитывая идущий еще с панде-
мийного кризиса общий разгон инфляции по всему 
миру и резкий рост цен на энергоносители в частно-
сти, этот план выглядит пока излишне амбициозным, 
считают аналитики.

По словам президента Бундесбанка Йоахима Наге-
ля и управляющего Банком Франции Франсуа Вильруа 
де Гало, которых цитирует Bloomberg, уровень ин-
фляции вернется к целевым 2% к концу 2024 или 
2025 года. Де Гало подчеркнул, что это не прогноз или 
проектировка, а обязательство. При этом годовая ин-
фляция в ноябре (к ноябрю прошлого года) составила 
в среднем по всем странам еврозоны 10%, а конкрет-
но в Германии и 
Франции — 11,3% и 
7,1% соответствен-
но. Метод борьбы с 
ростом цен — повы-
шение процентной 
ставки, которое уже 
проводит Европей-
ский центробанк 
(ЕЦБ). Более «доро-
гие» деньги снижа-
ют экономическую 
активность через 
снижение кредитования, подавляя таким образом 
спрос, а значит, и тормозят рост цен. ЕЦБ начал повы-
шать базовую процентную ставку с июля (с 0%), в кон-
це октября довел ее до 2% и не раз напрямую заявлял, 
что продолжит процесс и на декабрьском заседании, и 
в 2023 году.

Динамика инфляции в еврозоне и странах ЕС будет 
во многом зависеть от ситуации на рынке энергоноси-
телей и продовольствия, говорит старший аналитик 
Центра экономического прогнозирования Газпром-
банка Евгений Гранкин. «В сценарии усиления дегло-
бализации и дальнейшего нарушения торговых связей 
в мировой экономике, который мы наблюдаем, цены 
на товарных рынках будут расти. В этих условиях мож-
но ожидать длительного периода повышенной инфля-
ции в мире, в том числе в зоне евро и странах ЕС. До-
стижение таргета в 2% в среднесрочной перспективе в 
такой ситуации маловероятно», —  считает он. 

Маловероятным считает достижение цели по ин-
фляции за такой срок и главный экономист «Эксперт 
РА» Антон Табах. Сбить ее уровень с текущего ЕЦБ, 
скорее всего, удастся, но инфляция все равно останет-
ся заметно выше той, к которой привыкла Европа в 
2000—2020 годах, отмечает он. По мнению директора 
группы суверенных и региональных рейтингов АКРА 
Дмитрия Куликова, два года для успокоения инфля-
ции — разумный срок, если считать, что значительная 
часть ценовых и других шоков на энергетическом рын-
ке произошла или произойдет в 2022 году.

Если говорить о динамике инфляции именно во 
Франции и Германии как локомотивах ЕС и еврозо-
ны, то ситуация в этих странах немного различается. 
Это связано c отличающейся структурой экономик, 
в частности, экономика Германии в большей степени 
полагается на производство (доля промышленности 
в ВВП около 17%, во Франции — меньше 10%). «След-
ствием этого становится повышенная зависимость 
Германии от конъюнктуры на товарных рынках, по-
скольку цены на сырье (особенно на энергоносите-
ли) оказывают более заметное влияние на стоимость 
конечной продукции», — говорит Гранкин. Поэтому и 
разрыв в инфляции будет сохраняться и в дальнейшем 
не в пользу Германии, пока не наступит стабилизация 
на товарных рынках.  

ТРЕНД 

Американцы 
теряют веру 
в военных

МУНДИР 
ПЯТНАЮТ 
ЦЕННОСТИ
Игорь Дунаевский

Американцы теряют доверие к 
вооруженным силам США из-за 
их растущей политизации. Вни-
мание на этот феномен обрати-
ли телеканал Fox News и газета 
The Wall Street Journal.

В репортаже Fox News от-
мечается, что падение доверия 
может быть одной из причин 
тех трудностей, которые Пен-
тагон испытывает с набором 
новобранцев. Согласно недав-
нему исследованию Президент-
ского фонда и института Ро-
нальда Рейгана, проявляется 
«тревожная тенденция»: если 
в 2018 году ВС США вызыва-
ли «доверие и уверенность» у 
70 процентов американцев, то 
в 2022 году их число сократи-
лось до 48 процентов. Fox News 
называет это «шокирующим 
падением». Причем речь не о 
сомнениях в способности сол-
дат дяди Сэма проводить бое-
вые миссии или побеждать в 
сражениях. Проблема в воспри-
ятии американцами той роли, 
которую люди в форме играют 
в жизни страны. Граждан бес-
покоит то, что военные стали 
слишком много «заниматься 
вещами, не относящимися к их 
ключевой функции».

Как следует из данных соци-
ологов, 62 процента опрошен-
ных указали, что военное ру-
ководство стало слишком по-
литизированным. Для 50 про-
центов респондентов доверие 
к ВС США снизило их пропи-
тывание элементами воук-по-
литики. Этим термином в США 
называют насаждаемый либе-
ральными активистами акцент 
на проблемах политкорректно-
сти, половой, расовой и соци-
альной справедливости.

Как указывает Fox News, в 
результате только 13 процен-
тов американцев заявляют о 
сильном желании служить в во-
оруженных силах.

Есть и другие факторы, 
отпугивающие новобранцев. 
Среди них, как считает веду-
щий Fox News, фиаско с выво-
дом войск из Афганистана, по 
итогам которого никто из выс-
ших чинов в Пентагоне не был 
привлечен к ответственности 
за просчеты в планировании. 
Свою роль могло сыграть вве-
дение обязательной вакцина-
ции от коронавируса в ВС США, 
против чего резко высказыва-
лись консерваторы. 

The Wall Street Journal по-
святила проблеме редакци-
онную статью, отметив, что 
«снижение доверия к институ-
там власти является общей для 
Америки тенденцией послед-
них лет, но сохранялась уверен-
ность в одном из столпов — ВС 
США». «Теперь и доверие к ним 
подвержено эрозии», — про-
должает газета. «Многие аме-
риканцы считают, что воору-
женные силы более не являют-
ся институтом, который осно-
ван на мастерстве, заслугах и 
индивидуальном подчинении 
большому делу, — пишет изда-
ние. — Американцы хотят, что-
бы военные концентрирова-
лись на войнах, а не на служе-
нии политической моде». Как 
заключают авторы, «вопрос в 
том, осознают ли проблему в 
военных структурах».

Президентский фонд и 
институт Рональда Рейгана 
считается консервативной 
структурой, как и Fox News с 
The Wall Street Journal, принад-
лежащие медиамагнату Рупер-
ту Мердоку. Поэтому их скеп-
сис к либеральной воук-поли-
тике предсказуем. Но указан-
ная тенденция подтверждает-
ся и другими исследованиями. 
Как зафиксировал недавний 
опрос Pew Research Center, с 
2020 года на 14 процентов со-
кратилось число американцев, 
уверенных, что ВС США служат 
интересам всего общества.  

ГЕОПОЛИТИКА Пойдут ли власти Ирана на пересмотр 
конституции, чтобы добиться прекращения протестов

Как погасить пламя

Елена Дунаева

С
тарший научный со-
трудник Института 
востоковедения РАН

Иранские власти 
рассматривают воз-
можность пересмот-
ра конституции. Как 
отмечает ТАСС, ру-
ководство страны 

не исключает такого шага для 
прекращения протестов и ста-
билизации ситуации в стране.  
Появилась информация о го-
товности Тегерана распустить 
полицию нравов. Какова веро-
ятность конституционных из-
менений в Иране и как может 
дальше развиваться ситуация в 
стране?

В ближайшее время пере-
смотра конституции точно не 
будет. Эту идею предлагают 
представители, скажем так, 
прореформаторской направ-
ленности и политические дея-
тели умеренно либерального 
толка.  Единственное, что сей-
час рассматривается — это так 
называемая новая политика 
по хиджабу. Ее изучают Совет 
культурной революции и Совет 
национальной безопасности: в 

течение двух недель они долж-
ны представить свое видение. 
Меджлис (парламент Ирана) 
также озабочен этой пробле-
мой. Вопрос о внесении изме-
нений в конституцию и про-
ведении референдума подни-
мается, но на данный момент 
никто из государственных 
структур Ирана его всерьез не 
рассматривает. Буквально пару 
дней назад президент Раиси вы-
ступал в меджлисе — это был 
день парламентария — и сказал, 
что нынешняя конституция до-
статочно объемная, чтобы про-
водить какие-то изменения для 
разрешения кризисной ситуа-
ции в стране.

Упразднение полиции нра-
вов? Официального сообще-
ния об этом нет. Вообще тут 
непростая ситуация. Эта поли-
ция была создана в МИД Ира-

на в 2006 году, но каким зако-
ном — вообще не ясно. Сейчас 
все ссылаются только на сло-
ва генерального прокурора. 
Он сказал, что полиция нравов 
не имеет никакой взаимосвя-
зи с судебной системой. Одна-
ко пока не было никаких заяв-
лений ни от правительства, 
ни от парламента, ни от Сове-
та культурной революции, за-
нимающегося вопросами хи-
джаба и соблюдения ислам-
ских норм. Радио и телевиде-
ние тоже еще не подтвердили 
это упразднение. Тем не менее 
вполне возможно, что власти 
решили тихонечко устранить 
полицию нравов, ведь это глав-
ный повод недовольства про-
тестующих. Особенно учиты-
вая, что кризисные явления на-
растают, а жесткое подавление 
акций только провоцирует их 

разрастание. В общем, вопрос 
пока не очень ясен.

Сейчас иранские власти пы-
таются вести диалог с проте-
стующими. Это единственный 
выход. Дальнейшее подавле-
ние волнений может спрово-
цировать ухудшение ситуа-
ции и даже гражданскую вой-
ну в стране. Поэтому в Тегера-
не все чаще раздаются призы-
вы к тому, что нужно вести этот 
диалог — об этом говорят и ру-
ководитель парламента, и гла-
ва судебной власти, и предста-
витель канцелярии духовного 
лидера. Для этого проводились 
встречи представителей руко-
водства страны с оппозицион-
ными реформаторами. Было 
предложено несколько вари-
антов разрешения кризиса — на 
краткосрочную, среднесроч-
ную и долгосрочную перспек-
тиву. Все, что связано с консти-
туцией, было отложено на дол-
госрочную перспективу. Веро-
ятно, ликвидация полиции нра-
вов и ряд уступок требованиям 
молодого поколения дадут по-
ложительный эффект. Допуск 
на внутриполитическую арену 
всех тех сил, которых не допу-
стили до последних выборов, 

тоже предоставит новые воз-
можности для стабилизации 
обстановки.

Как долго будет продол-
жаться текущий кризис — ска-
зать невозможно. Например, 
уже три дня звучат призывы к 
акциям студентов и молодежи, 
идет забастовка владельцев 
грузового транспорта, в неко-
торых местах начали бастовать 
нефтяники. У каждой социаль-
ной группы — свои требования: 
экономические, политические, 
культурно-социальные. Есте-
ственно, если иранские власти 
пойдут навстречу протесту-
ющим — попытаются их услы-
шать и понять, отпустят сот-
ни задержанных и смягчат вы-
несенные ранее приговоры, — 
это может помочь сокращению 
протестного движения. Если же 
будет использован механизм 
жесткого подавления, то на ка-
кой-то момент протестное дви-
жение затихнет, но потом воз-
обновится с новой силой.  

Подготовил 
Владислав Шабловский

Власти Ирана могут в ближайшее 
время пересмотреть законы 
об обязательном ношении хиджаба.

А К Ц Е Н Т

Сейчас иранские власти пытаются 
вести диалог с протестующими. 
Это единственный выход

Граждан США бес-
покоит накачка 
военных идеями 
полового и расо-
вого равенства

Во Франции 
инфляция 
заметно ниже, 
чем в Германии, 
и это неспроста
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РЕЗОНАНС В Монголии идут акции протеста из-за махинаций с экспортом угля

Тонны таяли в дороге 
Александр Ленин

М
ноготысячные акции 
протеста проходят в 
Монголии третий день 

подряд на фоне вскрывшихся 
махинаций при экспорте угля 
в обход таможенного контроля. 
Волнения начались после того, 
как в СМИ появилась информа-
ция о том, что заказчики в Китае 

получили угля на 6,5 миллионов 
тонн меньше, чем его по бума-
гам отправили из Монголии. По 
предварительным данным, в ре-
зультате преступных действий 
Монголия понесла убытки на 
сумму около 1,8 миллиарда дол-
ларов США. Официально эти 
цифры пока не подтверждали.

В Улан-Баторе активисты, 
преимущественно молодежь, 

с национальными флагами и 
транспарантами вышли к Двор-
цу правительства. Как расска-
зали очевидцы местным СМИ, 
постепенно настроения де-
монстрантов становились все 
более агрессивными. Они подо-
жгли соломенную елку, подго-
товленную на площади к но-
вогодним праздникам. Позже 
протестующие решили пере-

крыть дороги и пойти на штурм 
правительственного здания, но 
столкнулись с отпором поли-
ции. Часть митингующих все же 
смогла прорваться внутрь двор-
ца. Их оперативно задержали, 
потом отпустили. Кроме того, 
протестующие разбили авто-
мобиль-эвакуатор и повредили 
ограду рядом с объектом.

Недовольные требуют на-
казать виновных в краже угля 
и разобраться с коррупцией на 
местах. По их мнению, среди 
причастных к хищениям могут 
быть видные политические дея-
тели страны.

Монгольские власти созда-
ли рабочую группу для диалога 
с митингующими, которую воз-
главил руководитель секрета-
риата правительства страны и 
лидер правящей Монгольской 
народной партии Дашзэгвийн 
Амарбаясгалан. Он заверил, 
что правительство работает над 
установлением всех причаст-
ных к «угольному делу» и при-
влечению их к юридической от-
ветственности: «На сегодняш-
ний день около 15 чиновников 
находятся под следствием».

В кабмине Монголии сооб-
щили, что ситуация в столи-
це становится напряженной, и 
призвали людей воздержаться 
от посещения центральной сто-
личной площади Сухэ-Батора. 

Расположенные поблизости ре-
стораны и магазины перестали 
обслуживать клиентов.

Монгольский парламент 
провел внеочередное заседание, 
на котором рассмотрел инициа-
тиву правительства об объявле-
нии чрезвычайного положения 
в Улан-Баторе. В СМИ появи-
лась противоречивая информа-
ция. По одной из версий, депута-
ты поддержали введение в мон-
гольской столице режима ЧП, 
по другой — пока воздержались 
от такого шага. В любом случае, 
в соответствии с местным зако-
нодательством, после решения 
парламента о введении ЧП пре-
зидент Монголии должен издать 
соответствующий указ. На мо-
мент подписания номера этого 
не произошло.

Монгольская полиция об-
винила в подстрекательстве к 
беспорядкам уволенное руко-
водство госкомпании «Эрдэнэс 
Таван-Толгой», главного экс-
портера монгольского угля, ко-
торое, по сведениям правоохра-
нителей, могло использовать 
соцсети для вовлечения гра-
ждан, в том числе несовершен-
нолетних, в несанкционирован-
ные акции протеста.

В российском посольстве со-
общили, что в результате проис-
ходящих в Улан-Баторе акций 
граждане РФ не пострадали.  В центре Улан-Батора собрались тысячи протестующих, требующих разобраться с махинациями при экспорте угля.
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ВУЗЫ Отчитались 
за 100 миллионов рублей

Ушли на базу

Мария Набиркина

Вузы представили отчеты по программе «Приоритет 
2030». Большинство участников, которые получи-
ли базовую часть гранта госпрограммы «Приоритет 
2030», полностью выполнили обязательства по итогам 
2021 года.

Отчеты представили все 106 университетов, полу-
чивших «базу» в 100 миллионов рублей. 64 вуза отчи-
тались полностью, а вот у остальных есть пробелы.

Как сообщили в министерстве науки и высшего об-
разования, комиссия по отбору в «Приоритет 2030» 
не сделала послабления ни одному вузу и продолжит 
жесткий контроль за исполнением программы.

Напомним, цель программы «Приоритет 2030», ко-
торая стартовала в 2021 году, — сделать университе-
ты драйверами социально-экономического развития 
регионов и всей страны. Планы амбициозные, поэтому 
министерство внимательно проверяет, как вузы тра-
тят грантовые средства: анализирует результаты рабо-
ты студенческих технопарков и бизнес-инкубаторов, 
следит за обновлением учебно-лабораторной базы и 
соответствием программ обучения современным ре-
алиям и т.д. Каждый вуз — получатель поддержки, дол-
жен представить детальный отчет с результатами и по-
казателями эффективности.

Лучшие из лучших смогут теперь претендовать на 
специальную часть гранта в 2023 году — до 1 милли-
арда рублей — на проведение прорывных научных ис-
следований, разработку востребованных и передовых 
технологий для российской экономики.

Перечень таких вузов будет объявлен в середине де-
кабря.  

ТЕХНОЛОГИИ Российские 
студенты разработали 
новый вид городского 
транспорта

По дороге 
с гаджетом

Евгения Добрынина

Новый вид транспорта — электроскейтборд для ком-
фортной езды по городу — разработали российские 
студенты МГУ им. Ломоносова, СПБГМТУ и Санкт-Пе-
тербургского политехнического университета имени 
Петра Великого. Проект стал одним из победителей 
конкурса «Студенческий стартап» в рамках федераль-
ного проекта «Платформа университетского техно-
логического предпринимательства». Устройство под 
названием Futurion — это «умный» электроскейтборд, 
который можно привязать к смартфону и управлять с 
помощью гаджета. Встроенный динамик будет подска-
зывать, куда повернуть.

— На скейте также будет дисплей, как на самокатах, 
а еще USB-порты, с помощью которых можно подза-
ряжать гаджеты, — рассказывают автор идеи Максим 
Чесноков.

Но разработан скейтборд не только для развлече-
ния: он поможет решению так называемой проблемы 
«последней мили». На нем будет комфортно доехать, 
например, до метро, убрать в чехол (чего, кстати, с 
электросамокатом не сделаешь), проехать нужное ко-
личество станций, а затем передвигаться дальше.

— Как электрический транспорт, наш самокат эко-
логически чист, а благодаря мощному двигателю сам 
едет в горку. При доработке проекта мы сосредоточим-
ся на безопасности: ограничении скорости и автома-
тической остановке, если человек сошел со скейта, — 
добавляет ведущий разработчик команды Дамир Ха-
санов.

Сейчас студенты работают на «досках» российско-
го производства, используя китайские радиодетали, но 
в скором будущем и их заменят платой «все в одном» 
собственной разработки.

Победа в конкурсе «Студенческий стартап» при-
несла команде миллион рублей, который ребята ис-
пользуют на технические доработки и маркетинговые 
расходы.

Еще один проект-миллионер — «солнечная» черепи-
ца. Ее придумала аспирантка НГТУ Валентина Хорева.

Устройство «Наше солнце» — небольшие плоские и 
квадратные модульные солнечные коллекторы энер-
гии, панели, покрытые стеклом. Нужное количество 
таких коллекторов можно смонтировать на крыше 
частного дома, чтобы в хорошую погоду преобразо-
вывать в горячую воду энергию солнца и не платить за 
другие его источники. Кроме того, такие коллекторы 
могут пригодиться на удаленных территориях, в авто-
номных зданиях: например, с помощью солнца можно 
нагреть про запас бак горячей воды.

 — Так получилось, что моя семья сейчас строит дом, 
и мы хотели установить солнечные коллекторы — для 
экономии и просто интересно было с ними поработать, 
— говорит Валентина. — Мы с командой подсчитали, что 
с помощью солнечной черепицы в Новосибирске мож-
но сэкономить до 40 тысяч рублей в год.

У изобретения уже есть работающий прототип. В 
проекте также участвуют студенты НГТУ, которые на 
его примере добирают к теоретическим знаниям прак-
тических навыков — учатся фрезеровать или собирать 
своими руками гидравлический пресс.

Также в конкурсе «Студенческий стартап» отмече-
ны и другие проекты, среди которых гибкие экраны на 
цифровых чернилах, разработка ПО для вычисления 
показателей миокарда и другие.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор МГИМО Анатолий Торкунов: 
Как готовят будущую элиту международной дипломатии

Умники идут на Олимп
Мария Агранович 

К
ак поступить в МГИ-
МО с «Российской га-
зетой»? Какие пред-
меты — главные в шко-
ле? Зачем будущим 
международникам 
сдавать  ЕГЭ по мате-
матике? На вопросы 
«Российской газеты» 

отвечает ректор МГИМО Анато-
лий Торкунов. 

Анатолий Васильевич, сейчас 
участники совместной олим-
пиады МГИМО и «Российской 
газеты», которую мы прово-
дим уже двенадцатый год, пи-
шут конкурсное эссе. Совет 
от ректора?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Очень серьез-
но отнестись к работе. Смотреть 
тексты будет солидное жюри 
— прекрасные историки, обще-
ствоведы. Для того чтобы напи-
сать хорошее эссе по истории, 
надо просто больше читать, в том 
числе профессиональные исто-
рические работы. Много заме-
чательных работ готовят Инсти-
тут всеобщей истории, Институт 
российской истории РАН.

У вас небольшой прием в вуз, 
около 500 бюджетных мест. 
В прошлом году примерно 
треть сразу заняли олимпи-
адники. А в этом?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: И в этом такая 
же история. 

Оправдывают олимпиадники 
свое звание?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: В основном да. 
У нас к олимпиадникам жесткие 
требования, особенно в рамках 
нашей совместной олимпиады с 
«Российской газетой», которую 
мы проводим уже двенадцатый 
год. Олимпиадники должны по 
своему профильному предме-
ту, который им засчитывается в 
100 баллов, получить на ЕГЭ не 
менее 75. Но, как правило, у них 
уровень в 90—95 баллов, так что 
это хорошо подготовленные ре-
бята. 

Вообще, я бы очень реко-
мендовал школьникам активно 
участвовать в олимпиадах само-
го разного уровня, это допол-
нительные баллы при поступ-
лении.

В МГИМО прошла первая 
конференция «Образователь-
ная инициатива: школа бу-
дущего». Почему в вузе ре-
шили обсуждать школьные 
проблемы?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Практически 
каждый год усложняются ву-
зовские программы в интересах 
подготовки классного специали-
ста, способного адаптировать-
ся к нынешним изменяющимся 
условиям в любой области. Нуж-
но дать студенту максимум зна-
ний. Для того чтобы это получи-
лось у вуза, нужно «получить» из 
школы хорошего выпускника. 

А значит, без сотрудничества 
нам никак. 

Все вузы нуждаются в своем 
студенте. Таком, который при-
шел к ним, не просто ткнув паль-
цем в список «куда легче посту-
пить», а осознанно выбрав имен-
но это место учебы, понимая, 
что вуз может ему дать. Для это-
го университеты должны очень 
тесно, активно и постоянно ра-
ботать со школами. В Москве, 
например, который год проходят 
университетские субботы: на за-
нятия и лекции приходят школь-
ники разных классов. Интерес 
огромный! Но это не все — нужно 
работать и с учителями и, может, 
где-то подсказать, как сделать 
предмет интереснее. 

Как это происходит у вас в 
МГИМО? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Мы давно ра-
ботаем не только с московски-
ми школами, но и со школами в 
регионах: это и Урал, и Красно-
дар, и Тула. Есть связи и с зару-
бежными, прежде всего в Узбе-
кистане, где у нас работает соб-

ственный лицей. Мы активно 
сотрудничаем со школами Кыр-
гызстана. Планируем открыть 
школьные классы в Турции, ОАЭ 
в рамках сетевого сотрудниче-
ства с зарубежными странами в 
гуманитарной области. 

Что для вас «школа буду-
щего»? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Школа, дающая 
универсальное образование. Вы 
скажете, а как же профориента-
ция? Да, сейчас есть тенденция 
в старших классах определять, 
по какой «ветке» пойдет школь-
ник — в математический класс 
или гуманитарный. Как прави-
ло, в гуманитарии записываются 
те, кто не тянет математику. Мне 
кажется, что сегодня выпускник 
школы, как, кстати, и выпуск-
ник вуза, должен обладать доста-
точно универсальными компе-
тенциями. Конечно, он не мо-
жет быть специалистом во всех 
областях, но должна быть база, 
которая позволяет развивать-
ся с разными направлениями. 
Приведу близкий мне пример. 
Направление «Международные 
отношения» — казалось бы, гу-
манитарное. Нужна ли здесь ма-
тематика? Обязательно! Потому 
что работа с большими данны-
ми без знания математики, без 
основ программирования не-
возможна. Поэтому мы и в про-

шлом, и в этом году на програм-
ме «Большие данные и модели-
рование международных отно-
шений» факультета международ-
ных отношений ввели четвертый 
ЕГЭ по математике или геогра-
фии — на выбор абитуриента. 
Планируем также ввести мате-
матику в будущем для поступаю-
щих на программы по юриспру-
денции. 

Сейчас присели все абитури-
енты, которые хотели идти 
к вам «на юриста»…

А Н АТО Л И Й  ТО Р К У Н О В :  Пока рано. 
В 2023 году на юридическом 
направлении профильной мате-
матики точно не будет. А вот че-
рез год — вполне возможно. Во-
обще сегодня трудно себе пред-
ставить современного человека 
без знаний по нескольким базо-
вым дисциплинам. Это история 
Отечества, русский язык, ли-
тература, математика. Надо де-
лать все, чтобы в школах эти дис-
циплины стали интересными и 
важными для всех школьников 
независимо от того, какую про-
фессию они потом выберут. Это, 
конечно, ничуть не умаляет важ-
ность других предметов — физи-
ки, химии, биологии. 

Снова изменились правила 
приема в вузы. Дополнитель-
ный стресс абитуриентам? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Те изменения, 
которые внесены, не очень су-
щественны. Да, сократилось 
количество направлений, куда 
можно подавать заявления. И 
правильно. Я недавно встре-
чался с первокурсниками фа-
культета управления и полити-
ки. Спрашивают: «Как вы счи-
таете, школьник в состоянии 
определиться, что ему интерес-
но и чему он хочет жизнь посвя-
тить?». Так вот я думаю, что не в 
полной мере. И если он, посту-
пая в вуз, выбирает все десять 
направлений в пять вузов, — то, 
скорее всего, он вообще не мо-
жет определиться. Может быть, 
тогда вообще не надо в вуз посту-
пать? Может быть, стоит подо-
ждать год? 

А какие изменения будут в 
МГИМО в очередную прием-
ную кампанию? О чем аби-
туриентам нужно знать уже 
сейчас?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Будет допол-
нительное испытание по ино-
странному языку, но только на 
двух факультетах: международ-
ных отношений и международ-
но-правовом. А для поступаю-
щих на программу по большим 
данным не будет дополнитель-

ного испытания по инязу, но они 
должны принести ЕГЭ по про-
фильной математике или ЕГЭ 
по географии, как я уже отмечал. 
Дополнительное испытание в 
формате творческого конкурса 
сохранилось на международной 
журналистике.

Меняется международная 
обстановка, а как меняет-
ся в связи с этим вуз, где учат 
международным отноше-
ниям? 

 АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Меняем очень 
многое. Мы всегда большое вни-
мание уделяли азиатской, афри-
канской проблематике. У нас ра-
ботает Центр АСЕАН, в Инсти-
туте международных исследо-
ваний работают несколько цен-
тров, которые занимаются со-
трудничеством в рамках ШОС, 
БРИКС, взаимодействием со 
странами Ближнего Востока, 
Ираном. Сейчас эти центры су-
щественно укрепляются, расши-
ряются. Кроме того, восточные 
языки сегодня учат не только 
на факультете международных 
отношений, но и на экономиче-
ском, юридическом факульте-
тах, на направлении «Торговое 
дело». Есть планы по расшире-
нию совместных магистратур 
со странами Азии, в частности, 
с Китаем. Укрепляем работу с 
индийскими вузами. По-преж-
нему в приоритете — работа со 
странами СНГ. Большое внима-

ние — отбору студентов из этих 
стран. Наши эксперты целыми 
командами выезжают в школы 
стран Центральной Азии, Ар-
мению, Азербайджан. И в мест-
ных школах проводят пробное 
тестирование для старшекласс-
ников, рассказывают об учебе в 
МГИМО. 

В начале следующего года 
МГИМО выпускает учеб-
ник по истории для ино-
странных студентов. Это 
будет необычный учебник. 
Почему?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Это комплекс-
ный учебник «Всемирная и 
Отечественная история». Он 
выйдет на английском языке. 
Мы пытаемся найти баланс в по-
даче фактов отечественной исто-
рии на фоне истории всемирной 
и наоборот, отразить историю 
мира с учетом того, что проис-
ходило в нашем Отечестве, и как 
Россия влияла на общемировое 
развитие. Интересный опыт, я 
уже проштудировал значитель-
ную часть подготовленного ма-
териала.

А для российских студентов 
такой же сделаете? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Конечно, будет 
и углубленная версия учебника 
для наших ребят из России. Если 
все получится, будем предла-
гать его для тех программ, кото-
рые появятся в вузах в рамках 
принятого решения об обяза-
тельном изучении Отечествен-
ной истории в объеме 144 часов. 
Главное, чтобы он давал понима-
ние о смыслах тех или иных ис-
торических событий, которые 
определяли вектор развития го-
сударства и мира. 

Хотим, чтобы учебник по-
лучился интересный, я бы даже 
сказал «захватывающий», и при 
этом не стал дополнительной 
или изнурительной нагрузкой 
для студентов, которые учатся 
в медицинских, технических и 
других не гуманитарных вузах.  
У «технарей» и так огромная на-
грузка по сложнейшим профиль-
ным дисциплинам. 

Вы — редактор линейки и 
школьных учебников. Как у нас 
со школьными учебниками ис-
тории? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Принято реше-
ние о создании единого учебника 
по истории, работа уже идет. На-
деюсь, что будет учтен и тот труд, 
который был вложен в создание 
большой линейки учебников по 
истории России коллективом ав-
тором, где я имел честь быть ре-
дактором. Ясно одно: мы просто 
обязаны выполнить поручение, 
которое нам дано о подготовке 
такого единого, научно обосно-
ванного и, что немаловажно, ин-
тересного учебника для школь-
ников. Хочется, чтобы его чита-
ли как увлекательную книгу. 

Оказывается, вы ведете на ТВ 
передачу «Ректорат». Что 
это для вас — хобби, продвиже-
ние вуза?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Вести програм-
му о высшем образовании мне 
предложил руководитель канала 
Виталий Игнатенко Он сам хоро-
шо знает высшую школу, работал 
и у нас в МГИМО. Мы знакомы не 
один десяток лет, но согласился 
я, конечно, не только поэтому. 

На мой взгляд, важно, что-
бы о проблемах высшей школы 
рассказывали сами руководи-
тели университетов. О юриди-
ческом образовании у меня го-
ворили ректоры Санкт-Петер-
бургского госуниверситета, Ка-

занского федерального универ-
ситета, Саратовской юридиче-
ской академии, а также директор 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве РФ. В про-
грамме о творческом образова-
нии в гостях были ректор Щу-
кинского театрального институ-
та, Московской консерватории, 
Санкт-Петербургской академии 
художеств имени Репина, экс-
пертом выступал Михаил Ефи-
мович Швыдкой. Конечно, та-
кая программа не должна быть 
скучной, и я стараюсь задавать 
гостям даже «провокационные» 
вопросы, расшевелить, вызвать 
на спор.  

У нас в вузовской сфере заня-
то порядка полутора миллионов 
человек. Программа для них, но 
не только. Ее смотрят и родите-
ли абитуриентов. Еще бы, ведь 
это информация из первых рук. 
А вот абитуриентов среди зри-
телей немного: молодежь мало 
смотрит телевизор.

Когда все вузы ушли на ди-
стант из-за COVID, в Сети 
крутился ролик, где вы вместе 
со студенческим хором по ви-
деосвязи исполняете «Ветер 
перемен» из фильма «Мэри 
Поппинс, до свидания». Тогда 
все узнали, как здорово поет 
ректор МГИМО. А как еще 
взаимодействуете со сту-
дентами?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Общение со 
студентами приносит много ра-
дости. Недавно была Битва фа-
культетов, такой наш внутрен-
ний «капустник» — песни, танцы, 
шутки. Был с ребятами на сцене, 
не танцевал, правда, но, как го-
ворил один из героев нашей ис-
тории после просмотра фильма 
«Веселые ребята»: «Как будто в 
отпуске побывал».  

Анатолий Торкунов: Школа будущего 
— школа, дающая универсальное 
образование. 

Чтобы поступить в МГИМО, даже олимпиадникам нужно получить на ЕГЭ не меньше 75 баллов.

А К Ц Е Н Т

Трудно представить современного чело-
века без знаний по нескольким базовым 
дисциплинам. Это история Отечества, 
русский язык, литература, математика

На скейте будет дисплей, как на самокатах, и USB-порты, 
с помощью которых можно подзаряжать гаджеты.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ:  КАК ПОСТУПИТЬ В МГИМО

НЕВРЕДНЫЕ СОВЕТЫ ОТ СТУДЕНТОВ 
Салтанат Ермухамбетова:
 — Как поступить в МГИМО на бюджет, если живешь 

на Чукотке, в маленьком городке за полярным кру-

гом? Школа у нас одна, интернета почти нет, репе-

титоров тоже.  В 10 классе мне удалось пройти на 

заключительный этап Всероссийской олимпиады 

школьников по литературе. До призера не хватило 

четырех  баллов.  В это же время на Чукотке прохо-

дил финальный отбор на телеолимпиаду «Умницы и 

умники». Я прошла и поехала в  Анадырь. Дошла до 

конца дорожки и — ошиблась. Терять было нечего, 

и я пошла ва-банк. Мне достался вопрос: от чего, по 

мнению чукчей, произошли комары? Такого, конеч-

но, в книгах не было. Это был вопрос на логику. И я 

на удачу ответила: от капель воды и грязи. И в точ-

ку! 

Анна Фомина:
— Олимпиады - около 0,5% успеха. Остальное — жела-

ние учиться и узнавать новое. В таком случае вам 

даже не потребуется просиживать вечера у репетито-

ров.

Вероника Соловьева: 
— Сложно ли поступить в МГИМО? Сложно. На отдель-

ных факультетах конкурс на бюджетное место - триста 

с лишним человек. Реально ли поступить в МГИМО? 

Реально. Готовьтесь ко всему сразу! Участвуйте в раз-

личных олимпиадах, сдавайте по пять предметов на 

ЕГЭ. Ни в коем случае не делайте упор только на то, что 

необходимо для поступления на выбранный фа-

культет. Верьте в себя! Репетиторы? Это для слабаков.

Мария Муравьева: 
 — Приглашение из Сорбонны на руках. «Почему бы не 

попытаться поступить в МГИМО?», — подумала я. Ска-

зано — сделано! Провала не случилось. Напротив: я 

стала второй в списке претендентов на бюджетное 

место.  Я участвовала в олимпиаде, которую проводит 

МГИМО вместе с «Российской газетой».  Написала 

эссе, но во второй тур не прошла. Потом была олим-

пиада «Умницы и умники», в финал в Москве - увы, в 

тройку не вышла. Но все равно решительно шла к 

цели. МГИМО любит упорных, и только устремлен-

ным к цели он открывает свои двери.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Укатить баллон
Наиболее значимым 
для контроля утечек 
газа является наличие 

специальной присадки в газе, 
которая придает ему неприят-
ный запах, отмечает председа-
тель правления МОО «Гильдия 
инженеров газового оборудо-
вания» Станислав Митюшин. 
Если есть опасный запах, необ-
ходимо вызвать специалиста 
для устранения утечки. Прибо-
ры контроля загазованности 
достаточно демократичные по 
стоимости, есть в различных ис-
полнениях, вплоть до подклю-
чения клапанов прекращения 
подачи газа. Но, как и осталь-
ные технические средства, сиг-
нализаторы требуют периоди-
ческой проверки и обслужи-
вания. Происходят и так назы-
ваемые ложные срабатывания 
— при наличии в воздухе спир-
тов, летучих веществ, водяных 
паров и иных схожих по уров-
ням контроля веществ. «Сейчас 
во всех новостройках установ-
ка подобных сигнализаторов 
является обязательной, но тре-
бований об объединении таких 
приборов и выводе сигналов на 
единые диспетчерские пульты 
на сегодня нет, поэтому даже 
в новостройках мы получаем 
лишь звуковой сигнал непо-
средственно в квартире, пере-
крытие газа в квартире, а часть 
жителей для исключения лож-
ных срабатываний эти прибо-
ры просто отключают от сети», 
— говорит Митюшин. Часть мо-
делей позволяет контролиро-
вать утечку как магистрально-
го газа, так и сжиженного газа 
(пропан-бутановые смеси). 

При использовании балло-
нов с газом мало кто из жителей 
осознает дополнительные рис-

ки, многое зависит от целостно-
сти и прочности самого баллона, 
отмечает Матюшин. Запреще-
но в квартирах и домах разме-
щать баллоны объемом более 5 
литров, контроль за состоянием 
баллона должен осуществлять 
заправщик на станции. Также 
заправка должна проводиться 

в соответствии с регламентом 
по максимальным допустимым 
объемам, весу, не допуская пре-
вышения, в противном случае 
при заносе баллона в теплое по-
мещение может произойти его 
разрыв. Если говорить о наи-
более нужных и значимых дей-
ствиях, то это, как это ни стран-

но, разъяснительная политика 
для владельцев и пользователей, 
добавляет эксперт.  

При столь масштабном ко-
личестве абонентов необходи-
мо очень серьезно подойти к 
вопросу просвещения, продви-
жения простых правил исполь-
зования газа в быту. Это может 
быть и информация в СМИ, и 
размещение правил в подъез-
дах, и рассказ о них на уроках 
ОБЖ, на собраниях собствен-
ников. 

Безопасность достижима 
только при системном подходе, 
считает Матюшин. Это и про-

свещение пользователей, и учет 
и контроль выполнения ежегод-
ного техобслуживания (сейчас 
нет единой информационной 
системы учета), и техническая 
политика проведения рассле-
дований с последующими вы-
водами, контроль за заправоч-
ными станциями, за качеством 
одорации и многое другое. В ча-
сти случаев, особенно для ава-
рийного жилого фонда, должны 
приниматься решения вплоть 
до дегазификации зданий, гово-
рит он.  

К трагедии в Нижневартовске 
привело хранение газовых баллонов. А К Ц Е Н Т

Приборы контроля загазованности 
могут прекращать подачу газа

1

СУД Прокурор 
попросил 
назначить 
Арашуковым 
максимальную 
меру наказания 

НА ВСЮ 
ОСТАВШУЮСЯ 
ЖИЗНЬ
Иван Егоров

Гособвинение попросило 
Мосгорсуд назначить пожиз-
ненное лишение свободы экс-
сенатору Рауфу Арашукову и 
его отцу Раулю. Их обвиняют в 
убийствах и создании преступ-
ного сообщества.

«Окончательно прошу на-
значить Арашукову наказание 
в виде пожизненного лишения 
свободы с отбыванием нака-
зания в исправительной коло-
нии особого режима», — заяви-
ла прокурор Мария Семененко. 
Аналогичное наказание она по-
просила и для Рауля Арашукова 
— бывшего советника гендирек-
тора «Газпром межрегионгаз». 
Ранее присяжные признали 
Арашуковых виновными в ор-
ганизации двух убийств — Асла-
на Жукова и Фраля Шебзухова. 
Кроме того, старшего Арашу-
кова признали виновным в хи-
щении более 4,4 млрд рублей у 
«Газпрома».  
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ВЗГЛЯД ИЗ РЕГИОНОВ

Нижневартовск 
В Нижневартовске продолжаются работы 

по разбору конструкций взорвавшегося 

дома.

Стихийный мемориал памяти пострадав-

ших во время взрыва газа возник сегодня 

утром у комплекса «Добрый ангел мира» 

Нижневартовска. 

Взрыв произошел воскресным вечером 4 

декабря в 18.30 по местному времени. «Я 

вышла на балкон, чтобы сын не слышал 

телефонный разговор с учительницей, он в 

это время на диване играл в планшет. Вдруг 

бахнуло, делаю шаг в комнату и понимаю, 

что лечу вниз», — еще в шоковом состоянии, 

но уже в безопасности — в центре эвакуа-

ции — рассказала одна из жительниц дома. 

Ее сын Руслан до сих пор числится в списке 

пропавших без вести. 

Панельная пятиэтажка, где проживали 140 

человек, — типична для северных городов 

ХМАО. Построена в семидесятых годах 

прошлого века. До ЧП выглядела вполне 

благопристойно. Это сейчас 3-й подъезд 

видно насквозь. 

По данным, предоставленным информаци-

онными партнерами «РГ» — журналистами 

ОТРК «Югра», — взрыв произошел в кварти-

ре пенсионера Александра Куликова, рас-

положенной на втором этаже. 67-летний 

пенсионер — заядлый охотник и рыбак. 

«Проводятся следственные действия с уча-

стием руководства и персонала станции 

заправки газового оборудования ООО Топ-

ливная компания «АртСевер», где накануне 

мужчина заправлял газовый баллон», — со-

общает Следственный комитет.

В больницах с ранениями разной степени 

тяжести — почти три десятка человек. Наи-

более тяжелых пациентов переправили 

самолетом в клиники Сургута. 

Судьба всего строения пока неизвестна, 

здание исследуют специалисты, по их 

предварительным прогнозам, конструкция 

ненадежна. Губернатор ХМАО — Югры На-

талья Комарова сообщила о финансовой 

поддержке семей из рухнувшего дома. 

Тем, кто потерял родных, выплатят мил-

лион, кто пострадал в трагедии — от 100 ты-

сяч рублей.

Ярославль
В Ярославле многоквартирный трехэтаж-

ный дом по улице Кузнецова тряхнуло от 

взрыва бытового газа рано утром 5 дека-

бря: ЧП случилось в квартире на третьем 

этаже, в которой находился 41-летний муж-

чина, по уточненным данным, знакомый хо-

зяйки жилища. С тяжелейшими ожогами 

его увезли в реанимацию больницы скорой 

помощи имени Соловьева. Кроме того, в 

больницу доставили неходячую 90-летнюю 

женщину из квартиры по соседству, кото-

рая на фоне стресса почувствовала себя 

плохо. Остальных жильцов — всего 44 чело-

века, в том числе троих детей, — эвакуиро-

вали в расположенный поблизости спорт-

комплекс «Торпедо».

Поскольку взрыв произошел на самом верх-

нем этаже, серьезно пострадала только одна 

квартира, но основательно: крышу над ней 

практически снесло. Позднее выяснилось, 

что в раскуроченном взрывом жилье газо-

вой плиты вообще не было, а газовый шланг 

был перекрыт. Кроме того, установлено, что 

накануне хозяйка жилища и ее знакомый 

распивали спиртные напитки.  «Причина 

взрыва очень простая — это самовольная 

эксплуатация газового оборудования, — озву-

чил предварительные выводы силовиков гу-

бернатор Ярославской области Михаил 

Евраев. — Кровля повреждена серьезно. Дру-

гие квартиры не пострадали». 

Заволжье
Утром в понедельник в городе Заволжье 

Нижегородской области на втором этаже 

пятиэтажного дома, построенного в 1971 

году, произошел «хлопок газовоздушной 

смеси», после чего вспыхнул пожар на пло-

щади 30 кв. м. Сигнал об этом поступил на 

пульт дежурного в 10.10. Как сообщили в 

МЧС, на место происшествия выехали спа-

сатели. Выяснилось, что в квартире в этот 

момент никого не было: взрослые ушли на 

работу, дети — в школу. Эвакуировали 18 че-

ловек из квартир 4-го подъезда. За меди-

цинской помощью никто из них не об-

ращался.

Первичное обследование выявило, что раз-

рушены только квартирные перегородки, а 

несущие конструкции дома не пострадали. 

Как сообщил губернатор области Глеб Ни-

китин, «в ближайшее время соберут сведе-

ния о том, кому и какая поддержка нужна». 

А глава администрации Городецкого округа 

добавил, что если несущие действительно 

не пострадали, к вечеру разрешат вернуть-

ся в квартиры всем 18 эвакуированным, ко-

торые предпочли переждать это время у 

родственников.

Подготовили Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Екатеринбург, 

Оксана Ильина, Нижний Новгород, 
Элина Труханова, Ярославль

ГОРОД В Москве продлили 
ограничения для авто 
тяжелее 3,5 тонны

Грузоразворот

Сергей Буланов

Ограничения на въезд в Москву для грузовиков тяже-
лее 3,5 тонны продлены на весь следующий год. Это ре-
гламентировано приказом департамента транспорта, 
который подписал заммэра Максим Ликсутов.

Как уже сообщала «РГ», с 2021 года власти Моск-
вы начали упорядочивать в городе грузовой транзит. 
Фуры, идущие через Москву в другие регионы, решено 
пустить по ЦКАД, А-107 и А-108. А владельцам грузо-
виков, обслуживающих городские предприятия и ма-
газины, начали выдавать пропуска для передвижения 
через систему РНИС. С 20 февраля 2021-го был огра-
ничен въезд в границы агломерации транзитным фу-
рам тяжелее 12 тонн, с июля ввели дневные пропуска 
для малых грузовиков от 3,5 тонны, а с января 2022-го 
— и ночные.  Если машина будет без пропуска, это за-
фиксируют камеры, за каждый несанкционированный 
проезд последует штраф 5 тысяч рублей.

Формально московские ограничения для мало-
тоннажных машин временные. Год назад Максим Лик-
сутов ведомственным приказом ввел их на год, а теперь 
— продлил до 31 декабря 2023-го. Как рассказали в пресс-
службе городского департамента транспорта, правила 
получения пропусков даже упрощаются. Действие днев-
ных пропусков теперь распространяется автоматически 
и на ночное время. Появилась возможность получить 
разрешение на въезд в Москву для авто с электродвига-
телем. Учли и еще один аспект: логистические центры 
обычно подавали заявки на пропуска списками на целый 
ряд авто. И если хотя бы в одной позиции были ошибки, 
«заворачивали» всех скопом. Теперь же пропуска будут 
выдавать на каждую машину.  

АКЦИЯ  В столице 
открылась выставка, 
откуда можно отправить 
мобилизованным 
новогоднее поздравление

Письмо герою

Ирина Огилько 

Выставка, которая открылась вчера в 29 центрах госу-
слуг Москвы «Мои документы», называется «Мечты 
москвичей в Новый год: 1941—1942 гг.». Она показыва-
ет, что даже тогда, в самый разгар войны, люди ждали 
праздника и находили возможность отправить близ-
ким открытку с пожеланиями всего наилучшего в Но-
вом году. Такая возможность — поздравить участников 
специальной военной операции в этих центрах теперь 
появилась и у москвичей. 

В центре «Мои документы» на Ленинградском шос-
се  выставка занимает не так много места, но представ-
ленные на ней документы дают возможность почув-
ствовать атмосферу военного времени. В своем пись-
ме москвич красноармеец Петр Жовнеров сетует, что 
не может лично поздравить родных с наступающим 
праздником, поэтому пользуется возможностью хотя 
бы написать им:  «Желаю наилучшей жизни и наде-
жды на скорое за-
вершение войны». 
Еще один герой 
— учитель физи-
ки Александр Чер-
нявский. Окончив 
стрелковые курсы, 
он добровольцем 
ушел на фронт. В 
его письмах к доче-
ри Алле есть и ро-
дительские настав-
ления, и поздрав-
ления в стихах, и в 
каждом из писем 
— пожелания скорейшей победы. Маршал Константин 
Рокоссовский вспоминает о елке-экспромте в штабе: 
«Летчики попутным рейсом привезли елку, которую 
здесь, чем могли, украсили. Делалось все экспромтом, 
но получилось замечательно». Обращаешь внимание 
и на сухую справку заместителя заведующего воен-
ным отделом Московского горкома партии Кулакова. 
Во времена острого дефицита продуктов и вещей моск-
вичам удалось собрать для отправки на фронт и в гос-
питали более 92,3 тысячи новогодних подарков! Стоит 
послушать и архивную запись поздравления Председа-
теля Президиума Верховного Совета СССР товарища 
Михаила Калинина, адресованную гражданам. А еще 
здесь можно увидеть фотографии катка в парке Горько-
го, где катаются и люди в форме, и ряженые, и укутан-
ные дети. На другой фотографии раненые бойцы и мед-
сестры отмечают Новый год под большой пушистой ел-
кой в госпитале. 

Тут же на выставке стоит стол с открытками — копи-
ями тех, что были в ходу на рубеже 1941—1942 годов. 
Как рассказала «РГ» руководитель флагманского офи-
са Северного округа «Мои документы» Анна Мироно-
ва, фотоматериалы для открыток предоставил Госар-
хив. «Чтобы принять участие в акции, надо написать 
пожелания и поздравления на одной из открыток и 
опустить ее в специальный почтовый ящик «Письма 
для наших героев», расположенный на выставке. Мар-
ки и конверты для отправки не нужны, — рассказала 
она. — Писать пожелания можно как своим друзьям, 
близким, так и незнакомым бойцам. Все письма будут 
отправлены мобилизованным».  

Черкнуть бойцам пару добрых слов может любой желающий.

ТРАНСПОРТ Почему регионы не могут «скопировать» выделенки Москвы 

«А» упала
Сергей Буланов 

В 
крупных городах Подмо-
сковья местные власти 
решили убрать выделен-

ные полосы для общественного 
транспорта. По примеру Моск-
вы буквы «А» нанесли, чтобы 
увеличить скорость автобусов в 
часы пик. На самом деле на до-
рогах возник коллапс, и чинов-
ники на фоне водительского 
гнева решили скорректировать 
эксперимент. 

Как уже писала «РГ», власти 
Подмосковья заявили о введе-
нии выделенных полос летом 
этого года. Проект довольно дол-
го обсуждался, водительское со-
общество почти сразу предрекло 
гигантские пробки. Но, с другой 
стороны, в Москве ведь количе-
ство выделенок только увеличи-

вается, и никаких проблем нет, 
только растет скорость обще-
ственного транспорта. Чем же 
хуже Подмосковье?

«Во многих городах региона 
действительно большой пасса-
жиропоток на отдельных доро-
гах, однако он выходит на пик 
только два раза в сутки, — ком-
ментирует директор институ-
та транспортного планирова-
ния Михаил Якимов. — Москва 
в этом плане существенно от-
личается: там поток стабилен в 
течение длительного времени».

Соответственно, выделенки в 
мегаполисе делать целесообраз-
нее, но это не значит, что регио-
нам нельзя перенимать опыт. В 
подмосковном министерстве 
транспорта и дорожной ин-
фраструктуры подобрали 100 
участков, на которых выделенки 

должны были прийтись ко двору. 
Полосы рисовали там, где коли-
чество автобусных маршрутов 
— три и больше, число проездов 
автобусов в сутки — свыше 300, а 
пассажиропоток за день перева-
ливает за 2 тысячи человек. 

Но что-то пошло не так. В 
Лобне и Подольске сотни води-
телей публично заявили, что 
выделенки значительно ухуд-
шили транспортную ситуацию. 
Скорость автобусов сильно не 

увеличилась, а частные автомо-
били встали в многокилометро-
вые пробки. Аналогичная ситу-
ация наблюдалась в Мытищах и 
Чехове. Наблюдатели отмечают, 
что на многих улицах региона — 
лишь по две полосы движения в 
каждую сторону. А проспекты, 
где число рядов увеличивается 
до четырех-шести, не слишком 
протяженные.

«Такое явление можно на-
блюдать в Королеве, Чехове, Пу-

тилкове, — рассказал старший 
руководитель проектов груп-
пы компаний SRG Александр 
Багрецов. — Например, Путил-
ковское шоссе за пределами на-
селенного пункта двухполос-
ное, а в самом Путилкове — на 
протяжении всего лишь 4 кило-
метров с выделенкой — четырех-
полосное». И получается, что на 
части пути автобусы действи-
тельно оказываются быстрее 
общего потока. Но это лишь ил-
люзия — на сужении проезжей 
части общественный транспорт 
надолго останавливается, пы-
таясь вклиниться между маши-
нами». 

Теперь в Чехове решили со-
кратить протяженность выде-
ленных полос. А в Мытищах на 
одной из крупных улиц выде-
ленку и вовсе убрали.  

Открытки, кото-
рые предлагается 
отправить бойцам, 
точные копии тех, 
что были в канун 
1942 года 
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Сотни водителей публично заявили, 
что выделенки в области значительно 
ухудшили транспортную ситуацию

ПРОВЕРКА СЛУХА  

Депздрав 
Москвы 
опроверг 
сообщения 
об очередях 
из скорых

ГРИПП И ОРВИ 
НА ПОДЪЕМЕ
Любовь Проценко

Информация в социальных 
сетях о том, что в связи с рас-
пространением вируса гриппа 
в Москве наблюдаются слож-
ности с работой медицинских 
служб, абсолютно не соответ-
ствует действительности. С та-
ким заявлением выступил де-
партамент здравоохранения 
столицы. По его данным, все го-
родские медорганизации как 
амбулаторного, так и стацио-
нарного уровня обеспечены 
необходимыми ресурсами для 
оказания помощи заболевшим. 

Ранее департамент здраво-
охранения столицы уже высту-
пал с официальным коммента-
рием о том, что в городе фикси-
руется сезонный подъем забо-
леваемости гриппом и ОРВИ. 
Рост заболеваемости наблю-
дается и сейчас, но, по данным 
последней недели,  зафиксиро-
вано снижение темпов роста за-
болеваемости. В структуре за-
болеваемости преобладают но-
вые генетические линии вируса 
гриппа А (H1N1, или свиного 
гриппа).

Для обеспечения потребно-
стей горожан в получении ста-
ционарной медицинской по-
мощи был заранее подготовлен 
необходимый объем инфекци-
онных коек. Дефицита мощно-
стей, равно как и их перегру-
женности, нет.

В поликлиниках для паци-
ентов с симптомами инфекци-
онных заболеваний организо-
ван отдельный вход, что позво-
ляет разделить потоки здоро-
вых и заболевших ОРВИ. Коли-
чество медработников позво-
ляет обеспечить своевремен-
ное оказание медпомощи как 
непосредственно в поликлини-
ках, так и на дому. В настоящее 
время развернутые поликлини-
ческие мощности задействова-
ны на 75%.

Что касается работы скорой 
медицинской помощи, то заяв-
ление о том, что она работает 
на пределе, также не соответ-
ствует действительности. На-
грузка соответствует сезонно-
му подъему заболеваемости и 
не является пиковой. Дефици-
та сотрудников диспетчерской 
службы и врачей, фельдшеров, 
выезжающих на вызовы, нет. 
При этом, отмечает депздрав, 
ситуация, когда несколько ма-
шин скорой помощи одновре-
менно находятся возле боль-
ницы, не является чем-то уни-
кальным. В заявлении подчер-
кивается, что полностью не со-
ответствует действительности 
и информация о том, что пото-
ки пациентов с гриппом и ко-
ронавирусом смешаны. Госпи-
тализация происходит в соот-
ветствии с заболеванием, и, как 
и прежде, пациенты с ковидом 
направляются в перепрофи-
лированные для этого стацио-
нары.  
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КНИГИ Какая 
литература полезна детям 
и родителям: от горшка 
до «секспросвета»

Дело 
о цыплятах 
в инкубаторе

Анастасия Скорондаева

В интернете снова скандал. Бдительные граждане про-
читали книгу «Секспросвет для детей 5—8 лет. Интер-
активная книга о теле, чувствах и отношениях» Дарьи 
Рахманиновой и возмутились. Среди них оказался и 
педагог со стажем, который предложил и вовсе сжи-
гать подобную литературу. 

На ярмарке интеллектуальной литературы non/
fictioN24 эта книга продавалась. Лежала на стенде не-
большого издательства с пометкой 18+, и запечатанная 
в пленку, как и положено. Тираж — 5000 экземпляров, 
цена не маленькая — 500 рублей. Интересуюсь у книго-
торговца, берут ли? И если да, то кто? Берут, рассказы-
вает представитель издательства, в основном бабушки 
для внучек, а еще старшие сестры младшим. И добав-
ляет: «Мы всегда 
рассказываем, что 
книга предназначе-
на для чтения взрос-
лыми с детьми». 

Книга призвана 
ответить на распро-
страненные «неу-
добные» вопро-
сы детей: почему 
мое тело отличает-
ся? откуда берутся 
дети? зачем люди 
целуются? что такое любовь? «Этой интерактивной 
книгой мы помогаем начать разговор на темы, связан-
ные с телом, чувствами и отношениями на основе реко-
мендаций от ЮНЕСКО, врачей и психологов», — сооб-
щают издатели в аннотации. Автор Дарья Рахманинова 
— основательница проекта по сексуальному образова-
нию для подростков и родителей «Неудобный разго-
вор», методистка образовательных программ, науч-
ная сотрудница Института биоорганической химии им. 
академиков М. М. Шемякина и Ю. А. Овчинникова.

Давайте будем честными, некоторые родители гото-
вы разговаривать с ребенком на любые темы, другие — 
не готовы к подобным беседам. Кому-то проще расска-
зать на пальцах. Кому-то пролистать вместе книжку. 
Речь здесь в первую очередь о доверительных отноше-
ниях в семье. Вы, возможно, будете смеяться, но неко-
торым мамам нужна и книга о том, как приучить ре-
бенка к горшку. И что, она плохая мать, раз не может 
справиться с этим сама? Конечно же, нет. 

К слову сказать, на прошедшей книжной ярмарке 
эксперты дискутировали на тему «Задачи новой дет-
ской литературы», может ли детская художественная 
литература нести образовательную функцию и какая 
литература сегодня полезна, что покупают и о чем пи-
шут? Тут-то они и вспомнили про горшок.  

«Некоторое время назад издателей раздражал во-
прос: чему учит эта книга? Сейчас все изменилось, — 
говорит директор издательства «Росмэн» Борис Куз-
нецов. — Родители покупают в основном полезные кни-
ги, которые поднимают какие-то вопросы и помогают 
найти ответы и решения. Если ребенок боится врача, 
не хочет ходить в детский сад — можно дать ему книгу 
на эту тему и, возможно, проблема будет решена. Рань-
ше художественная литература не поднимала такие 
вопросы». 

Поэт Анастасия Орлова считает, что книги всегда 
были ориентированы на воспитание и познание мира, 
просто сейчас изменились маркетинговые ходы. «Мне 
в детстве было очень интересно читать, к примеру, 
рассказ Николая Носова, как вырастить цыплят в ин-
кубаторе, — рассказывает Орлова. — Когда я начала пи-
сать свои книжки, то сразу же задумалась о том, что 
полезного через них я могу рассказать своим детям. 
Так появилась известная серия «Грузовик и прицеп», 
где я поднимаю в том числе социальные вопросы».

ТЕАТР «Очень веселые ребята» Нины Чусовой — новая комедия с незабываемыми 
песнями 

Тебе не хочется покоя
Инга Бугулова

В 
Москве прошла премье-
ра спектакля «Очень ве-
селые ребята» — фанта-

зию на тему того, как снималась 
почти одноименная советская 
музыкальная комедия Григо-
рия Александрова, поставила 
режиссер Нина Чусова. Она же 
— автор пьесы. Но буквального 
следования за знакомым сюже-
том вы не найдете: здесь нет ис-
торической правды, даже фами-
лии главных героев изменены. 
Зато осталось, пожалуй, глав-
ное — настроение и настоящий 
добрый юмор.

Этим вечером сцена театра 
«Русская песня» превратилась 
в советскую здравницу «Друж-
ба народов». Все как полагается: 
белоснежные колонны и лавоч-
ки, на горизонте плещется море, 
а по центру, разумеется, воз-

вышается фонтан. В санатории 
снимается кино. Главные роли в 
нем играют Зинаида (Олеся Же-
лезняк) и Станиславов (Иван За-
мотаев) — звезды, которые свои-
ми капризами всех уже замучи-
ли. То им не тот ракурс, то невы-
носимая советская пудра вме-
сто французской, еще и вечно 
опаздывают на съемки… Режис-
сер на грани нервного срыва, но 
деваться некуда. 

И вот, казалось бы, счастье — 
«стоп, снято!» Но в момент хлоп-
ка шампанского по этому пово-
ду звучит страшная новость. 
Оказывается, пленка была бра-
кованной и финальные сцены 
не записались. Станиславов тем 
временем как местная знаме-
нитость увезен дружественной 
абхазской делегацией на торже-
ственный прием (читай — широ-
кое застолье), вернется по по-
нятным причинам нескоро и на 

пересъемке его срочно прихо-
дится кем-то заменить. Началь-
ник санатория товарищ Быва-
лова (Надежда Бабкина) готова 
рвать и метать, она уверена, что 
все бессмысленно — талантов ни 
среди ее подчиненных, ни среди 
отдыхающих нет. И все бы ниче-
го, если бы именно в это время, 
как назло, в «Дружбу народов» 
не нагрянул большой начальник, 
проверяющий из Госкино Кося-
ков (Николай Добрынин). 

Спектакль ведет зрителя от 
одной комичной ситуации к 
другой, и в этом жанре абсолют-
но неподражаемая Олеся Же-
лезняк. Ее игра держит зрителя 
от первой и до последней сцены, 
за ее строптивой Зинаидой — ак-
трисой то в пятом, то в восьмом 
поколении, это по настроению, 
— хочется наблюдать. Отдель-
ный подарок — сцена с Никола-
ем Добрыниным, где своенрав-

ная актриса всеми правдами и 
неправдами, вплоть до угроз, 
вынуждает Косякова сменить 
режиссера, который ее недо-
оценивает, и обязательно дать 
на афише фильма большими 
буквами ее фамилию и ничью 
другую. Сквозь слезы от смеха 
внимательный зритель усмот-
рит здесь даже отсылки к «Кав-
казской пленнице» — а точнее, 
к сцене с «расправой» над това-
рищем Сааховым. 

Располагает и сценография 
(художник Евгения Швец) — 
виды южного города с его яр-
кими ночными звездами, ле-
чебный кабинет с минеральны-
ми ванными, даже диетический 
стол №8. Вообще к оформле-
нию подошли основательно. За 
основу декораций взяли сана-
торий Орджоникидзе под Сочи, 
костюмы главных героев — свое-
образный привет костюмам 

Утесова и Орловой из знамени-
того фильма. И даже фонтан не 
просто фонтан, а девушка с ве-
слом — символ той эпохи.

Конечно же, в «Очень весе-
лых ребятах» много музыки — 
и народных песен, и частушек, 
и любимых произведений Иса-
ака Дунаевского — «Сердце, 
тебе не хочется покоя», «Нам 
песня жить и любить помога-
ет», «Закаляйся, как сталь». В 
роли властного главврача Бы-
валовой, перед которой все 
трепещут, убедительна и Наде-
жда Бабкина.  Вот что она сама 
рассказывает о премьере: 

— Этот спектакль, конечно, 
появился не случайно в наше не-
простое время. Мы ведь за какой
-то совсем небольшой промежу-
ток времени все свои ценности 
разбазарили. Как нас воспиты-
вали родители? Семейные празд-
ники, общение в коллективе, ни-
кто никогда не обращал внима-
ния на то, кто какой националь-
ности — все жили вместе и дру-
жили. «Очень веселые ребята» — 
как раз про это. А еще про людей 
самых разных профессий, на ко-
торых держится страна. Они и 
сейчас есть, просто почему-то 
на них перестали обращать вни-
мание. А хлеб едим каждый день. 
Неправильно это, — уверена на-
родная артистка Бабкина.

Кстати, спектакль играет-
ся двумя составами. В очередь 
с Олесей Железняк Зинаиду иг-
рает Валентина Рубцова, а това-
рища Косякова — Алексей Ягу-
дин, да-да, тот самый фигурист 
и олимпийский чемпион. А вме-
сте с ними на сцене — артисты 
театра «Русская песня».  

МУЗЫКА 

Легенды 
тяжелого рока 
отпраздновали 
юбилей 

«МАСТЕР» БЕЗ 
МАРГАРИТЫ
Александр Алексеев

Между тремя группами русско-
го тяжелого рока — «Арией», 
«Мастером» и «Кипеловым» — 
давно продолжается сопер-
ничество. Никуда от этого не 
деться. Все они начинали в 80-
е. «Ария», а затем отколовши-
еся от нее музыканты: одни, во 
главе с басистом Аликом Гра-
новским вскоре стали «Масте-
ром», а вокалист Валерий Кипе-
лов и ударник Александр Маня-
кин в начале нулевых — группой 
«Кипелов».  

С тех пор «большая тройка 
русского тяжелого рока» даже 
концерты в родной Москве дает 
почти одновременно. Может, и 
для того, чтобы поклонники в 
очередной раз могли сравнить: 
кто круче и многотысячнее. В 
конце декабря грянет предно-
вогодняя «Ария», в эту субботу 
лихо и размашисто под сдвоен-
ные лидер-гитары отпраздно-
вал юбилей «Кипелов». 

Справил свой юбилей и «Ма-
стер». Может быть, менее хито-
вый и раскрученный, чем дру-
зья-соперники, но оттого не ме-
нее интересный и влекущий. 

Бессменный лидер «Ма-
стера» Алик Грановский — вир-
туоз бас-гитары и преподава-
тель этого инструмента даже на 
международную аудиторию — 
выбрал в хард-энд-хэви свой, 
может быть, более широчен-
ный просторный путь.  Мастер-
классы самого лидера «Ма-
стера» — интригующи и увлека-
тельны, а его сольный альбом 
Bass Manuscript, где его бас зву-
чит почти как разные инстру-
менты — тому веское CD-под-
тверждение. 

Вот и нынешний «Мастер», 
с одной стороны, — возвраще-
ние к традициям треш-метала, 
с другой — увлечение виртуоз-
ностью и традициями стиля, 
может, и порой в ущерб про-
стоте и хитовости мелодий. И 
тоже — моментальная опознава-
емость: по звуку, подаче, энер-
гии, агрессии, фирменным ис-
полнительским приемам. Это 
дорогого стоит. И всегда отли-
чает настоящих мастеров от ре-
месленников.

Да, вокалисты у Грановско-
го менялись чаще, но среди них 
«Маргарит» не было. Видно, 
не веря Михаилу Булгакову, в 
состав звали только бруталь-
ных певцов. Михаил Серышев 
уже давно прима в «Геликон-О-
пере». Ну а некоторые из быв-
ших музыкантов «Мастера» 
присоединялись к группе в ны-
нешнем всероссийском туре в 
честь 35-летия группы.

В Москве, например, на сце-
ну вышел гитарист Андрей 
Большаков, тоже ушедший в 
«Мастер» из «Арии» в конце 
80-х. И концерт был отменный. 
Зал точно и громко подпевал 
солисту Лексу во всех главных 
хитах: «Руки прочь», «Кресты», 
«Храни меня», «Кто кого», «33 
жизни», «Места хватит всем». 
Сыграли и хиты с пока послед-
него альбома «Мастер време-
ни», вышедшего в 2020 году: 
«Магия» и «Хрустальный мир». 

Ну а песни «С кем ты» и «То-
реро», еще из бытности Гра-
новского в «Арии», спел быв-
ший фронтмен «Мастера» 
Алексей Страйк, равно как и 
уже «мастерские»: «Игру», 
«Мастера скорбных дел». При-
ехал вспомнить прошлое и Се-
рышев: громыхнул «Не хотим», 
«Берегись» и «Палачи». Затем 
была и «Еще раз ночь», а еще 
несколько песен с Серыше-
вым вышел грянуть и нынеш-
ний вокалист Лекс — стадион-
ные хиты: «Здесь куют метал», 
«Воля и разум», «Встань, страх 
преодолей!». Они тоже из эпо-
хи Грановского и Большако-
ва в «Арии» середины 80-х. По 
этим песням мы соскучились. И 
они вновь прозвучали мощно, 
распевно, мудро. И — актуально. 

Но после окончания всерос-
сийского тура будем ждать от 
«Мастера» и новых хитов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Марина Неелова: почему гоголевского 
Башмачкина узнают во всем мире

Он закричал — и убежал

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

В 
петербургском БДТ 
им. Товстоногова на-
чались гастроли мо-
с к о в с к о г о  т е а т р а 
«Современник». На-
родная артистка Ма-
рина Неелова занята в 
двух спектаклях: «Со-
брание сочинений» 

Виктора Рыжакова по пьесе Ев-
гения Гришковца  и «Шинель» 
по повести Гоголя. Когда-то ре-
жиссер Валерий Фокин предло-
жил ей роль главного героя — 
бедного титулярного советни-
ка Акакия Акакиевича Башмач-
кина. Известно, что все мы вы-
шли из гоголевской «Шинели», 
но Нееловой она пришлась на-
столько впору, что среди мно-
жества ее героинь как раз Баш-
мачкин оказался среди самых 
любимых. Почему? — спросила 
«РГ» у любимой актрисы.

Вы не раз говорили, что люби-
те спектакль «Шинель», но 
разве вы предполагали когда-
то, что будете играть его уже 
18 лет?

МАРИНА НЕЕЛОВА: Предполагала, 
что буду играть лет 30 — пока 
могу подняться, сесть, вскараб-
каться на стол… Это роль «веч-
ная». С одной стороны, для меня 
это был вызов. С другой — лю-
бому актеру было бы странно 

отказаться от такой роли. При-
думал это для меня журналист 
Юрий Рост. Он как-то сказал: 
«Почему бы тебе не сыграть 
Акакия Акакиевича?» Я, конеч-
но, подпрыгнула от восторга. А 
Юрий Михайлович, встретив-
шись с Валерием Владимиро-
вичем Фокиным, спросил его: 
«А что ты не поставишь «Ши-
нель»?» Фокин ответил, что 
не может найти актера на роль 
Башмачкина. «А зачем искать? 
Возьми Марину Неелову». У Фо-
кина загорелись глаза. Так на-
чался путь к спектаклю.

Среди множества ваших ге-
роинь, любимых зрителями, 
эта мужская роль у вас — была 
впервые? 

МАРИНА НЕЕЛОВА: Мне кажется, тут 
нет никакого каприза, что ак-
триса играет мужскую роль. Бо-
лее того… Это спектакль осо-
бенный, он стоит у меня на осо-
бом месте. Там у меня шинель, 
с которой я вступаю в контакт. 
А она, между прочим, весит 15 
кг. Так что весьма непросто. Я с 

ней договариваюсь до спекта-
кля: прошу ее быть вниматель-
ной, не уронить меня вместе с 
собой… Акакий Акакиевич — 
это душа, которая есть в каж-
дом человеке в той или иной 
степени. Помню, мы приезжали 
с этим спектаклем в Польшу, на 
него пришел режиссер Анджей 
Вайда. Он признался, что не хо-

тел идти на спектакль. Для него 
это было странно — Башмачкина 
играет женщина! А потом ска-
зал: «Я вдруг понял, что актеры 
не имеют пола, могут играть все 
что угодно».

Вы побывали с «Шинелью» не 
только в Польше. Кажется, все 
в этом сюжете очень русское 
— насколько интересен, близок 
этот ваш гоголевский герой 
зрителям из дальних стран?

М А Р И Н А  Н Е Е Л О В А :  В с п о м и н а ю 
смешную историю. Мы прие-
хали на гастроли в Бразилию. Я 
еще подумала: боже мой, Брази-
лия! Музыка, танцы, пение, кар-
навалы — кому тут нужен наш 
Акакий Акакиевич?

А потом мне рассказали, 
что после спектакля к гример-
ной подошел человек: «Я бы хо-
тел поговорить с артистом, ко-
торый играет Башмачкина». 
Ему отвечают: «Да, сейчас она 
переоденется». — «Вы не поня-
ли: я хочу поговорить с акте-
ром». — «Это актриса, ее зовут 
Марина Неелова». Он закричал 
и убежал, так и не встретившись 
со мной!.. До сих пор у меня во-
прос: закричал — от ужаса, от 
того, что этого не может быть? 
Или от удивления, потрясения?.. 
Так или иначе, это был большой 
комплимент для меня.  

Марина Неелова и Светлана 
Иванова в спектакле «Собрание 
сочинений».

Роль проверяющего из Госкино в спектакле сыграл Николай Добрынин.Любовь Орлова и Леонид Утесов в легендарной комедии 1934 года. 

А К Ц Е Н Т

С шинелью я договариваюсь 
до спектакля: прошу ее быть вниматель-
ной, не уронить меня вместе с собой

На детский вопрос — откуда я взялся? — родители до сих пор 
не знают правильного ответа. Вот и ищут в книгах.

Группу «Мастер» можно 
моментально узнать — по звуку, 
энергии и фирменным приемам.

Родители все чаще 
покупают книги, 
которые отвечают 
на практические 
вопросы  

— О других книжных новинках читайте на сайте
rg.ru/sujet/4608

Кстати

На пресс-конференции в Петербурге у Марины 
Нееловой спросили о ее родном театре: живы ли 
в сегодняшнем «Современнике» традиции Олега 
Ефремова, Галины Волчек?

МАРИНА НЕЕЛОВА: Мне кажется, традиция — это не за-

стывшая позиция, а разумная эволюция. Традиция — 

в том, чтобы развиваться в заданном направлении. 

Жизнь меняется, меняется отношение ко многому, 

меняется зритель, меняются артисты, в труппу при-

ходят молодые, они мыслят другими категориями, 

по-другому воспринимают жизнь. И это неизбежно, 

без этого нет развития театра.

От той потрясающей труппы, которая была, когда я 

пришла в «Современник», осталось мало. Да, я ску-

чаю по тем людям, мне не хватает их на сцене и за 

кулисами, не хватает в разговорах, на гастролях. 

Но пришли другие артисты, по-другому обученные, 

и они будут создавать свой театр — молодой, но-

вый. Театр не может застыть на месте. «Мы соблю-

даем традиции, как нам завещал Олег Ефремов!» 

или: «Как завещала Галина Волчек!» Не надо этих 

«завещаний». Я так думаю: театр — дело молодых, и 

прекрасно, что они работают, что мы рядом на сце-

не. Иногда они нас удивляют, иногда — раздражают, 

что тоже естественно. Мы их раздражаем еще 

больше — я уверена. Но мы подглядываем за 

ними — и хорошо, что они иногда могут подгляды-

вать за нами, если им это интересно. В этой взаи-

мосвязи и есть движение театра. Хочется надеять-

ся, что — вперед.
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Мнение

Наталья Соколова, мама трехлетней дочки
— Книга «Секспросвет» на тему «про это» не первая и не по-

следняя. Моя трехлетняя дочь уже задает неизбежный во-

прос: «Где меня купили?» И получить на него ответ лучше 

всего из хорошей книги, где проблема разбирается дели-

катно и бережно. И я сейчас в поиске такой. «Секспро-

свет» шокирует слишком натуралистичными картинками. 

И, конечно, вряд ли подойдет для пятилетки, но лет в во-

семь ее, наверное, можно открывать вместе с родителями.

Евгения Курилова, клинический психолог, 
член Российского психологического общества 
— Родителям неуместно и даже не полезно самим иниции-

ровать такой разговор с ребенком в пять лет. И тем более 

показывать такие физиологические рисунки, это может 

напугать и травмировать ребенка. Если ребенок сам ини-

циировал разговор, спросив, где его купили, то нужно чест-

но ответить, что его не купили, а он родился. Но важно не 

сводить разговор об этом к физиологическим процессам, а 

рассказать о прекрасных отношениях между мужчиной и 

женщиной. Что действительно важно, так это поговорить с 

мальчиками в возрасте 14-15 лет о том, что, если они всту-

пают в интимные отношения в раннем возрасте, это может 

привести к уголовной ответственности. А девочкам ска-

зать, что это может привести к беременности.  
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РЕШЕНИЕ КС РФ разрешил 
перерасчет платы за мусор 
для хозяев пустующих 
квартир

От прописки 
не зависит

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Право на перерасчет платы за коммунальную услугу 
по обращению с твердыми коммунальными отходами 
не может зависеть от прописки. КС разрешил перерас-
чет платы за вывоз мусора, если в доме или квартире в 
определенный период никто не проживает. 

Нормы статьи 155 Жилищного кодекса во взаимо-
связи с положениями Правил предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользователям поме-
щений в многоквартирных домах и жилых домов при-
знаны не противоречащими Конституции РФ. 

Пункт 11 статьи 155 ЖК устанавливает, что «при 
временном отсутствии граждан внесение платы за 
отдельные виды коммунальных услуг, рассчитываемой 
исходя из нормативов потребления, осуществляется 
с учетом перерас-
чета платежей за 
период временно-
го отсутствия». Но 
пенсионерка Татья-
на Фирсова не смог-
ла добиться тако-
го перерасчета.  У 
нее в собственно-
сти две квартиры: 
«зимняя» — в Ниж-
нем Новгороде, где 
женщина постоян-
но зарегистриро-
вана, и «летняя» — в 
Рыбинске Ярославской области. По несколько месяцев 
каждая из квартир пустует, однако когда собственница 
попыталась добиться перерасчета платы за ТКО в Ры-
бинске, ей отказали  в связи с отсутствием регистра-
ции по месту жительства в этом жилом помещении.

Сначала Канавинский райсуд Нижнего Новгорода 
руководствовался тем, что при временном отсутствии 
потребителя ТКО не образуются, а потому коммуналь-
ная услуга по обращению с такого рода отходами по-
требителю не предоставляется. Тем более что норма-
тивные документы не содержат оговорок о том, что 
только потребитель, имеющий регистрацию в данном 
жилом помещении, имеет право на перерасчет платы 
за отдельный вид коммунальных услуг. Однако апелля-
ционным определением Нижегородского облсуда его 
решение было отменено. По мнению апелляции, право 
на перерасчет дает только временное отсутствие, а по-
стоянное «непроживание» в данном помещении — со-
всем другое дело. Кроме того, собственник, по мнению 
судов, обязан нести расходы по оплате коммунальной 
услуги и права на перерасчет за период его временного 
отсутствия в этом жилье не имеет. Основание — статья 
148(36) Правил предоставления коммунальных услуг.

Судьи КС признали правоту гражданки частично. 
Они напомнили, что конституционное право граждан 
на жилище и на благоприятную среду неизбежно поро-
ждает для них обязанность бережно относиться к при-
родным богатствам. Государство с этой целью обеспе-
чивает функционирование необходимой инфраструк-
туры обращения с отходами, граждане, внося плату за  
услугу по обращению с ТКО, таким образом исполня-
ют обязанность каждого сохранять природу. КС уже 
указывал в своих решениях, что установить точный 
объем накопления ТКО поквартирно невозможно. 

В силу презумпции необходимости собственник 
обязан обеспечивать не только сохранность своего по-
мещения, но и поддержание в надлежащем санитар-
ном состоянии многоквартирного дома в целом, то 
есть полностью освободить его от оплаты данной ком-
мунальной услуги невозможно. Тем более что плата за 
ТКО — это не только неотъемлемая часть бремени соб-
ственника, но и возмещение затрат, понесенных орга-
низациями, предоставляющими коммунальные услу-
ги (определения КС 
РФ от 18 июля 2017 
года № 1634-О и от 
30 сентября 2019 
года № 2429-О).

Возможность 
перерасчета платы 
за коммунальные 
услуги законода-
тельно предусмот-
рена принципиаль-
но, а «факт реги-
страции по месту 
жительства (равно 
как и факт отсут-
ствия таковой) сам по себе не порождает для гражда-
нина каких-либо прав и обязанностей и не может слу-
жить основанием ограничения или условием реали-
зации прав и свобод», указал КС РФ. Следовательно, 
действующая норма не предполагает дифференциации 
граждан по этому признаку для перерасчета платы за 
ТКО в связи с временным отсутствием потребителя.

— В постановлении КС воздерживается от решения 
вопроса о том, что понимается под «временным отсут-
ствием потребителя» в том смысле, в каком данное по-
нятие используется в правоприменительной практике 
в соответствии с Правилами предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользователям по-
мещений в многоквартирных домах и жилых домов 
(пункт 148.44) для целей перерасчета платы за комму-
нальную услугу по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами, — иное предполагало бы выход за пре-
делы предмета рассмотрения , — указано в решении.

Дело Татьяны Фирсовой подлежит пересмотру.  

КС уже указывал, 
что установить 
точный объем 
накопления ТКО 
поквартирно 
невозможно

Право на благо-
приятную среду 
порождает 
обязанность 
бережно отно-
ситься к природе

 Дополнение в Перечень 
иностранных и международных 

неправительственных организаций, 
деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
67. Международный научный центр им. Вудро Вильсона 

(Woodrow Wilson International Center for Scholars), США (распоря-
жение Минюста России от 25.11.2022 № 1594-р, решение перво-
го заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 10.11.2022);

68. «Свободная пресса» (Open Press), Французская Республика 
(распоряжение Минюста России от 25.11.2022 № 1595-р, решение 
первого заместителя Генерального прокурора Российской Федера-
ции от 11.11.2022);

69. «БЛАГОДIЙНИЙ ФОНД «ВIДРОДЖЕННЯ» ВОЛОДИМИ-
РА МУНТЯНА» («Благотворительный фонд «Возрождение» Вла-
димира Мунтяна») (Украина) (распоряжение Минюста России 
от 25.11.2022 № 1596-р, решение первого заместителя Генерально-
го прокурора Российской Федерации от 16.11.2022);

70. «РЕЛIГIЙНА ОРГАНI3АЦIЯ «ВСЕУКРАIНСЬКИЙ ДУХОВНИЙ 
ЦЕНТР «ВIДРОДЖЕННЯ» («Религиозная организация «Всеукра-
инский духовный центр «Возрождение») (Украина) (распоряже-
ние Минюста России от 25.11.2022 № 1597-р, решение перво-
го заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 16.11.2022).

Информация Минюста России

СВЯЗЬ   Nokia хочет вернуться в Россию для выполнения обязательств 

Прощается, но не уходит

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Правительство 
планирует 
сделать 
невозможными 
анонимные 
звонки

МОШЕННИКОВ 
РАСКРОЮТ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельно-
сти рассмотрела инициативу, 
призванную вытеснить с рынка 
сомнительных сотовых опера-
торов, которые предоставляют 
услуги телефонным мошенни-
кам и телефонным террори-
стам. Лицензия для операторов 
связи будет повышена до мил-
лиона рублей.

Сегодня многие граждане 
не понимают, как у мошенни-
ков и телефонных террористов 
получается сохранять аноним-
ность. Все оказалось просто: 
существует ряд мелких компа-
ний связи, которые не уста-
навливают у себя аппаратуру 
спецслужб. То есть они, конеч-
но, обязаны это делать. Однако 
тянут до последнего, а когда до-
ходит до серьезных санкций, то 
просто закрываются. И тут же 
недобросоветные коммерсан-
ты получают новую лицензию 
и открывают новую компанию. 
Все начинается с нуля, и на ка-
кое-то время мошенники опять 
получают возможность зво-
нить без опаски.

«Законопроект разработан 
в связи с ростом телефонно-
го мошенничества и направ-
лен на недопущение на рынок 
телекоммуникационных услуг 
недобросовестных операторов, 
которые не выполняют обязан-
ности по установке системы 
оперативно-разыскных меро-
приятий», — прокомментиро-
вал инициативу заместитель 
председателя правления Ассо-
циации юристов России Игорь 
Черепанов.

По статистике МВД России, 
ущерб, связанный с заведомо 
ложными сообщениями о ми-
нировании торговых центров, 
больниц, школ и других объек-
тов, с каждым годом возраста-
ет и составляет сотни миллио-
нов рублей в год. Значительное 
число небольших операторов 
связи, особенно в регионах, за-
рабатывают на предоставле-
нии сомнительных услуг. Таких 
как пропуск подменных номе-
ров или создание так называе-
мых виртуальных мини-АТС, в 
которых нельзя идентифици-
ровать личность абонента. Как 
рассказывают эксперты, после 
получения лицензии компания 
начинает вместе со спецслуж-
бами прорабатывать планы 
установки специальной аппа-
ратуры. Процесс может занять 
несколько лет, и все это время 
оператор работает. А когда при-
ходит пора подключать систе-
му, компания закрывается.

«Сейчас пошлина на получе-
ние лицензии на услуги связи 
составляет 7,5 тысячи рублей. 
Предлагается повысить ее до 
миллиона рублей. Увеличение 
стоимости лицензии приведет 
к значительному сокращению 
недобросовестных операторов 
связи и формированию надеж-
ных компаний, мотивирован-
ных на качественную и добро-
совестную работу», — подвел 
итог Игорь Черепанов.  

Олег Капранов

Ф
инская компания Nokia 
направила по два об-
ращения европейским и 

американским регуляторам на 
получение экспортных лицен-
зий. На сегодняшний день одно 
из них уже одобрено, по трем 
другим производитель телеком-
муникационного оборудования 
ждет решений. Об этом расска-
зал глава «МегаФона» Хачатур 
Помбухчан. Эксперты полага-
ют, что говорить о возвращении 
финского производителя в Рос-
сию не приходится. 

«Nokia —  коммерческая 
компания. Они посчитали для 
себя возможным договорить-
ся и выполнить обязательства. 
Ericsson, например, не посчи-
тал нужным так сделать. Ситу-
ация, в которой мы сейчас жи-
вем, рано или поздно закончит-
ся. А люди, компании и отно-
шения останутся», — цитирует 
Помбухчана РБК.

Э к с п о рт н ы е  л и ц е н з и и , 
запрошенные у американско-
го регулятора Бюро промыш-
ленности и безопасности США 
и Министерства иностранных 
дел Финляндии в октябре, пред-

полагают поставку не оборудо-
вания для расширения сетей в 
России, а запчастей. Они потре-
буются для поддержания нор-
мального функционирования 
уже имеющихся сетей.

Ранее президент МТС Вяче-
слав Николаев рассказывал, 
что в компании закупили рем-
комплектов и запчастей при-
мерно на год работы. По словам 
главы «Ростелекома» Михаи-
ла Осеевского, горизонт устой-
чивости этого оператора — «не 
менее трех лет» в силу того, что 
за последние годы на развитие 
сети было направлено «око-
ло 100 млрд рублей». Помбух-
чан утверждает, что «МегаФон» 
сможет работать ближайшие 
5—7 лет без ухудшения качества 
услуг за счет того, что имеет 
большие запасы телекоммуни-
кационного оборудования.

Как полагают опрошенные 
«Российской газетой» эксперты, 
говорить о том, что полученные 
и запрошенные Nokia лицензии 
могут стать первым шагом к воз-
вращению компании на россий-
ский рынок, не приходится.

«Даже если Nokia получила 
разрешение на обслуживание и 
поставки запчастей для действу-

ющих базовых станций, это ведь 
не позволит ей продавать в Рос-
сии новое оборудование», — го-
ворит Леонид Коник, генераль-
ный директор — главный редак-
тор изданий ComNews. Эксперт 
напомнил, что количество ба-
зовых станций Nokia на россий-
ских сетях мобильной связи «со-
ставляет от силы 20%». По сло-
вам Коника, в последние годы 
операторы «большой тройки» 
стремительно отказывались от 
этого оборудования в пользу ки-
тайских Huawei и ZTE. «Так что 
даже если Nokia и получила огра-
ниченную экспортную лицен-
зию, — это хорошая новость раз-
ве что для Tele2 Россия: сеть это-
го оператора построена исклю-
чительно на оборудовании Nokia 
и Ericsson», — заявил он.

«На мой взгляд, это (возвра-
щение Nokia в Россию) вооб-
ще нереально сейчас по понят-
ным причинам», — сообщил гла-
ва информационного агентства 
Telecom Daily Денис Кусков. 
«Единственное, ради чего она 
может просить сюда вернуться, 
— это выполнить те контракты, 
которые она не выполнила. Та-
кие контракты действительно 
есть», — добавил эксперт.

Nokia чрезвычайно заин-
тересована в российском теле-
ком-рынке для стабилизации 
своего финансового положе-
ния, полагает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. По его словам, 
«они (Nokia) умирают и им нуж-
ны продажи».

В то же время скоропали-
тельный уход Nokia из России 
в апреле 2022 года уже повлек 
правовые последствия. Так, 
Tele2 подала к российскому юр-
лицу Nokia иск на 478 млн руб-
лей.  Однако, как сообщали в на-
чале ноября «Ведомости», на 
последнем заседании по делу 
«истец заявил ходатайство об 
отложении судебного заседания 
в связи с возможностью заклю-
чения мирового соглашения». 
Не исключено, что это можно 
рассматривать как подтвержде-
ние намерения Nokia закрыть 
обязательства перед россий-
скими партнерами.  В Tele2 не 
смогли прокомментировать 
«РГ» ход дела.  

РАКУРС Об актуальности внешней политики 
Александра Невского и отношении к нему в России и Беларуси

Сила правды
Борис Грызлов, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Российской Федерации 
в Республике Беларусь

С
егодня, 6 декабря, 
православный мир 
отмечает День па-
мяти святого благо-
верного князя Алек-
сандра Невского. 
Масштаб его лично-
сти и роль в истории 
нашего  государства, 

разумеется, не ограничивают-
ся рамками религиозного ка-
нона. Талантливейший полко-
водец, герой-триумфатор Нев-
ской битвы и Ледового побои-
ща, причисленный к лику свя-
тых, русский князь вошел в ле-
тописи еще и как мудрый госу-
дарственный деятель, дально-
видный правитель и искусный 
дипломат. О таком признании, к 
слову, свидетельствуют не толь-
ко славянские, но и западно-
европейские документальные 
источники. 

В ы с к а з ы в а н и я  к н я з я 
разобрали на цитаты еще в те 
времена, когда такого фразе-
ологизма не существовало. В 
«Сказании о Мамаевом побо-
ище» православные князья 
Дмитрий Брянский и Андрей 
Полоцкий напутствуют князя 
Дмитрия Донского перед бит-
вой знаменитой фразой Алек-
сандра Невского: «Не в силе Бог, 
а в правде». В этих словах, пожа-
луй, отражена вся глубина муд-
рости  русского правителя.

Верно выбранный им полити-
ческий путь не просто позволил 
сохранить опустошенную та-
таро-монгольскими нашестви-
ями Русь на геополитической 
карте, но на многие века задал 
траекторию развития нашего 
государства. Именно Алексан-
дру Невскому удалось уберечь 
русские земли от агрессивной 
(в том числе культурно-духов-
ной) экспансии католических 
рыцарских орденов, не допустив 
при этом полного разграбления 
славянских территорий другим 
грозным противником — Золо-
той Ордой. Великий ученый и 
мыслитель Михаил Ломоносов 
метко охарактеризовал истори-
ческую заслугу князя: «…укро-
тил варварство на Востоке и низ-
ложил зависть на Западе». 

Так родилась, используя 
современную терминологию, 
модель многовекторной внеш-
ней политики, которая и сего-
дня — спустя восемь веков — 
сохраняет свою актуальность. 

Недаром Александр Невский 
считается небесным покрови-
телем российской дипломати-
ческой службы, и орденом его 
имени президент России на-
граждает государственных де-
ятелей за выдающийся вклад в 
реализацию внешнеполитиче-
ского курса нашей страны.

Во всех своих ипостасях 
Александр Ярославич оставал-
ся защитником и радетелем ин-
тересов Руси. Святого князя 
можно без всяких условностей 
с абсолютной исторической до-
стоверностью назвать одной из 
важнейших фигур в становле-
нии русской государственности, 
более того — в формировании 
общей цивилизационной иден-
тичности и самосознания наро-

дов, населявших русские земли. 
Весьма красноречиво об Алек-
сандре Невском говорит тот 
факт, что он был единственным 
из русских князей XIII столетия, 
который никогда не участвовал 
в междоусобных войнах, пре-
красно понимая, что без вну-
треннего единства княжеств не-
возможно эффективно проти-
востоять внешним угрозам.

Не стоит забывать,  что 
благодаря его усилиям удалось 
отстоять позиции правосла-
вия как одного из важнейших 
объединяющих начал славян-
ского мира, при том, что рус-
ское государство оставалось 
общим домом и для представи-
телей множества других тради-
ционных религий. Вера не раз 
помогала нашей стране преодо-
леть самые сложные периоды в 
истории, в том числе трагиче-
ские годы Великой Отечествен-
ной войны, даже несмотря на 
объективно непростые отноше-
ния между советской властью и 
церковью в тот период.

В сущности именно Алек-
сандр Невский сделал тот судь-
боносный цивилизационный 
выбор, который на столетия 
предопределил и облик России 
как государства, и основопо-
лагающие принципы ведения 
подлинно суверенной внеш-
ней политики, в равной степе-
ни открытой к взаимодействию 
с Востоком и Западом при не-
пременном учете наших нацио-
нальных интересов. 

Примечательно, что насле-
дие великого русского князя 
почитают далеко за пределами 

России. Его именем освящен 
один из главных храмов Болга-
рии — патриарший собор в Со-
фии, построенный в ознамено-
вание освобождения страны 
от гнета Османской империи. 
Кафедральный собор Алексан-
дра Невского является сердцем 
православия на эстонской зем-
ле и одной из наиболее посе-
щаемых достопримечательно-
стей Таллина. Храмы и церкви в 
его честь построены в Париже, 
Иерусалиме, Тбилиси и многих 
других городах.

Но совершенно особое отно-
шение к Александру Невскому 
в братской для нас Беларуси. На 
территории республики сего-
дня действуют 36 храмов и часо-
вен, названных именем свято-
го князя. Один из них является 
украшением столицы — города 
Минска, еще три кафедральных 
собора расположены в Кобрине, 
Марьиной Горке и Мстиславле. 
Традиционно на белорусскую 
землю, в том числе в Минск, 
Полоцк и Витебск, происходит 
принесение ковчега с частица-
ми мощей и иконы с ликом свя-
того благоверного князя, покло-
ниться которым устремляются 
сотни тысяч прихожан.

Жизнь Александра Невско-
го связана с землями современ-
ной Беларуси самыми крепкими 
узами — родственными. В 1239 
году его супругой стала Алексан-
дра, дочь полоцкого князя Бря-
числава Васильевича. Этот брак, 
скрепивший союз двух князей, 
с поправкой на исторические 
реалии той эпохи  вполне мож-
но считать первым прочным со-
юзным договором между прави-
телями земель, которые спустя 
века станут Россией и Белорус-
сией, двумя независимыми, но 
неразделимыми странами.

Разумеется, неуместно го-
ворить, что Александр Нев-
ский мог предвидеть формиро-
вание Союзного государства в 
XX веке. Тем не менее в истори-
ческой ретроспективе вполне 
можно проследить, что к созда-
нию этого уникального инте-
грационного объединения Рос-

сию и Белоруссию подтолкнуло 
следование все тем же фунда-
ментальным принципам внеш-
ней политики и государствен-
ного управления, которые зало-
жил великий князь, и осознание 
безальтернативности общего 
пути, силы духовного и культур-
ного единства наших народов. 

В браке Александра Яросла-
вича и Александры Брячислав-
ны появились на свет дочь и чет-
веро сыновей, старший из кото-
рых занимал княжеский престол 
в Витебске. В 2016 году в память 
об этом историческом факте в 
центре города, на площади Ты-
сячелетия, появилась четырех-
метровая бронзовая скульптур-
ная композиция, изображающая 
княжескую семью. 

В отличие от ряда всем хо-
рошо известных европейских 
стран, ведущих войну с памят-
никами и прошлым, Россия и 
Беларусь бережно хранят и свое 
собственное, и наше общее ис-
торическое наследие и досто-
яние. Мы благодарны властям 
республики и руководству го-
рода Минска, которые с готов-
ностью откликнулись на ини-
циативу об установке памятни-
ка Александру Невскому в сто-
лице Беларуси. Предполагает-
ся, что монумент должен быть 
открыт неподалеку от здания 
российской дипмиссии уже к 
ноябрю 2023 года. Работа над 
проектом идет полным ходом, и 
на каждом этапе мы встречаем 
поддержку и понимание со сто-
роны белорусских друзей.

Это неудивительно. Ведь для 
наших народов Александр Нев-
ский остается не просто героем 
летописей и историческим пер-
сонажем, но воспринимается как 
незримый наставник, чьим заве-
там и принципам мы, порой сами 
того не осознавая, следуем до сих 
пор. Не ради пышных церемоний 
и высокопарных слов, а просто 
потому, что так правильно. 

И в этом его подлинное ве-
личие.  
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Борис Грызлов: «Совершенно особое отношение к Александру Невскому — 
в братской для нас Беларуси».

А К Ц Е Н Т

Михаил Ломоносов метко 
охарактеризовал историческую заслугу 
князя: «…укротил варварство 
на Востоке и низложил зависть 
на Западе»

Памятник Александру Невскому 
в Москве уже есть. В следующем 
году он появится в Минске.

— Читайте также: Повлияет ли 
нехватка частот на скорость 
мобильного интернета в России
rg.ru/art/2438431

А К Ц Е Н Т

Пауза в судебном деле по иску Tele2 
против Nokia может свидетельствовать 
о желании финского производителя 
выполнить свои обязательства в России

Даже если Nokia получила разрешение на обслуживание и поставки запча-
стей для базовых станций, новое оборудование она продавать не сможет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЕГЕНДА Пеле 
поддерживает сборную 
Бразилии даже 
в больничной палате

Король 
не прощается

Михаил Щербань

Слухи о том, что король футбола бразилец Пеле на-
ходится между жизнью и смертью, оказались сильно 
преувеличенными.

Действительно, очередная плановая госпитали-
зация 82-летнего Пеле вызвала тревогу в Бразилии. 
После обследования семья легенды мирового футбо-
ла сообщила журналистам, что химиотерапия уже 
не оказывает на организм Пеле нужного эффекта 
и от нее было решено отказаться. Сейчас докторов 
больше заботит коронавирус, который был обнару-
жен у Пеле. Организм короля футбола ослаблен бо-
лезнью, но он нашел в себе силы обратиться к болель-
щикам.

«Друзья мои, прежде всего я хочу, чтобы все были 
спокойны и позитивны. Я не собираюсь прощаться 
с вами. Возраст, увы, диктует мне совершенно дру-
гие правила жизни, и я вынужден смириться с этим. 
Но я очень сильный и продолжаю лечение согласно 
рекомендациям врачей. Хочу поблагодарить докто-
ров, которые очень помогают мне сохранять отлич-
ное самочувствие. Бог держит меня на Земле, и мне 
приятно, что каж-
дый день я получаю 
тысячи пожеланий 
со всего мира. Мне 
приятно читать 
их. Ну а для меня 
самое главное сей-
час — поддерживать 
сборную Брази-
лии на чемпиона-
те мира в Катаре. 
Призываю вас, бо-
лейте за команду 
Тите. Они должны 
привезти домой 
шестой чемпионский титул! Я верю в ту команду и с 
нетерпением жду их следующего матча», — сообщил 
Пеле через близких.

В свою очередь, дочь Пеле Флавия Насименто по-
журила журналистов, которые распространяют слу-
хи о «критическом» состоянии ее отца.

«Вам должно быть стыдно писать про него такую 
ерунду. Пеле жив и ждет возможности взять в руки 
кубок мира, который привезет наша национальная 
команда из Катара. Если бы не коронавирус, то его бы 
отпустили домой. Но в таком почтенном возрасте к лю-
бым вирусам нужно относиться со всей серьезностью. 
Поэтому больница  лучшее место для Пеле. Еще на не-
которое время. Но не сомневайтесь, скоро его вылечат, 
и он вернется к нам», — заявила дочь звезды. 

Разумеется, новости с родины очень вдохновили 
бразильскую сборную. 

Наставник пятикратных чемпионов мира Тите на-
кануне старта команды в стадии плей-офф рассказал 
прессе, что ждет момента, когда сможет пожать руку 
Пеле:

— Для нас нет большего авторитета в футболе, чем 
он. Скажу вам больше — Пеле единственный человек, 
рядом с которым я ощущал дрожь. Помню, что очень 
сильно волновался, прямо как школьник. Он увидел 
это, подошел и обнял меня. У Пеле совершенно фан-
тастическая энергетика, он для нескольких поколе-
ний бразильцев является ориентиром, и мы все жела-
ем ему поскорее справиться с болезнью. Вся команда 
намерена показать самый лучший футбол в играх на 
вылет и порадовать нашего прославленного земляка.

Свою акцию поддержки организовали и болель-
щики сборной Бразилии. Они соорудили специаль-
ный баннер с пожеланиями здоровья и развернули 
его на матче с Камеруном. По словам одного из лиде-
ров южноамериканских фанатов, на ближайшие мат-
чи часть торсиды будет поддерживать бразильцев в 
майках с изображением короля футбола.  

Бразильская торсида пожелала Пеле здоровья, 
изготовив специальный баннер.

ЗА КОГО БУДЕМ БОЛЕТЬ

Сегодня на чемпионате мира состоятся два заключительных 

матча первого раунда плей-офф — стадии 1/8 финала. Напо-

минаем, что на всей территории Катара местное время со-

ответствует московскому.

6 декабря. 18.00. Марокко — Испания. 1/8 финала. 
Эр-Райян. Стадион «Эдьюкейшн Сити». 
Главный судья: Фернандо Рапаллини (Аргентина).

Где смотреть: «Матч ТВ» (прямая трансляция с 17.45), 

«Матч Премьер» (прямая трансляция с 17.45), «Матч! Фут-

бол 1» (прямая трансляция с 17.00, с часовым превью).

Сборная Марокко на предварительном этапе совершила 

главную сенсацию. Это если считать не результаты отдель-

ных матчей, а итог выступления на групповом раунде в це-

лом. Команда из Северной Африки в квартете «F» заняла 

первое место, опередив и серебряных призеров чемпиона-

та мира-2018 в России хорватов, и бельгийцев, занимающих 

второе место в рейтинге ФИФА для национальных сборных. 

Конечно, ключевой стала победа Марокко над бельгийцами 

во втором туре (2:0). Испанцы в группе «Е» выступили 

неровно. Начали с мощнейшего разгрома Коста-Рики (7:0), 

затем сыграли вничью с Германией (1:1), после чего потер-

пели поражение от Японии (1:2), хотя открыли счет уже на 

11-й минуте.     

6 декабря. 22.00. Португалия — Швейцария. 1/8 финала. 
Лусаил. Стадион «Лусаил Айконик». 
Главный судья: Сесар Артуро Рамос (Мексика).
Где смотреть: «Матч ТВ» (прямая трансляция с 21.45), 

«Матч Премьер» (прямая трансляция с 21.45), «Матч! Фут-

бол 1» (прямая трансляция с 21.00, с часовым превью).

В составе португальцев есть такой гениальный бомбардир, 

как Криштиану Роналду, поэтому они и фавориты. 

Подготовил Владимир Ильин
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Пеле вынужден 
задержаться 
в больнице, 
потому что у него 
обнаружили 
коронавирус

ПЕРСОНА Перед важнейшим матчем 1/8 финала со Швейцарией лидер португальской сборной 
столкнулся с волной критики

Роналду на взводе
Артур Нанян,
«Российская газета», Доха

С
егодня Португалия и 
Швейцария сразятся за 
последнюю путевку в чет-

вертьфинал чемпионата мира. 
На бумаге фаворитами здесь вы-
глядят «европейские бразиль-
цы», но все не так однозначно. 

По традиции, все разгово-
ры о португальской команде 
так или иначе сводятся к одной 
теме — что делать с Криштиану 
Роналду. Капитан и символ этой 
сборной подошел к первенству 
планеты не в лучшей форме на 
фоне громких скандалов. Ни-
чего не изменилось и в Катаре: 
37-летний форвард забил пока 
один мяч, и то со спорного пе-
нальти, его меняли в каждом 
из трех матчей, и он перестал 
пользоваться популярностью 
среди болельщиков. 

 После поражения от Юж-
ной Кореи (1:2) в заключитель-
ной встрече в группе, издание A 
Bola провело опрос среди своих 
читателей: должен ли Роналду 
выходить в стартовом соста-
ве сборной? Удивительно, но 
70 процентов респондентов от-
ветили отрицательно. Фанаты 
уверены, что своим поведением 
и игрой Криштиану только ме-
шает команде. И они не одиноки 
в таком мнении. 

 Роналду и правда ведет себя 
в последнее время чересчур вы-
зывающе. То он нагрубит одно-
му из корейских футболистов, 
то просит переписать гол Бруну 
Фернандеша на себя, то он недо-
волен главным тренером своей 
сборной Фернанду Сантушем. К 
слову, Сантуш — один из немно-
гих, кто всегда поддерживал Ро-
налду. Но, по информации за-
рубежных коллег, Криштиану 
не нравится, что его меняют в 
каждом поединке. Уходя с поля 
в игре с Южной Кореей Ронал-
ду что-то выговаривал Санту-
шу, явно показывая свое него-
дование. Впрочем, сам 68-лет-
ний специалист поспешил опро-
вергнуть слухи о его конфликте 
с футболистом.

— Криштиану был разозлен 
из-за корейского игрока, кото-
рый оскорблял его и выгонял с 

поля. Я слышал, как соперник 
сказал Роналду, чтобы тот пото-
ропился. Такие вещи не красят 
корейцев, здесь все очевидно, — 
подчеркнул Сантуш. 

 Сам Роналду также не остал-
ся в долгу, отметим, что у футбо-
листа Южной Кореи не было ни-
каких полномочий выгонять его 

с газона: «Перед моей заменой 
один из оппонентов говорил 
мне, чтобы я поскорее уходил. 
Я сказал ему заткнуться, он не 
имеет никакого права так себя 
вести. Если бы судья обратился 
ко мне, я бы ускорил темп — нет 
проблем», — сказал Криштиану. 

 В любом случае Роналду сей-
час не позавидуешь. Кажется, от 
него отворачиваются и партне-
ры по сборной. Так, несколько 
дней назад Криштиану устроил 
командный ужин, оплатив при 
этом счет, но несколько игро-
ков предпочли отказаться от по-
сещения ресторана, оставшись 
с семьями. А спустя двое суток 
все португальские футболисты, 
за исключением Роналду, со-
брались в одном из заведений, 
чтобы обсудить ситуацию в кол-
лективе. 

 Как на подопечных Санту-
ша скажется история с Кришти-
ану — большой вопрос. В группе 
«красно-зеленые» не показыва-
ли блестящего футбола, а в плей
-офф им с ходу же будет проти-
востоять очень крепкая сборная 
Швейцарии. «Красно-белые» 
пробились в плей-офф, обыграв 
Камерун и Сербию, уступив с 
минимальным счетом лишь Бра-
зилии (0:1). Швейцария участ-
вовала в 1/8 финала чемпиона-
та мира в четырех из последних 
пяти розыгрышей турнира. А 
тренирует эту команду бывший 
наставник московского «Спар-
така» Мурат Якин.

 Что интересно — несмотря на 
богатую историю встреч, Пор-
тугалия и Швейцария еще ни 
разу не пересекались в финаль-
ной стадии ЧМ. Но при этом ко-
манды соперничали друг с дру-
гом в последнем на данный мо-
мент розыгрыше Лиги наций: 
сначала сильнее были порту-
гальцы (4:0), затем швейцарцы 
(0:1).

 — В 1/8 финала нам будет 
противостоять одна из луч-
ших сборных мира. Очень не-
простой соперник, но я думаю, 
что если мы будем действовать 
как единое целое, то у нас опре-
деленно будут шансы пройти 
дальше, — считает хавбек швей-
царцев Кристиан Фасснахт. 

 По мнению же Якина, его 
футболистам крайне важно не 
пропустить от португальцев в 
стартовые минуты: «Если мы 
сможем сохранить свои ворота 
в неприкосновенности в нача-
ле матча, то дальше будет легче. 
Я в какой-то степени рад, что у 
нас была столь сложная группа. 
В решающей встрече с Серби-
ей мы правильно отреагирова-
ли на все проблемы и добились 
своего, хотя соперник был так-
же очень хорош. Парни счастли-
вы быть в плей-офф — это огром-
ное достижение, но нам хочется 
большего», — признался Якин.

Добавим, что победитель 
пары Португалия — Швейцария 
сыграет в четвертьфинале либо 
с Испанией, либо с Марокко.   

ДРАМА Сборная Хорватии одолела Японию в первой на ЧМ-2022 серии 
пенальти и вышла в четвертьфинал

«Шашечные» в дамках
Илья Соболев 

С
борная Хорватии — 
в четвертьфинале 
чемпионата мира. В 
1/8 финала команда 
З л а т к о  Д а л и ч а 
столкнулась с оже-
сточенным сопро-
тивлением Японии. 
Основное и допол-

нительное время встречи завер-
шилось вничью — 1:1. А в серии 
пенальти «шашечные» оказа-
лись удачливей — 3:1.

Боль из России
Когда месяц назад главный 

тренер сборной Японии Хад-
зимэ Мориясу говорил, что цель 
его команды «как минимум 
выйти в четвертьфинал», это 
было похоже на браваду. Мало 
кто мог представить, что чемпи-
оны мира разных лет, Испания и 
Германия, уступят одну из двух 
первых строчек в группе «Е».

После третьего тура группо-
вого этапа Мориясу снова за-
говорил о четвертьфинальной 
стадии. Но теперь его слова зву-
чали иначе. «Самураи» не про-
сто пробились в плей-офф, но 
еще и с первого места в своем 
квартете, обыграв и немцев, и 
испанцев.

Выход в 1/8 финала для япон-
цев — достижение, но не истори-
ческое. До этой стадии они уже 
доходили неоднократно. В по-
следний раз — четыре года назад 
на ЧМ в России, где их соперни-
ками стали бельгийцы. Неожи-
данно для всех азиаты повели со 
счетом 2:0, но разбазарили пре-
имущество, пропустив решаю-
щий гол в добавленные минуты 
— 2:3.

— Не только я, но и все наши 
футболисты несли эту боль из 
России на протяжении четырех 
лет, — сказал Мориясу, который 
на ЧМ-2018 был помощником 
главного тренера. — Если игро-
ки продемонстрируют свой по-
тенциал и оставят себя на поле 
без остатка, уверен, результат 
придет.

Пошли за добавкой
Вчера японцев снова ждал 

соперник с куда более внуши-
тельными регалиями. Сборная 
Хорватии — серебряный при-
зер ЧМ-2018. Но «самураи» 

приучили, что с авторитетами в 
Катаре не считаются. А победы 
над Германией и Испанией при-
бавили команде уверенности. 
Интересно, что суперкомпью-
тер, основываясь на индексе, 
отражающем силу сборных, 
определил шансы противобор-
ствующих сторон как равные. 
54 процента он отдал хорватам, 
46 — японцам.

Подопечные Мориясу и на-
чали матч с «шашечными» на 
равных, временами даже пере-
игрывая Хорватию. Моментов 

сборная Японии до перерыва 
создала точно больше, а один из 
них и вовсе превратился в гол. 
На 43-й минуте мяч заметался в 
хорватской штрафной после по-
дачи углового, и Дэйдзен Маэда 
протолкнул его в сетку — 1:0.

Но не просто так Хадзимэ 
Мориясу отдавал должное 
хорватам, которые «умеют 
подстраиваться под обстоятель-
ства». Во втором тайме «шашеч-
ные», не проигравшие на груп-
повом этапе ни одного матча, 
воспрянули духом. И уже на 

55-й минуте встречи счет стал 
равным. Защитник питерского 
«Зенита» Деян Ловрен ювелир-
но навесил в штрафную, а Иван 
Перишич пробил головой с от-
скоком от газона — 1:1.

Для Ивана этот гол оказал-
ся знаковым. Во-первых, ЧМ-
2022 стал третьим подряд, на 
котором Перишичу удалось от-
личиться. Во-вторых, он забил 
33-й гол мяч за сборную, срав-
нявшись по этому показателю 
с Марио Манджукичем. Впере-
ди остался только легендарный 
Давор Шукер с 45 мячами.

Но, конечно, Перишич о пер-
сональной статистике думал 
меньше всего. Не до нее было. 
Упорный и напряженный полу-
чался матч.

Надо все-таки отдать долж-
ное проницательности главно-
го тренера японцев Мориясу. 
На предматчевой пресс-конфе-
ренции он допускал, что встре-
ча с хорватами может продлить-

ся все 120 минут. Так и получи-
лось. Причем японцев такой 
расклад явно устраивал: на по-
следних минутах основного 
времени они, владея мячом, об-
острять не стремились.

Доминик решает
Впрочем, и сборная Хорва-

тии в экстра-таймах не новичок. 
По пути к финалу ЧМ-2018 «ша-
шечным» во всех трех матчах 
плей-офф потребовалось допол-
нительное время. Правда, один 
из творцов успеха четырехлет-
ней давности, Лука Модрич, за 
дополнительным получасом 
игры наблюдал уже со скамейки 
запасных: все-таки возраст.

Первая 15-минутка из двух 
дополнительных почти вся про-
шла в вялотекущем режиме. 
Только в самом конце японцы 
взорвались, подав несколько 
угловых и нанеся пару опасных 
ударов по воротам Доминика 
Ливаковича.

Второй экстра-тайм полу-
чился еще скучнее, и команды 
закономерно перешли к се-
рии пенальти. А там главным 
героем стал голкипер хорват-
ской сборной. Ливакович от-
разил три удара с «точки», в 
то время как сами «шашеч-
ные» смазали лишь одну по-
пытку.   

Доминик Ливакович единолично 
вывел сборную Хорватии
в четвертьфинал ЧМ-2022.

После завершения чемпионата мира Криштиану Роналду отправится в Саудовскую Аравию, где будет играть 
в клубе «Аль-Наср».

А К Ц Е Н Т

Главным героем серии пенальти
стал хорватский голкипер
Доминик Ливакович, 
отразивший три удара японцев с «точки»

А К Ц Е Н Т

Около 70 процентов болельщиков
сборной Португалии не хотят видеть 
Роналду в стартовом составе сборной

Тем временем

Как сообщили испанские СМИ, Роналду после недолгих переговоров 

нашел себе новую команду. 

Португалец продолжит карьеру в клубе «Аль-Наср» из Саудовской Ара-

вии, где успешно выступают игрок сборной Камеруна Винсент Абуба-

кар и бывший вратарь «Наполи» колумбиец Давид Оспина.

По информации издания Marca, контракт Роналду с саудовским клубом 

вступит в силу с 1 января 2023 г. Соглашение будет рассчитано на два 

с половиной сезона.

Зарплата Роналду составит около 200 млн евро в год. Таким образом, 

в 37 лет португалец станет самым высокооплачиваемым футболистом 

мира. 

Заработки Роналду на начало сезона-2022/23, по разным данным, со-

ставляли около ста миллионов долларов, из которых 60 процентов — 

это рекламные отчисления. 

Подготовил Михаил Щербань
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из последних восьми сборной 

Хорватии в плей-офф крупных 

турниров перешли в экстра-

таймы.



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 декабря 2022
вторник № 275 ( 8923 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

ХОККЕЙ Голкипер Варламов отличился в НХЛ

Поймал «звезду»
Михаил Щербань

В 
регулярном чемпиона-
те Национальной хоккей-
ной лиги (НХЛ) прошли 

очередные поединки. Одним 
из героев дня стал российский 
голкипер клуба «Нью-Йорк 
Айлендерс» Семен Варламов. 

Вратарь был признан второй 
«звездой» дня. В победном мат-
че против «Чикаго» (3:0) Варла-
мов отразил 21 бросок.

Отметим, что Семен поднял-
ся на третье место в списке рос-
сийский вратарей по количе-
ству сухих матчей, проведен-
ных в НХЛ. У Варламова таких 
игр тридцать семь. Такое же ко-
личество сухих матчей в НХЛ 
у Сергея Бобровского из «Фло-
риды».

Вторую строчку занимает 
Николай Хабибулин (46), а пер-
вую — Евгений Набоков (59).

Тем временем в Континен-
тальной хоккейной лиге стал из-

вестен квартет лучших игроков 
по итогам прошлой недели. 

Среди вратарей лавры луч-
шего достались голкиперу «ав-
томобилиста» Юхану Маттссо-
ну. Вратарь одержал с командой 
две победы в двух матчах неде-
ли. По воротам Маттссона было 
нанесено 55 бросков (27,5 в 
среднем за игру), из которых 
он отразил 98,18%. Коэффици-
ент надежности составил 0,50. В 
матче с «Барысом» (2:0) Маттс-
сон сыграл на ноль.

Лучшим защитником во 
второй раз в карьере и в те-
кущем сезоне признан Алек-
сандр Никишин (СКА), на-
бравший пять (3+2) очков в 
трех матчах недели. Никишин 
не завершил ни один из матчей 
с отрицательным показателем 
полезности при общем значе-
нии «+5». Шайбы Никишина 
в матчах с ХК «Сочи» и «Се-
версталью» стали победными. 
Также на его счету два силовых 

приема, 10 заблокированных 
бросков.

В нападении не было равных 
нападающему ЦСКА Андрею 
Светлакову, набравшему пять 
5 (4+1) очков в четырех матчах 
недели. Светлаков завершил 
календарную неделю с показа-
телем полезности «+5», а его 
шайбы в матчах с ХК «Сочи» и 
«Витязем» стали победными. 
На его счету также восемь сило-
вых приемов и два заблокиро-
ванных броска.

Наконец, лучшим новичком 
во второй раз в карьере и во вто-
рой раз в сезоне признан Сте-
пан Никулин («Локомотив»), 
набравший шесть (1+5) очков 
в трех матчах недели. Никулин 
завершил неделю с показателем 
полезности «+3». Шайба в мат-
че с «Авангардом» стала побед-
ной для его команды, также он 
записал в свой актив один си-
ловой прием и один заблокиро-
ванный бросок.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Валиева вернула четверной 
прыжок и выиграла один миллион рублей

Тулуп пригодился
Анна Козина

О
лимпийская чемпионка в 
команде Камила Валиева 
стала победительницей 

личного турнира чемпионата 
России по прыжкам среди жен-
щин, выдав целую серию чет-
верных тулупов — докрученных 
и с прекрасными выездами. 

Всем запомнился перфор-
манс Валиевой на этапе Гран-
при в Казани, когда она упа-
ла с квад-тулупа в произволь-
ной программе, а после про-
ката несколько раз пыталась 
сделать его на бис, но тоже 
неудачно. На соревнованиях в 
Санкт-Петербурге Камиле уда-
лось все. 

Турнир проходил в форма-
те дуэлей. В 1/4 и 1/2 финала за 
счет чистоты исполнения Вали-
ева обошла еще двух квадисток 
— Софью Титову из группы Евге-
ния Плющенко и Софью Акатье-
ву, с которой тренируется у Эте-
ри Тутберидзе. В фина-
ле Камила обыгра-
ла еще одну фигу-
ристку из «Ангелов 
Плющенко» Софью Мура-
вьеву, которая ни разу не ошиб-
лась на акселе а 3,5 оборота. 

За абсолютную победу Ва-
лиева должна была сразиться с 
чемпионом мужского индиви-
дуального турнира. Но вме-
сто еще одного 
п р ы ж к о -
вого  бат-
т л а  К а м и -
ла получила бу-
кет цветов из рук 
...Григория Федорова, который 
до выступления в Питере был 
мало известен широкой пуб-
лике. 

В этом сезоне 17-летний уче-
ник Светланы Соколовской вы-
ступал на юниорских этапах 
Гран-при. Но на чемпионате по 
прыжкам продемонстрировал 

удивительную стабильность 
при исполнении сложнейше-
го четверного лутца и в финале 
обошел Петра Гуменника (тре-
нер — Вероника Дайнеко) и Гле-
ба Лутфуллина (тренер — Алек-
сей Мишин).

В командном турнире побе-
ду одержала сборная Евгения 
Плющенко, в которую вошли 
Софья Муравьева, Софья Тито-
ва, Вероника Жилина, Макар 
Игнатов, Никита Сарновский, 
Петр Гуменник, а также спор-
тивная пара Анастасия Мишина 
— Александр Галлямов. Команда 
Этери Тутберидзе заняла вто-
рое место, команда Алексея Ми-
шина — третье.

Порадовали не только оди-
ночники, но и парники. Четвер-
ные подкрутки показали Евге-
ния Тарасова — Владимир Мо-
розов и Александра Бойкова — 
Дмитрий Козловский. Бойкова 
— Козловский также предприня-
ли попытку четверного выбро-
са, но партнерша упала.

В команде Мишина вообще 
не боялись рисковать. На чет-
верной тулуп дважды зашла 
Елизавета Туктамышева, кото-

рая стабильно владеет дру-
гим ультра-си — трой-
ным акселем. На тре-
нировках у нее полу-
чались чистые выезды 
с квада. На старте слу-

чилось два падения. 
Но где эксперименти-

ровать, как не на этом 
у н и ка л ь н о м  т у р -
нире. 

П о б е д и т е л и 
разыграли со-
лидный при-
з о в о й  ф о н д . 

Команда Плю-
щенко заработала пять 

миллионов рублей. Сбор-
ные Тутберидзе и Мишина — по 
три и два миллиона соответ-
ственно. Валиева и Федоров по-
лучили два чека по миллиону 
рублей.  

ВОЛЕЙБОЛ Клуб с берегов Невы после десяти 
туров мужской Суперлиги идет без поражений

Вдоль по Питерской
Илья Трисвятский

В 
чемпионате Открытой 
р о с с и й с к о й  м у ж с к о й 
Суперлиги с участием 

15 наших клубов и минского 
«Строителя» из Беларуси про-
шли матчи десятого тура. На 
столь протяженной дистанции 
соревнований по-прежнему не 
знает поражений санкт-петер-
бургский «Зенит».

Волейболисты с берегов 
Невы в этом туре на своей пло-
щадке уверенно победили кеме-
ровский «Кузбасс», причем все 
три партии завершились с оди-
наковым счетом — 3:0 (25:20, 
25:20, 25:20). В составе питер-
цев лучшим бомбардиром стал 
прибывший в команду уже по 
ходу сезона американский до-
игровщик Мэттью Андерсон — 
18 очков, в том числе и три по-
дачи навылет.

Н а п о м н и м ,  ч т о  А н д е р -
сон ранее в течение семи лет 
(2012—2019) выступал за «Зе-
нит-Казань», четырежды в ря-
дах татарстанского клуба ста-
новился обладателем главного 
трофея Лиги чемпионов. Не-
давно вернувшись в Россию, но 
уже в «Зенит» питерский, аме-
риканец с каждым матчем уве-
личивает свою результатив-
ность — 9, 12, 15, и вот теперь 
18 очков.   

— Итогом матча доволен. Вы-
играли 3:0, но допустили до-
статочно собственных оши-
бок, — посетовал главный тре-
нер питерского «Зенита» Ан-
дрей Толочко. — Мы плохо от-
работали на страховке своих 
нападающих на тяжелых мячах. 
По большому счету, соперник 
нам помогал: у казанцев было 
много касаний сетки, засту-
пов, неподач. Хотелось бы, что-
бы все-таки мы набирали очки 
больше за счет собственных ак-
тивных действий. У ребят игра 
была не совсем та, которую я 
ожидал.

Из других матчей с участи-
ем команд лидирующей груп-
пы отметим двойной успех ВК 
«Зенит-Казань». Клуб из сто-
лицы Татарстана по взаимной 
договоренности с соперником 
и с разрешения Всероссийской 
федерации волейбола (ВФВ) на 
своей арене провела сразу мат-
чи первого и второго круга про-
тив команды «Югра-Самотлор» 
(Нижневартовск). В обоих слу-
чаях — беспроблемные 3:0.

Московские динамовцы, у 
которых пока только одно по-
ражение, разобрались дома с 
новоуренгойским «Факелом» 
— 3:0 (25:18, 25:19, 25:13). В со-
ставе хозяев отличился Антон 
Семышев, заработавший для 
команды 19 очков. 

Максимально эффективно 
отыграл Илья Власов, реали-
зовано семь из восьми атак, по 
четыре эйса и очка на блоке. 

— Игроки выполнили тренер-
скую установку и допустили 
минимальное количество бра-
ка, — остался доволен главный 
тренер «Динамо» и сборной 
России Константин Брянский. 
—  Команда полностью контро-
лировала ход встречи, была хо-
роша почти во всех компонен-
тах игры. Сейчас весьма плот-
ный график матчей. Нам нужно 
быстро восстанавливать и по-
чти сразу начинать подготовку 
к следующему сопернику. К лю-
бому оппоненту относимся со 
всей серьезностью.

В верхней половине турнир-
ной таблицы располагаются: 
«Зенит» СПб — 10 побед, 0 по-
ражений (29 очков), «Зенит-Ка-
зань» — 28 (9—2), «Динамо» 
М — 26 (9—1), «Урал» (Уфа) — 23 
(8—2), «Локомотив» (Новоси-
бирск), «Динамо-ЛО» (Ленин-
градская обл.), «Факел» — по 18 
(по 6—4), «Белогорье» (Белго-
род) — 15 (5—5).

В женской Суперлиге тоже 
позади десять туров. Здесь 
впереди конкурентов идет мо-
сковское «Динамо» — 27 (9—1). 
Действующий чемпион кали-
нинградский «Локомотив» на 
втором месте — 24 (8—2).  

Камила Валиева уже восстановила 
квад-тулуп. Увидим ли на чемпионате 
России аксель в 3,5 оборота?

АВТОРИТЕТНО Один из самых титулованных тренеров мира 
назвал фаворитов ЧМ-2022 и оценил организацию турнира

Комплимент 
от Венгера

Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

А
рсен Венгер — леген-
да мирового футбо-
ла, один из самых 
известных тренеров 
современности. По-
сле 22 лет работы 
в лондонском «Ар-
сенале» в мае 2018 
года он решил оста-

вить команду. Но от того фран-
цуз не стал менее востребо-
ванным.

Сейчас Венгер является тех-
ническим директором ФИФА, 
одним из тех, кто занимается 
анализом игр чемпионата мира. 
Эксперт из 73-летнего специа-
листа получился отменный. Рас-
суждая об игре, Арсен не огра-
ничивается набором штампов, 
а старается говорить конкрет-
но, высказывает свое мнение. 

Месье Венгер, расскажите 
о своих первых ощущениях 
от чемпионата мира.

АРСЕН ВЕНГЕР: Нынешний турнир 
особенный сразу по несколь-
ким причинам. У команд было 
не так много времени на подго-
товку, а это важнейший момент. 
Так что на первый план выхо-
дит умение как можно быстрее 
адаптироваться к новым усло-

виям. Причем касается это не 
только футболистов, но и тре-
неров.

Как вам организация первен-
ства планеты?

А Р С Е Н  В Е Н Г Е Р :  До чемпионата 
мира у болельщиков возника-
ло много вопросов, в том чис-
ле связанных с логистикой. Как 
людям передвигаться, если они 
хотят посетить больше одного 
матча за день, как здесь функ-
ционирует метро, транспорт. 
Должен сказать, что это уни-
кальный опыт. Первенство пла-
неты в Катаре привлекло к себе 
огромное внимание, несмот-
ря на ряд негативных отзывов 
в прессе до старта соревнова-
ний. Лично я поражен красотой 
местных стадионов. В свой жиз-
ни посетил сотни арен, но с точ-
ки зрения архитектуры никогда 
не видел ничего подобного.

Стал ли для вас сюрпри-
зом вылет Германии и столь 
уверенная игра Англии 
и Франции?

АРСЕН ВЕНГЕР: Насчет Англии и 
Франции — я еще до чемпио-
ната мира называл их в числе 
главных претендентов на побе-
ду. У Дешама сильнейшая ата-
ка, у него очень сбалансирован-
ная команда. Англичане хоро-
шо провели предыдущее пер-
венство планеты, были близки 
к выходу в финал, а в прошлом 
году стали серебряными призе-
рами Евро. Мне кажется, у них 
достаточно опыта и мастерства, 
чтобы как минимум повторить 
достижение четырехлетней дав-
ности. А вообще, на чемпиона-
те мира очень важно выиграть 
первый матч. Англия с Фран-
цией были психологически го-
товы к этому, а Германия нет. 
Французы и англичане были 

сконцентрированы на турнире, 
а не на политических акциях. 
Эти совсем неспортивные мо-
менты помешали немцам и сы-
грали свою роль в итоговом ре-
зультате.

Что скажете об уровне фут-
бола на чемпионате мира 
в целом?

АРСЕН ВЕНГЕР: Очень интересно 
наблюдать за тактическими 
моментами. Обратите внима-
ние: почти в каждом матче пер-
вые таймы закрытые, команды 
присматриваются друг к другу, 
а после перерыва игра идет бо-
лее открытая. Большая разница 
между таймами. И еще момент: 
каждая следующая встреча от-
личается от предыдущей. Тре-
неры пробуют что-то новое. 

В современном футболе неко-
торые вратари выходят да-
леко за пределы штрафной. 
Это плюс или минус для их 
команд?

АРСЕН ВЕНГЕР: Я бы сказал, что игра 
вратарей — настоящая револю-
ция в футболе. Раньше голки-
перы были отдельной частью, 
они только ловили мячи и редко 
действовали ногами. Сейчас же 
вратарь — словно 12-й полевой 
футболист, он выполняет порой 
роль центрального защитника.

Много мячей забиваются на 
последних секундах. На ваш вз-
гляд, почему так происходит?

АРСЕН ВЕНГЕР: Мне кажется, все 
дело в правиле пяти замен. 
У тренеров теперь есть больше 
возможностей влиять на ход 
матчей, особенно в концовках. 

Кто вас больше всех удивил 
в Катаре?

АРСЕН ВЕНГЕР: Я бы отметил Ма-
рокко. С нетерпением жду их 
встречи с Испанией. Марок-
канцы показали фантастиче-
ский футбол на групповой ста-
дии. У них в составе много ре-
бят, выступающих в ведущих 
лигах Европы. Посмотрим, как 
они проявят себя на стадии  
плей-офф.  

Авторитетный тренер Арсен Венгер 
считает, что футбольный праздник 
в Катаре удался на славу.

А К Ц Е Н Т

Арсен Венгер: Политические акции 
помешали Германии выйти в плей-офф. 
Только те, кто сконцентрирован 
на футболе, добиваются успехов

ДЕНЬГИ Команды-участницы на первенстве мира сражаются в том числе 
за солидные призовые

Мячи в большой цене
Михаил Щербань

Р
азмер призовых по ито-
гам чемпионата мира по 
футболу, разумеется, не 

главный для команд-участниц. 
Впрочем, для некоторых сбор-
ных финансовый аспект наряду 
с достижениями футболистов 
на поле является важным допол-
нением спортивного праздника.

Скажем, африканские ко-
манды заранее обговаривают 
с федерацией футбола, какую 
сумму они получат «на всех». 
Также отдельно обговаривают-
ся забитые мячи, набранные 
очки. Суммы здесь могут ва-
рьироваться от 500 долларов до 
нескольких тысяч. Чем меньше 
турнирные амбиции команды, 
тем скромнее призовые, но есть 

и обратные примеры. Так, из-
вестно, что игроки английской 
сборной получат по 400 тысяч 
фунтов стерлингов каждый, 
если они смогут поднять над 
головой Кубок мира. Эти сред-
ства федерация футбола Англии 
выплатит из специального фон-
да, в который идут средства от 
спонсоров и пожертвования от 
болельщиков.

Солидные суммы обещают 
выделить игрокам бразильцы 
и команда Испании. А вот фран-
цузы деньги считать умеют и 
огласят сумму поощрений толь-
ко по завершении чемпионата 
мира.

При этом никто из 32 участ-
ников ЧМ-2022 не останет-
ся без внимания со стороны 
ФИФА.

Общий призовой фонд турни-
ра в Катаре составляет 440 мил-
лионов долларов. Победитель по-
лучит 42 миллиона. Это больше, 
чем четыре года назад в России. В 
2018 году общий фонд составил 
400 миллионов, а чемпион Фран-
ция получила 38 миллионов. 

Согласно опубликованным 
ФИФА данным, второй призер 
ЧМ-2022 станет богаче на 30 
миллионов долларов, третье 
место оценили в 27 миллионов, 
а четвертое — в 25.

Все участники четвертьфи-
налов пополнят банковский 

счет на 17 миллионов каждый, 
за 1/8 полагается выплата в 13 
миллионов, по девять миллио-
нов заработают те, кто не про-
шел в плей-офф. Кроме того, 
всем без исключения сборным 
выплатят по полтора миллиона 
долларов «компенсационных». 
В эту сумму ФИФА заложила 
расходы на подготовку к турни-
ру. То есть даже не набрав ни од-

ного очка, та же сборная Катара 
или Канады получит гарантиро-
ванные 10,5 миллиона.

Отметим, что ФИФА, не-
смотря на щедрые выплаты, в 
накладе не останется. По пред-
варительным данным, толь-
ко продажа телеправ прине-
сла международной федерации 
футбола почти пять миллиардов 
долларов, а есть еще выплаты от 
мировых брендов за рекламу, 
продажу билетов и лицензиро-
вание своего бренда (например, 
в серии популярных электрон-
ных игр).  Обладатель Кубка мира-2022 получит от ФИФА рекордные 42 миллиона долларов.

А К Ц Е Н Т

Команды, которые не пробились 
в стадию плей-офф чемпионата мира, 
все равно гарантированно получат 
от ФИФА по 10,5 миллиона долларов

ЦИФРА

22
ГОДА

подряд Арсен Венгер трениро-

вал лондонский «Арсенал», вы-

играв за это время 17 трофеев.

Прямая речь
Камила Валиева:
— Было немного волнительно 

принять участие в новом формате 

соревнований и стать первой 

чемпионкой России по прыжкам.

За один соревновательный день 

пришлось исполнить восемь чет-

верных тулупов только в со-

ревнованиях. Новый опыт!

Григорий Федоров:
— Мне очень понравилось. Идея 

турнира — топовая. Прыгнул чет-

верной лутц шесть из шести.

Дмитрий Козловский:
— Горжусь своей партнершей 

Александрой Бойковой, она по-

дает мне пример храбрости. По-

ставьте себя на ее место — на та-

кой высоте и скорости делать 

четыре оборота и в подкрутке, 

и в выбросе. Это заслуживает 

аплодисментов.
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